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Лидеры стран ЕС неожиданно единодуш
но и быстро одобрили предложенную Евро
комиссией (ЕК) концепцию создания энер
гетического союза. Это самая жесткая 
энергополитическая инициатива ЕС после 
одобрения в 2009 году Третьего энергопа
кета, создавшего массу проблем для Рос
сии. Союз может стать еще большей голов
ной болью. Концепция предполагает, что ЕК 
получит право напрямую влиять на коммер
ческие соглашения о поставках газа, в том 
числе на контракты «Газпрома», что чревато 
дополнительным ухудшением позиций мо
нополии в Европе. Первый опыт вмешатель
ства в коммерческие переговоры ЕК уже по
лучила в ходе газового конфликта России 
и Украины, и ситуация здесь складывается 
отнюдь не в пользу «Газпрома».

Создание энергосоюза стало первой темой, 
которую рассмотрели главы европейских 
стран в ходе саммита ЕС 19–20 марта. По ито-
гам обсуждения предложенная ЕК концепция 
(см. 

”
Ъ“ от 26 февраля) была одобрена без суще-

ственных изменений. В частности, ЕК получит 
полномочия обеспечивать «полное соответст-
вие европейскому законодательству всех со-
глашений, связанных с покупкой газа у внеш-
них поставщиков, в частности, путем увеличе-
ния прозрачности таких соглашений и их со-
ответствия положениям энергетической без-
опасности ЕС».

Таким образом, соответствующему аудиту 
будут подвергаться не только межправительст-
венные соглашения, но и коммерческие кон-
тракты. В то же время коммерческая инфор-
мация по газовым контрактам останется за-
крытой, хотя замглавы ЕК по созданию энер-
госоюза, выпускник МГИМО и бывший сло-
вацкий дипломат Марош Шефчович, и пред-
лагал открыто публиковать данные по ценам, 
срокам и условиям поставки газа. По данным 
Bloomberg, на сохранении коммерческой тай-
ны по газовым контрактам особенно настаива-
ли Германия, Нидерланды и Финляндия.

Собеседники 
”
Ъ“ в европейских газовых 

компаниях были удивлены тем, что лидеры 
ЕС согласились разрешить ЕК вмешиваться 
в заключение не только межправительствен-
ных, но и коммерческих контрактов. Но по-
ка оценить практическое влияние этого реше-
ния сложно, поскольку «положения энергети-
ческой безопасности ЕС» не сформулированы. 
Глава Евросовета и один из главных сторонни-

ков создания энергосоюза экс-премьер Поль-
ши Дональд Туск заверил, что ЕК «очень быст-
ро» разработает соответствующий законопро-
ект. Один из собеседников 

”
Ъ“ предположил, 

что в сфере газа одним из главных критериев 
энергобезопасности станет количество внеш-
них поставщиков для конкретной страны и ЕК 
может модерировать контракты так, чтобы уве-
личивать их число, «искусственно создавая ни-
шу для альтернативных поставок». Тогда под 
ударом могут оказаться контракты «Газпрома» 
в Восточной и Юго-Восточной Европе.

Дональд Туск отметил, что «наиболее ин-
тересной частью дискуссии» лидеров ЕС стал 
пункт о том, сможет ли ЕК (как она настаивает) 
влиять на коммерческие контракты еще на ста-
дии переговоров (ex ante). Фактически это спор 
о том, будет ли у Брюсселя право блокировать 
заключение сделок. Господин Туск не стал сооб-
щать подробности, лишь подчеркнул, что реше-
ние о контроле за газовыми соглашениями со 
стороны ЕК «не пустышка». Он также ушел от от-
вета на вопрос, будет ли ЕК настаивать на изме-
нении уже существующих контрактов, или речь 
пойдет только о новых соглашениях. Кроме то-
го, ЕК наверняка будет настаивать на сокраще-
нии сроков контрактов и отмене различных ог-
раничений (например, запрет реэкспорта).

По масштабам и возможным последствиям 
для газового рынка Европы и особенно положе-
ния на нем «Газпрома» концепция энергосою-
за сопоставима только с принятием в 2009 году 
Третьего энергопакета. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

вспоминает, что первые предложения Брюс-
селя по Третьему энергопакету тоже были до-
вольно радикальными, но в процессе обсужде-
ния и имплементации их удалось значительно 
смягчить. И тем не менее это регулирование, 
которое «Газпром» поначалу пытался игнори-
ровать, привело к провалу проекта газопрово-
да South Stream и всей стратегии монополии 
в Европе. «Теперь ЕК хочет построить новую мо-
дель взаимоотношений с поставщиками газа, 
она будет менее удобна для 

”
Газпрома“, но пока 

не ясно насколько»,— отмечает собеседник 
”
Ъ“.

Первый опыт прямых коммерческих газо-
вых переговоров с участием России у ЕК уже 
есть — это ситуация с обеспечением топли-
вом Украины, которой в конечном итоге уда-
лось серьезно сократить зависимость от по-
ставок «Газпрома».
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Газпотребсоюз
Еврокомиссия получит право влиять на контракты «Газпрома»

Замглавы ЕК по созданию энергосоюза Марош Шефчович укажет потребителям условия 
заключения газовых контрактов   ФОТО AFP

Столичные власти не смогут пустить на 
парад, посвященный 70летию Победы 
в Великой Отечественной войне, ветера
нов, которые прибудут в Москву по соб
ственной инициативе. Вицемэр по во
просам социального развития Леонид 
Печатников сообщил, что ветеранов, 
приехавших в столицу без приглашения, 
будут встречать на вокзалах и бесплат
но отправлять на автобусах в Клинику 
респираторной реабилитации в Звени
городе. Как выяснил ”Ъ“, от каждого ре
гиона, кроме Москвы, на церемонию по
падет только один ветеран.

Как сообщил член оргкомитета по подго-
товке к празднованию 70-летия Победы вице-
мэр Москвы Леонид Печатников, будут при-
няты меры, чтобы прибывающие в столицу 
на День Победы ветераны не ходили по горо-
ду, «не зная, куда приткнуться». В дни празд-
нования будет работать штаб «по выявлению, 
приему и расселению» ветеранов. Их встре-
тят на вокзале и отправят на автобусах в Кли-
нику респираторной реабилитации в Зве-
нигороде, где будут работать 20 волонтеров. 

«Проработан также вопрос альтернативно-
го размещения ветеранов в гостиницах Мо-
сквы по минимальным расценкам»,— сооб-
щил господин Печатников. Также, заверил 
он, они смогут принять участие в городских 
праздничных мероприятиях. Столичные чи-
новники по опыту проведения торжествен-
ных мероприятий в прошлые годы отмечают, 
что часть ветеранов, не обладающих пригла-
сительными, прибывают в Москву, рассчи-
тывая, что смогут принять участие в параде 
«явочным порядком». Однако «из-за особых 
мер безопасности» без приглашения попасть 
на парад будет невозможно. «Мы при всем же-
лании не сможем гарантировать проход на 
парад всем приехавшим в Москву ветеранам, 
хотя они и заслуживают этого»,— говорит 
один из чиновников комитета обществен-
ных связей Москвы, отмечая при этом, что не-
которые старики «переоценивают свои силы 
и здоровье» и именно поэтому региональные 
власти при распределении приглашений не 
рискуют отправлять их в Москву. 
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Внеплановые ветераны
Не все приехавшие в Москву  
попадут на юбилейный парад

По сведениям ”Ъ“, глава  управления вну
тренней политики президента (УВП) Олег 
Морозов в ближайшее время  покинет 
свой пост и перейдет на работу в центр, 
занимающийся подготовкой управлен
ческих кадров. Наиболее вероятным 
кандидатом на его место является заме
ститель господина  Морозова —  Татьяна 
Воронова. В УВП говорят, что  системно 
растят политические  кадры.

Первая информация о том, что госпо-
дин Морозов растит себе смену, появилась 
в конце лета 2014 года. Тогда, находясь на 
Селигере в лагере «Территория смыслов», 
где он общался с молодыми преподавателя-
ми, Олег Морозов пояснил корреспонден-
ту 

”
Ъ“, что по достижении 60-летнего воз-

раста получил продление права находить-
ся на госслужбе еще пять лет, но после это-
го срока уйдет с госслужбы. «Не бойтесь, 
до ста лет сидеть не буду,— тогда пошутил 
он.— Надо готовить квалифицированные 
молодые кадры. Именно этим мы здесь 
и  занимаемся».

В начале марта источники 
”
Ъ“ рассказали, 

что документы по отставке Олега Морозова 
запущены в делопроизводство, а решение 
принято якобы из-за состояния здоровья. Од-
нако тогда в УВП не подтвердили эту инфор-
мацию, сообщив, что он бодр, находится на 
своем месте и работает в обычном режиме.

Вчера Олег Морозов сообщил 
”
Ъ“, что ухо-

дит из администрации президента (АП) по 
семейным обстоятельствам и в ближайшее 
время приступит к руководству центром, 
который будет работать в сфере подготов-
ки управленческих кадров. Это учебно-науч-
ный центр при МГУ, его планировалось со-
здать еще в тот период, когда первый заме-
ститель главы АП Вячеслав Володин возглав-
лял кафедру государственного строительст-
ва на факультете госуправления МГУ (с 2009 
года). Теперь центр будет сформирован. С АП 
уже сотрудничают фонды ИСЭПИ и ФОРГО, 
центр при МГУ сосредоточится на образова-
тельных программах.
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Бюро 
ненавязчивых 
услуг
ФАС оштрафует банки 
за принуждение к страхованию

Число случаев навязывания бан
ками страхования жизни и здо
ровья заемщика при выдаче кре
дитов растет, признают в ФАС. 
Ведомство планирует восполнить 
пробел в законодательстве и вве
сти штрафы для банков, навязы
вающих страховку. Сами банкиры 
уверяют, что давят на заемщи
ков исключительно «небольшие, 
 недобросовестные игроки».

Об инициативе внесения попра-
вок в Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), запреща-
ющих банкирам навязывать страхов-
ку при выдаче кредитов гражданам, 
рассказал заместитель руководителя 
ФАС Андрей Кашеваров. По его сло-
вам, с начала года число жалоб на 
навязывание страховок при выдаче 
кредита стало увеличиваться. «Потре-
бителям, в частности, не предостав-
ляют бланк, в котором они могли 
бы зафиксировать отказ от страхов-
ки, либо и вовсе отказываются вы-
давать кредит из-за нежелания кли-
ента приобретать страховку»,— уточ-
нил 

”
Ъ“ господин Кашеваров.

По его словам, закон «О потреби-
тельском кредите» обязывает бан-
киров предоставлять заемщику воз-
можность отказаться от страховки, 
но не закрепляет ответственности за 
навязывание страховых продуктов. 
Соответствующей статьи нет и в Ко-
АП (в отличие от навязывания допол-
нительных услуг при страховании, 
ст. 15.34.1). «В результате если сразу 
после вступления закона в силу — с 1 
июля 2014 года — количество жалоб 
на навязывание страховки стало па-
дать, то впоследствии снова начало 
расти, так как банкиры не видели от-
ветственности за нарушения»,— по-
ясняет господин Кашеваров.
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Введенные летом прошлого года сек-
торальные санкции на поставки обо-
рудования для российских нефте-
газовых компаний лишь частично 
ограничили объем «подсанкционного» 
импорта из ЕС и США, свидетельст-
вуют данные Центра международной 
торговли. Смягчению запрета спо-
собствовала недостаточная детали-
зированность ограничений и долгос-
рочный характер многих контрактов. 
Более существенным фактором па-
дения поставок могло стать ослабле-
ние рубля.

Поставки технологического оборудова-
ния для нефтегазового сектора РФ из санк-
ционного списка в прошлом году в де-
нежном выражении сократились на 25%, 
с $2,062 млрд до $1,523 млрд, подсчитали 
эксперты Центра международной торгов-
ли (ЦМТ). Напомним, в июле прошлого го-
да США и ЕС ввели ограничения по экспор-
ту технологий и оборудования для глубо-
ководного бурения, добычи нефти на ар-
ктическом шельфе и сланцевой добычи, 
кроме того, США запретили своим нефте-
газовым компаниям участие в российских 
арктических проектах. Санкции поддер-
жали Австралия, Норвегия и Канада.

По расчетам ЦМТ, за полгода после вве-
дения ограничений доля импорта обору-

дования из стран, которые ввели санк-
ции, снизилась с 64% до 54%. При этом 
в номинальных объемах в 2014 году по 
сравнению с 2013-м импорт из них про-
сел на 24%, до $890,5 млн (в том числе из 
США — на четверть, из ЕС, главным обра-
зом Германии,— на 20%). Из анализа цен-
тра следует, что основными статьями по-
ставок являлись насосы, комплектующие 
для буровых и проходческих машин, ин-
струменты для бурения, механизмы для 
обслуживания плавучих платформ.

Часть поставок удалось заместить: 
экспорт из Китая вырос за год на 8%, до 
$366 млн (24%), рост наблюдался в первую 
очередь по поставкам частей для буриль-
ных и проходческих машин (с $121,9 млн 
до $165,9 млн), указывают в ЦМТ. В то же 
время с Украины импорт упал почти на 
40%, до $61 млн, из Белоруссии — на по-
рядок (с $220 млн до $20 млн). Впрочем, 
впервые заметный объем поставок обо-
рудования из Белоруссии был зафиксиро-
ван в 2012 году, столь значительные коле-
бания эксперты склонны объяснять иска-
жениями таможенной статистики по ста-
тье «Прочие инструменты для бурения 
скальных пород и грунтов».

В полной мере эффект от введения 
санкций проявится в более долгосрочной 
перспективе, если действие ограничений 

будет продлено, говорится в пояснитель-
ной записке ЦМТ. Пока же поставки про-
должаются по старым контрактам, на ко-
торые не распространяются санкции. Бо-
лее того, одно и то же оборудование мо-
жет быть предназначено как для работы 
в Арктике, так и на Каспийском шельфе, 
в отношении которого нет запрета на им-
порт, также и с некоторыми технология-
ми сланцевой добычи, которые примени-
мы и при традиционной добыче, замеча-
ет Александр Назаров из Газпромбанка. 
По словам эксперта, крупнейшие зару-
бежные поставщики нефтегазового обо-
рудования, включая Schlumberger и Baker 
Hughes, в качестве главного фактора паде-
ния выручки в прошлом году отмечали не 
введение санкций, а девальвацию рубля 
и сокращение инвестпланов российских 
компаний. Именно нехватка средств для 
капвложений, в том числе из-за ограни-
чения доступа к займам за рубежом, пред-
ставляет для российского нефтяного сек-
тора главную угрозу, оценивали ранее в 
Fitch. Если такая ситуация сохранится, то 
запрет скажется на добыче нефти в сред-
несрочной перспективе, заменители же 
американскому и европейскому оборудо-
ванию, вероятно, будут более низкого ка-
чества, предупреждают в агентстве.

Татьяна Едовина

Нефть найдет как просочиться
Санкции для отрасли оказались в основном преодолимы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,5

процента составил средний размер максимальной процентной ставки по рублевым 
депозитам десяти банков, привлекающих наибольший объем депозитов физических лиц в третьей де-
каде марта, сообщил Банк России. Процент по депозитам граждан стал заметно сокращаться после сни-
жения ключевой ставки ЦБ 13 марта до 14% и стабилизации динамики потребительских цен. На сегодняш-
ний день при инфляции в 17% реальная ставка по депозитам оказалась отрицательной, и вряд ли можно 
рассчитывать на активное привлечение банками новых депозитов граждан. Таким образом, ЦБ стремится 
обеспечить инфляцию на уровне 4% в 2017 году и стимулировать корпоративное кредитование.
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ПРОГНОЗЫ

Падение ВВП может быть 
ниже ожидаемого,  
как и последующий рост

Институт народнохозяйственно-
го прогнозирования (ИНП) РАН 
опубликовал первый после резкого 
падения цен на нефть расчет про-
гнозов индикаторов экономики РФ 
на 2015–2017 годы в рамках модели 
QUMMIR. Напомним, исследователи 
ИНП традиционно представляют 
наиболее консервативные оценки 
макродинамики, и в силу этого их 
предположения, нередко совпадаю-
щие с последующей динамикой, рас-
ходятся с большинством прогнозов 
как госструктур, так и независимых 
аналитиков. В прогнозах ИНП РАН 
выше, чем в аналогичных моделях, 
оценивается эффект от изменений 
бюджетной политики и динамики 
госинвестиций, неявным базовым 
предположением прогноза де-факто 
является относительная эффек-
тивность программ господдержки 
экономики.

Согласно расчетам ИНП, при 
сохранении умеренно высоких цен 
на нефть (линейный рост с теку-
щих уровней до $78 за баррель 
в 2017 году) и стабильности курса 
рубля (рост номинального курса 
до 63 руб./$ в 2017 году) снижение 
ВВП России в 2015 году составит 
порядка 1,8%, в 2016 году рост со-
ставит около 0,9%, в 2017 году тем-
пы роста увеличатся до 2,5% ВВП. 
Характерно, что ИНП не считает, что 
этот эффект будет достигнут резким 
увеличением доли чистого экспорта 
в валовом внутреннем продукте: 
прогноз предполагает сокращение 
импорта в 2015 году на 14,7% (ЦБ 
и Минэкономики предполагают его 
снижение более чем на 20%), в 2016 
году он, по данным модели, стаби-
лизируется, в 2017 году начнется 
медленный рост (2,8% год к году).

Отметим, прогноз ИНП РАН 
вписывается в сценарные предпо-
ложения Минфина и Минэкономики 
о чистом оттоке капитала в 2015 году 
ниже $100 млрд (в прогнозе ИНП — 
$92 млрд), нахождении показателей 
валового кредита в экономике 
в диапазоне 2–9% в 2015–2016 
годах (аналитики при этом делают 
предположение, что и в 2017 году 
он не выйдет из этого диапазона 
и составит 8,2%). При этом, как и 
предполагает Минфин, дефицит 
федерального бюджета сменяется 
в 2017 году профицитом, а инвести-
ции начинают расти уже в 2016 году 
на уровне 6,5% годовых после спада 
в 13,7% в 2015 году.

За пределы 2017 года прогноз 
и комментарии ИНП к нему не идут. 
Тем не менее прогноз содержит 
предположение о снижении к 2018 
году резервов до $218 млрд и росте 
ВВП в 2017 году лишь на 2,5%.

Дмитрий Бутрин

ПРОГНОЗ ВВП И ТОРГОВОГО БАЛАНСА
В 2015–2017 ГОДАХ (% ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: ИНП.
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Динамика отпускных цен 
в российской обработ-
ке в феврале 2015 года 
вплотную приблизилась 
к потребительской ин-
фляции — в годовом вы-
ражении они выросли 
на 14,7%, сообщил Рос-
стат. Остановить уско-
ренный рост цен в обра-
батывающих отраслях 
должно падение внутрен-
него спроса. Впрочем, 
в силу олигополизации 
большинства российских 
сырьевых рынков рас-
считывать на масштаб-
ность такого эффекта 
не приходится.

Согласно данным Росста-
та, опубликованным в про-
шедшую пятницу, за фев-
раль 2015 года цены произ-
водителей выросли на 2,1%, 
ускорившись за месяц на 0,8 
процентных пункта. Основ-
ной источник столь сильно-
го всплеска отпускных цен 
обнаруживается в обраба-
тывающих отраслях, на фо-
не их стагнации в добыче и 
снижения в электроэнерге-
тике и ЖКХ. В годовом вы-
ражении в феврале показа-
тель подскочил до 9,1% — 
максимума с сентября 2012 
года. В то же время цены в 
добыче снизились на 2,9%, 
увеличились на 2,8% в ЖКХ 
и электроэнергетике и под-
скочили на 14,7% в обраба-
тывающих отраслях, где ли-
дерами оказались металлур-
ги (30,1%), пищевики (22,8%) 
и химики (18,7%). 

Заверения руководите-
лей экономического бло-
ка правительства в уже со-
стоявшейся стабилизации 
курса рубя и инфляции, а 
также обрушение частного 
потребительского спроса в 
феврале 2015 года (см. 

”
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от 20 марта) заставили ана-
литиков «Уралсиба» заклю-
чить: «Рост цен производи-
телей в обрабатывающей 
отрасли обусловлен резкой 
девальвацией рубля в но-
ябре—январе. Мы полага-
ем, что в ближайшие меся-
цы низкий потребитель-
ский спрос вынудит произ-
водителей снижать цены 
(цитата по Reuters.— 

”
Ъ“)». 

Способствовать этому бу-
дет и отсутствие роста цен 
на нефть, добавляют они, 
прогнозируя сокращение 
цен на 5,2% по итогам го-
да. Первая оценка индекса 
промышленного оптимиз-
ма ИЭП им. Гайдара за март 

2015 года действительно 
указывает на резкое замед-
ление скорости роста от-
пускных цен в производст-
ве, что, вероятно, послужит 
их стабилизации во втором 
квартале 2015 года, призна-
ют авторы исследования.

Между тем, согласно об-
новленному прогнозу Мин-
экономики, в 2015 году це-
ны производителей долж-
ны увеличиться на 11,2–
11,5% при падении инвес-
тиций на 13,7% и реальных 
зарплат на 9,6% и росте по-
требцен на 12–12,5%. «В про-
мышленности инфляция 
в 2015 году будет ниже по-
требительской вследствие 
спросовых ограничений, 
особенно на товары для ин-
вестиционного сектора»,— 
говорится в прогнозе ведом-
ства. На сырье, торгуемое на 
внешних рынках (металлы и 
другие товары первого пере-
дела), рост внутренних цен 
будет по-прежнему отста-
вать от динамики цен равно-
доходности с поставками на 
экспорт в силу высоких ог-
раничений платежеспособ-
ности потребителей, а в им-
портозависимых производ-
ствах, особенно пищевых, 
рост цен будет выше. 

Предположения «Урал-
сиба», ожидающего обва-
ла внутренних отпускных 
цен, вероятно, исходят из 
их фактически абсолют-
ной эластичности по отно-
шению к спросу. Впрочем, 
Владимир Сальников из 
ЦМАКП отмечает: «В эконо-
мике с такой структурой, 
как российская, при моно-
полизации и олигополиза-
ции сырьевых рынков про-
изводители не склонны ид-
ти навстречу внутренним 
потребителям, имея воз-
можность экспортировать». 
Этим и объясняется столь 
небольшая разница в дина-
мике отпускных промыш-
ленных цен и инфляции, 
прогнозируемая Минэко-
номики. Возможность ре-
ального замедления или 
снижения цен производи-
телей на продукцию с ми-
нимальным переделом в та-
кой ситуации «зависит от 
действий правительства», 
считает господин Сальни-
ков. Естественный же фон, 
наблюдающийся в настоя-
щее время, по его словам, 
толкает сырьевиков к росту 
отпускных цен.

Алексей Шаповалов

Промышленные 
цены догоняют 
инфляцию
Их замедлению будет мешать 
монополизация сырьевых рынков 
в России Конституционный суд (КС) вынес ре-

шение по запросу арбитражного су-
да Центрального округа о том, что ме-
ждународные договоры РФ не должны 
придавать обратную силу внутрирос-
сийским правилам. КС разрешил при-
менять в РФ правила Таможенно-
го союза вопреки сохраняющим силу 
позициям суда ЕврАзЭС. Конфликт 
юрисдикций КС с наднациональным 
судом может привести к обострению 
отношений с новым судом Евразий-
ского экономического союза и иметь 
влияние на исполнение решений по 
искам акционеров ЮКОСа.

Определение, принятое КС в закры-
том режиме и опубликованное 20 марта, 
вынесено по запросу арбитражного суда 
Центрального округа (АСЦО), который 
до перехода в Верховный суд (ВС) воз-
главлял нынешний глава арбитражной 
системы, зампред ВС Олег Свириденко. 
Сомнения АСЦО вызвало применение 
российскими таможенниками «Порядка 
применения освобождения от уплаты та-
моженных пошлин при ввозе отдельных 
категорий товаров» Таможенного сою-
за, которое оспаривает в арбитраже агро-
фирма «Авангард-Агро-Орел». В 2004 го-
ду швейцарский инвестор Alcor Holding 
Group AG ввез сельхозтехнику для вне-
сения ее в уставный капитал заявителя 
без уплаты пошлины — в соответствии с 
действовавшими в РФ льготами. В отли-
чие от них, введенные в 2011 году прави-
ла ТС прекращали действие таких льгот 
в случае выхода иностранного лица из со-
става учредителей компании. 

После того как в 2013 году иностранцы 
вышли из состава агрофирмы, Курская та-
можня взыскала с нее пошлину за выве-
денные из уставного капитала активы. 
Арбитражи двух инстанций сочли, что но-
вый порядок действует независимо от да-
ты ввоза товара,— хотя, например, по ана-
логичному делу одной из структур «Руса-
ла» арбитражные суды напрямую приме-
нили Конституцию, запрещающую при-
менять обратную силу к таможенным 
нормам, ухудшающим положение пред-
принимателей. 

С такой позицией согласен и АСЦО, ку-
да поступила кассационная жалоба агро-
фирмы. Приостановив ее рассмотрение, 
арбитражный суд обратился в КС, указав 
на «взаимоисключающие истолкования» 
спорных правил. КС указал, что давать 
толкование международным договорам 

входящих в него в ЕврАзЭС стран уполно-
мочен исключительно суд ЕврАзЭС. Тот 
в аналогичном деле по заявлению ООО 
«СеверАвтоПрокат» уже признавал, что 
«принцип непридания закону обратной 
силы не означает, что возникшие в прош-
лом правовые отношения остаются неиз-
менными и не могут подвергаться новой 
регламентации в новых условиях». Право-
вые позиции упраздненного вместе с Ев-
рАзЭС суда (с 2015 года вместо него дей-
ствует новый суд Евразийского экономи-
ческого союза) сохраняют силу, подтвер-
дил КС, заявив при этом: они не могут до-
минировать над Конституцией. Россий-
ские власти «должны избегать пересмо-
тра установленного на момент предостав-
ления льгот правового режима их исполь-
зования, противоречащего принципу 

”
за-

кон обратной силы не имеет“», говорится 
в решении КС, подчеркнувшем, что «игно-
рирование правомерных ожиданий» биз-
неса «недопустимо».

Решение КС напрямую преодолевает 
решение суда ЕврАзЭС, подтвердил 

”
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один из судей КС. Напомним, ранее КС 
уже выносил решение по жалобе на пра-
вила Таможенного союза финской ком-
пании Team Niinivirta AY, которое при-
водило к аналогичному конфликту юрис-
дикций. Еще более жесткий конфликт на 
основе этой позиции может возникнуть 
у КС со Страсбургским судом. Председа-
тель КС Валерий Зорькин уже заявлял, 
что КС готов рассмотреть вопрос об ис-
полнении решения ЕСПЧ о выплате при-
сужденной акционерам ЮКОСа компен-
сации. Возможность такого обращения 
подтверждал и Минюст, ссылаясь на то, 
что решение ЕСПЧ противоречит пози-
циям КС по вопросу.

Впрочем, судья судов ЕврАзЭС и Евра-
зийского экономического союза Татьяна 
Нешатаева заявила 

”
Ъ“, что, несмотря на 

верный подход КС к обратной силе, до-
говоры о ЕврАзЭС и Евразийском эконо-
мическом союзе содержат особенности, 
прерогатива толкования которых должна 
быть исключительно у наднационально-
го суда. «Если у нас возникнет такое дело, 
мы будем рассматривать его в соответст-
вии с нормой международного договора, 
а не решения КС»,— предупредила судья.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституцию России 
за границей не уточнят
Судьи КС ограничили полномочия наднациональных судов

Его поздравляет председатель правления «Открытие Хол-
динга» Рубен Аганбегян:
— Уважаемый Алексей Валентинович! Примите мои ис-
кренние поздравления с днем рождения! Вы обладаете 
редким для экономиста умением видеть за цифрами ста-
тистики реальную жизнь. Именно такой взгляд — «широ-
коформатный», не ограниченный какими-либо рамками 
— крайне важен сейчас для дальнейшего экономического 
развития страны. От всей души желаю вам крепкого здо-
ровья, плодотворной работы и неиссякаемого интереса 
к жизни!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет 
министру экономического 
развития РФ 
Алексею Улюкаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Полномочия судей—коллег Виктора 
Христенко в ЕАЭС все же будут  
ограничены Конституцией РФ   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Влади-
востоке, Волгограде, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, Омске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 67 660

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №1142|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Сергей Яковлев — главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Вячеслав Попов,  
Михаил Пророков, Олег Сапожков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Илья Нагибин (общество), 
Владимир Степанов (бизнес), Геннадий Сысоев (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ОАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Омск ООО «СМИ 55» (3812) 275 148, 220 419;  
Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+



3Коммерсантъ   l   Понедельник 23 марта 2015 №49/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Согласно прогнозам, которые со-
держатся в докладе «Малые пар-
тии в условиях партийной квали-
фикации», написанном группой 
аналитиков «Особое мнение», на 
выборах в Госдуму-2016 неожи-
данно серьезную роль сыграют 
малые партии. Они могут выдви-
нуть одномандатников с нацио-
нал-патриотической идеологи-
ей, до сих пор не представленной 
в парламенте.

По мнению авторов доклада, под-
готовленного под руководством по-
литолога Екатерины Курбангалее-
вой (бывший исполнительный ди-
ректор ИСЭПИ и глава департамента 
информполитики управления вну-
тренней политики президента), на 
выборах в Госдуму в 2016 году непар-
ламентские партии будут использо-
ваны как политтехнологический ре-
сурс для выдвижения одномандат-
ников, которые исповедуют ценно-
сти, до сих пор «не имевшие пред-
ставительства». Эксперты считают, 
что такие кандидаты обратятся к де-
сяти малым партиям, имеющим фе-
деральную льготу для выдвижения 
кандидатов, поскольку партийная 
«парламентская четверка утратила 
отличительные черты». «Малые пар-
тии — реальные участники полити-
ческой жизни страны и выходят из 
псевдополитики»,— считают авторы 
доклада.

В «Особом мнении» полагают, что 
накануне выборов в Госдуму может 
появиться пул лояльных власти ма-
лых партий (из десятки «льготни-
ков»), которые при посредничест-
ве ОНФ поведут в Госдуму «народ-

ных кандидатов». Напомним, в цен-
тральный штаб ОНФ помимо «Еди-
ной России» входят представите-
ли непарламентских партий «Па-
триоты России», «Родина». Кое-где 
в региональных штабах есть чле-
ны партии «Зеленые» (на послед-
нем заседании центрального штаба 
ОНФ запустил экологический про-
ект по защите лесов от незаконных 
вырубок). А в социал-демократиче-
ской нише «попытаются удержать-
ся слабеющие эсеры», которые так-
же ищут поддержки у ОНФ.

Из идеологических платформ, 
не представленных в Госдуме, наи-
большие шансы имеют не либера-
лы, а национал-патриоты. «Мы ви-
дим максимальную динамику на 
фланге национал-патриотических 
сил (

”
Патриоты России“, 

”
Родина“) 

и оживление в социально-демокра-
тическом спектре (Партия пенсио-
неров за справедливость). Партии 
этого толка в ближайшее время бу-
дут наиболее востребованы, тем бо-
лее что им потворствует политиче-
ская конъюнктура»,— говорит Ека-
терина Курбангалеева, подчерки-
вая, что КПРФ и ЛДПР не удержива-
ют национал-патриотическую по-
вестку, а «Справедливая Россия» — 
социал-демократическую.

В своих прогнозах авторы докла-
да исходят из действующей квали-
фикационной системы партий и 
предлагают не менять ее накануне 
выборов в Госдуму. Напомним, со-
гласно закону о выборах в Госдуму, 
без сбора подписей в выборах мо-
гут участвовать партии, имеющие 
представительство хотя бы в одном 

из региональных парламентов. Од-
нако представители партий опаса-
ются, что накануне выборов Кремль 
поменяет правила игры и увеличит 
необходимый минимум представи-
тельства до двух-трех субъектов. Так, 
в РПР—ПАРНАС, которая имеет толь-
ко один мандат в Ярославской облду-
ме (после убийства Бориса Немцова 
он достанется следующему кандида-
ту по партсписку), 

”
Ъ“ заявили, что 

не исключают повышения квалифи-
кационных требований и подстра-
хуются, добившись в 2015 году пред-
ставительства еще в одном регио-
не. По мнению аналитиков «Особо-
го мнения», введение дополнитель-
ных условий накануне федерально-
го цикла выборов «вряд ли будет спо-
собствовать укреплению партийной 
системы» и доверию к новому соста-
ву парламента, тем более что пар-
тийная квалификация не работает 
на муниципальном уровне в силу 
«сверхцентрализованного управле-
ния страной». «Заставить партии ак-
тивно присутствовать на муници-
пальном уровне практически невоз-
можно»,— говорится в докладе.

В целом доклад анализирует ди-
намику электоральной активно-
сти малых партий по итогам изби-
рательного сезона 2014 года. Мак-
симальным количеством баллов, 
согласно индексу, разработанному 
«Особым мнением», сейчас облада-
ют «Патриоты России», «Гражданская 
платформа», «Правое дело», «Комму-
нисты России». Партии «Яблоко» ин-
декс не присваивался, так как она 
имеет льготы на всех уровнях.

Ирина Нагорных

Национал-патриоты  
вернут малые партии в политику
Они сосредоточатся вокруг власти

Государственная комиссия одо-
брила новую дату пуска раке-
ты-носителя «Рокот» с тремя ап-
паратами низкоорбитальной 
системы «Гонец» — старт со-
стоится с космодрома Плесецк 
31 марта. Изначально пуск пла-
нировали провести еще 3 марта, 
но специалисты сочли необходи-
мым провести дополнительные 
испытания двигателей второй 
ступени, разработанных в кон-
структорском бюро «Химавтома-
тики». Теперь Минобороны может 
провести последний пуск «Роко-
та» в истории: в будущем эту ра-
кету заменят новейшие «Ангара-
А1» и «Союз-2.1в».

О том, что пуск «Рокота» со связ-
кой из трех «Гонцов-М» запланиро-
ван на 31 марта, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник в ракетно-космической отрасли, 
а также офицер Минобороны: «Реше-
ние госкомиссия приняла на заседа-
нии в субботу (21 марта.— 

”
Ъ“), пред-

варительное время старта — 16:47 
по московскому времени». Полу-
чить комментарий представителей 
войск ВКО (их расчет будет осуществ-
лять пуск) и пресс-службы Государст-
венного космического научно-про-
изводственного центра имени Хру-
ничева (отвечают за создание «Роко-
та») вчера не удалось.

Впрочем, информацию 
”
Ъ“ под-

твердил президент компании «Го-
нец» Дмитрий Баканов. «Пуск утвер-
жден на ближайшую дату, посколь-
ку госкомиссия посчитала, что тех-
нических ограничений для старта 

”
Рокота“ нет,— заявил он 

”
Ъ“.— Для 

нас это хорошая новость, поскольку 
с запуском трех спутников 

”
Гонец-

М“ мы доведем состав орбитальной 
группировки системы до 12 косми-
ческих аппаратов — это штатно раз-
вернутая группировка относитель-
но заданных на сегодняшний день 
характеристик». Отметим, что у за-
рубежных аналогов «Гонца» коли-
чество спутников на орбите в ра-
зы больше: 36 — у Orbcomm, 48 — у 
Globalstar, 66 — у Iridium.

Изначально «Рокот» должен был 
стартовать с Плесецка 3 марта. Одна-
ко накануне планируемого пуска все 
операции на космодроме без каких-
либо объяснений причин были экс-
тренно остановлены. В тот же день 
повторно собравшаяся госкомис-
сия приняла решение снять ракету 
со стартового комплекса и отправить 
ее обратно в монтажно-испытатель-
ный корпус для проведения допол-
нительных проверок. Источник 

”
Ъ“ 

в Плесецке утверждает, что специ-
алистам на космодроме пришлось 
перепроверять связку жидкостных 

двигателей второй ступени (марше-
вого 15Д113 и рулевого 15Д114), раз-
работки конструкторского бюро «Хи-
мавтоматики». Каких-либо сущест-
венных отклонений в системе по хо-
ду проверки найдено не было. По ин-
формации 

”
Ъ“, к двигателям второй 

ступени было привлечено основное 
внимание из-за того, что эта связ-
ка используется на перспективных 
образцах новейших межконтинен-
тальных баллистических ракет, чьи 
бросковые испытания проводились 
в 2014 году и будут продолжены в 
2015-м. Об их ходе и результатах в 
Минобороны никогда не сообщали.

Мартовский пуск «Рокота» станет 
22-м по счету и, возможно, послед-
ним для ракет данного класса. Из-за 
того что на изделии используются 
комплектующие украинского произ-
водства (например, система управле-
ния создана в компании «Хартрон»), 
дальнейшую их эксплуатацию Ми-
нобороны РФ считает нецелесообраз-
ной. Как заявлял командующий вой-
сками ВКО генерал-лейтенант Алек-
сандр Головко, с 2016 года военные 
планируют осуществлять пуски при 
помощи легкой «Ангары-А1» (разра-
ботки Центра имени Хруничева) и 
«Союза-2.1в» (самарского ракетно-
космического центра «Прогресс»).

Иван Сафронов

Последний «Рокот» раздастся в марте
Старт ракеты с тремя спутниками «Гонец-М» намечен на 31-е число

• Олег Морозов родился в 1953 году в 
Казани. Преподавал в Казанском го-
суниверситете на кафедре научно-
го коммунизма. В 80-е — замести-
тель секретаря парткома универ-
ситета, завотделом Татарского об-
кома КПСС, инструктор отдела на-
уки и образования ЦК КПСС. C 1994 
года по май 2012 года — депутат Гос-
думы РФ, вице-спикер. В Думе второ-
го и третьего созывов возглавлял де-
путатские группы «Российские ре-
гионы» и «Регионы России». Один из 
участников движения «Отечество — 
Вся Россия». C 2012 года — начальник 
управления внутренней политики 
президента РФ.
Олег Морозов не стал говорить о 

том, кто займет его должность. Но 
сразу несколько собеседников 

”
Ъ“, 

близких к АП, сообщили, что наи-
более вероятным кандидатом мо-
жет стать его заместитель Татьяна 
Воронова, курирующая региональ-
ную политику. В последнее время 
она, как рассказали собеседники 

”
Ъ“, фактически исполняла роль 

первого заместителя главы УВП, 
подменяя господина Морозова во 
время его командировок или от-
сутствия.

В последнее время госпожа Воро-
нова быстро продвигалась по карь-

ерной лестнице: депутат законода-
тельного собрания Иркутской обла-
сти, депутат Госдумы («Единая Рос-
сия»), член Центризбиркома, на-
чальник департамента в УВП, заме-
ститель главы УВП. Сотрудничав-
шие с ней люди отмечают ее рабо-
тоспособность и жесткость в реше-
ниях. В УВП она курировала пар-
тии, затем в качестве куратора тер-
риторий (технологическая состав-

ляющая выборов) сменила Алексея 
Анисимова, который весной прош-
лого года перешел на руководство 
исполкомом ОНФ. После ухода из 
УВП в декабре 2014 года еще одного 
зама — Виктора Селиверстова, ко-
торый возглавил столичный испол-
ком ОНФ, госпожа Воронова стала 
руководить всем территориальным 
блоком. Она давний член команды 
Вячеслава Володина, знакома с ним 
еще по работе в партии. Татьяна Во-
ронова не комментирует перспек-
тивы своего назначения.

Ирина Нагорных

Управление  
вешней политики Меджлис крымских татар выбрал 

первого заместителя председа-
теля и избрал еще одного зама. 
Эти должности заняли Нариман 
Джелялов и Ильми Умеров, кото-
рые считаются близкими к лиде-
рам организации Рефату Чуба-
рову и Мустафе Джемилеву (им 
запрещен въезд в Россию). Пров-
ластная часть Меджлиса настаи-
вает на проведении съезда крым-
ских татар, который имеет право 
избирать председателя Меджли-
са. Между тем 1 апреля может 
прекратить вещание единствен-
ный в мире крымскотатарский 
телеканал АТР, которому уже 
четыре раза отказано в перереги-
страции по российским законам.

На прошедшем в субботу в Сим-
ферополе заседании Меджлиса пер-
вым заместителем его председателя 
был избран зампред Нариман Джеля-
лов, а бывший глава Бахчисарайско-
го района Ильми Умеров (уволился со 
своего поста в 2014 году, отказавшись 
приносить присягу госслужащего РФ) 
стал заместителем председателя. Как 
рассказал 

”
Ъ“ господин Джелялов, в 

заседании принимали участие 24 из 
33 членов Меджлиса, девять из них 
— с помощью скайпа (в основном из 
Киева), устав организации это не на-
рушает. Ильми Умеров пояснил 

”
Ъ“, 

что кадровые изменения вызваны 
необходимостью «обозначить кого-
то главным» из тех членов Меджлиса, 
кто остался в Крыму. При этом госпо-
дин Умеров подчеркнул, что предсе-
дателем Меджлиса остается Рефат Чу-
баров (ему запрещен въезд на терри-
торию РФ на пять лет). «Ахтем Чийгоз  
— в тюрьме (заместитель руководите-
ля Меджлиса был арестован в январе 
по подозрению в организации массо-
вых беспорядков 26 февраля 2014 го-
да в Симферополе.— 

”
Ъ“), несколько 

заместителей постоянно находятся за 
пределами Крыма, поэтому решили 
усилить руководство Меджлиса здесь, 
на полуострове»,— сказал господин 
Умеров. Сам он за несколько часов до 
заседания Меджлиса получил повест-
ку на допрос в Следственный комитет 
(СКР) как свидетель. По какому делу, в 
СКР по Крыму 

”
Ъ“ не уточнили. Госпо-

дин Джелялов рассказал 
”
Ъ“, что за по-

следний месяц шестеро членов Мед-
жлиса вызывались на допрос по «де-
лу 26 февраля». В этот день в 2014 году 
в Симферополе прошли два митинга: 
один был организован Меджлисом, 

второй — пророссийскими силами. 
В результате потасовки и давки поги-
бли два человека. 

Вице-спикер Госсовета Крыма Рем-
зи Ильясов, который прошлым ле-
том был отстранен от работы в Мед-
жлисе, назвал кадровые изменения 
«бессмысленной возней». «Для нача-
ла Меджлис должен признать, что 
Крым является частью РФ. До этого 
никакого толка от действий этой ор-
ганизации не будет»,— считает он. 
Один из членов провластной фрак-
ции «Крым» Курултая (национальный 
съезд, в полномочия которого входит 
избрание главы Меджлиса) Рефат 
Дердаров возмущен тем, что голосо-
вание по кадровым вопросам прош-
ло по скайпу. «Мы должны собраться 
на Курултае и решить, как жить даль-
ше»,— считает он. Ранее господин 
Дердаров заявлял, что в мае фракция 
может созвать съезд, на котором мо-
жет быть выбран новый председатель 
Меджлиса. «Крым» готов поддержать 
на выборах Ремзи Ильясова.

Политолог Николай Кузьмин на-
значение зампреда Меджлиса Иль-
ми Умерова назвал попыткой уси-
лить контроль над Меджлисом со 
стороны его «киевских руководите-
лей» Рефата Чубарова и депутата Вер-
ховной рады Украины Мустафы Дже-
милева, которому также запрещен 
въезд в РФ.

Между тем Роскомнадзор в чет-
вертый раз отказал в регистрации 
крымскотатарскому телеканалу АТР 
(работать по украинской регистра-
ции и лицензии СМИ в Крыму мож-
но до 1 апреля). Как рассказала 

”
Ъ“ 

директор по информационной по-
литике канала Лиля Буджурова, в 
пятницу документы вернули из-за 
того, что в них было неправильно 
указано долевое участие владель-
цев ресурса. По ее словам, АТР с октя-
бря пытается зарегистрироваться в 
Роскомнадзоре. Документы возвра-
щают из-за неправильного оформле-
ния: то платежи были перечислены 
по неверным реквизитам, то копии 
документов нотариально оформле-
ны с ошибками. «Это формальные 
причины,— подчеркнула госпожа 
Буджурова.— Таким образом нас со-
бираются убрать из эфира. Мы кри-
тикуем власть, а это им не нравится». 

По ее словам, АТР вновь подаст 
документы на регистрацию 23 мар-
та. Если телеканалу будет отказано, 
то 1 апреля он прекратит эфир. «Мы 

отключимся сами. Потому что это бу-
дет нецелевая деятельность, что по-
влечет за собой санкции — вплоть 
до конфискации техники»,— гово-
рит Лиля Буджурова. Похожие про-
блемы при регистрации возникли у 
детского телеканала «Ляле» и крым-
скотатарского радио «Мейдан», кото-
рые входят в тот же холдинг (владе-
лец — бывший вице-премьер Кры-
ма, бизнесмен Ленур Ислямов). На-
помним, в 2014 году Центр по проти-
водействию экстремизму предупре-
ждал АТР о «нарушении норм рос-
сийского законодательства», а в ян-
варе в офисе телеканала в сопрово-
ждении автоматчиков провели обы-
ск сотрудники СКР.

Вице-премьер, министр инфор-
мации Крыма Дмитрий Полонский 
заявил 

”
Ъ“, что регистрироваться 

АТР «никто не мешает»: «У меня сло-
жилось впечатление, что АТР специ-
ально делает ошибки в документах. 
Возможно, кто-то за пределами Кры-
ма хочет таким образом вновь под-
нять шумиху вокруг крымскотатар-
ского вопроса». Министр подчерк-
нул, что руководству телеканала ор-
ганы власти «оказывают максималь-
ную поддержку».

18 марта зрители телеканала на-
писали открытое письмо Владими-
ру Путину и Дмитрию Медведеву, в 
котором попросили помочь зареги-
стрировать СМИ. «Отсутствие АТР 
лишает крымских татар возможно-
сти сохранения и развития крым-
скотатарского языка, культуры, на-
циональных традиций»,— говорит-
ся в письме. Закрытие АТР будет тра-
гедией для крымских татар, заявил 

”
Ъ“ член президиума Меджлиса Али 

Хамзин: «У нас с появлением этого ка-
нала дети начали на крымскотатар-
ском разговаривать (АТР вещает на 
крымскотатарском, русском и укра-
инском языках.— 

”
Ъ“)». Объяснить 

причины отказа в регистрации АТР 
потребовала международная органи-
зация Комитет защиты журналистов. 
Телеканал АТР нужен Крыму и крым-
ским татарам, считает зампред Обще-
ственной палаты Крыма Александр 
Форманчук. «Руководству надо адап-
тироваться к современным крым-
ским реалиям. А они продолжают, 
пусть и неявно, но не поддерживать 
присоединение Крыма к России. Из-
за этого все проблемы»,— считает он. 

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымские татары усиливают Меджлис
А их национальный телеканал может прекратить вещание

с1

Олег Морозов уступит свой 
пост молодым кадрам  
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вчера в столице прошла первая 
за несколько лет масштабная ак-
ция протеста против градостро-
ительной политики московской 
мэрии. Жители Новой Москвы на 
митинге потребовали изменить 
маршруты проектируемых в Тро-
ицком и Новомосковском адми-
нистративных округах трасс так, 
чтобы сохранить лесопарковые 
зоны. В столичном правительст-
ве ”Ъ“ сообщили, что намерены 
создать специальную рабочую 

группу по корректировке проекта 
развития территории округов  
с учетом мнения протестующих.

Вчера около 400 жителей Новой 
Москвы провели митинг на цент-
ральной площади города Москов-
ского (входит в состав Новомосков-
ского административного округа), 
протестуя против реализации но-
вой схемы территориального раз-
вития Троицкого и Новомосковско-
го административных округов (Ти-
НАО). Речь, в частности, идет о стро-
ительстве на присоединенных к сто-
лице территориях ряда автодорог, в 
том числе трасс Внуково—Остафье-
во, Троицк—Батаково. Жителей не 
устраивает, что дороги эти пройдут 
через лесопарковые зоны (к приме-
ру, Троицкий лес) или в непосредст-
венной близости от их домов.

Общественные слушания по этим 
проектам, которые состоялись в на-
чале марта 2015 года, говорят недо-
вольные, прошли с нарушения-
ми и должны быть отменены. «Про-
шедшие слушания — это какая-то 
адская профанация,— считает эко-
лог, муниципальный депутат посе-
ления Первомайское Наталья Бело-
ва.— Нас просто хотят обмануть — 

отнять наши 70 тыс. га леса и по ним 
пустить дороги. Это нанесет непо-
правимый вред экологии». Собрав-
шиеся потребовали в этой связи от-
ставки префекта ТиНАО Дмитрия На-
бокина, главы администрации Мос-
ковского Дании Андрецовой и дру-
гих чиновников. Ранее инициатив-
ная группа жителей направила пись-
ма мэру Москвы Сергею Собянину, в 
Москомархитектуру и другие ведом-
ства с требованием пересмотреть 
строительные планы.

Отметим, это первая за несколь-
ко лет акция протеста против градо-
строительной политики столичных 
властей. В 2012 году жители райо-
нов Крылатское, Щукино, Хороше-
во-Мневники Кунцево и Коптево вы-
разили недовольство строительст-
вом Северо-Западной хорды. Позже 
в интервью 

”
Ъ“ вице-мэр Марат Хус-

нуллин заявлял, что мэрия пошла 
навстречу жителям, согласившись 
«не строить проезжую часть, которая 
по проекту плотно примыкала к жи-
лым домам» (это, по сути, и было ос-
новной претензией).

Активное развитие ТиНАО нача-
лось после того, как в 2012 году тер-
ритории этих округов площадью 

148 тыс. га были присоединены к 
Москве (ранее входили в состав Мо-
сковской области). Планировалось, 
что на новые территории переедет 
часть федеральных ведомств, что по-
зволит разгрузить центр столицы. 
Однако в итоге решений о переезде 
принято так и не было.

В департаменте развития новых 
территорий города Москвы 

”
Ъ“ за-

верили: замечания недовольных бу-
дут направлены в Москомархитек-
туру, несмотря на то что обществен-
ные слушания формально уже за-
кончились. Будет создана специаль-
ная рабочая группа по корректиров-
ке проекта развития территории 
округов. Летом 2015 года документ 
будет представлен на утверждение 
Сергею Собянину. «Будут прорабо-
таны варианты прохождения авто-
дорог с учетом сложившейся и пер-
спективной застройки территорий, 
максимального сохранения лесо-
парковой зоны Троицка, а также 
оценки экономической стоимости 
реализации мероприятий»,— зая-
вил 

”
Ъ“ руководитель департамен-

та развития новых территорий Мо-
сквы Владимир Жидкин.

Иван Буранов

Защита владельца группы SPI 
Юрия Шефлера не оставляет  
попыток добиться прекращения 
его уголовного преследования. 
Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный суд Москвы отклонил жало-
бы адвокатов на действия СКР, 
по-прежнему отказывающего-
ся применить к господину Шеф-
леру «экономическую» амнистию 
2013 года. Проживающий сей-
час за границей бизнесмен, вла-
девший правом на ряд всемир-
но известных водочных брендов, 
еще в 2002 году был обвинен в ря-
де различных преступлений, из 
которых сейчас в деле осталось 
только незаконное использова-
ние товарного знака. Бизнесмен 
уже дважды возмещал ущерб, 
но по-прежнему числится в ме-
ждународном розыске.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из адво-

катов Юрия Шефлера Александр Ас-
нис, сейчас вопрос о правомочно-
сти отказов СКР амнистировать биз-
несмена является предметом разби-
рательства в апелляционной и кас-
сационной инстанциях Мосгорсу-
да. Защитник напомнил, что боль-
шую часть обвинений СКР с госпо-
дина Шефлера снял. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, из списка инкриминиру-

емых ему статей УК РФ исчезли ор-
ганизация преступного сообщест-
ва (ст. 210), применение насилия в 
отношении представителя власти 
(ст. 318), легализация преступно на-
житых средств (ст. 174), незаконное 
предпринимательство (ст. 171), а так-
же декриминализированная контра-
банда (ст. 188). В результате к моменту 
объявления в июле 2013 года «эконо-
мической» амнистии господин Шеф-
лер числился в международном ро-
зыске лишь по обвинению в незакон-
ном использовании товарного знака 
(ст. 180). В 2010 году Великобритания 
отказалась выдать его России.

«После принятия Госдумой поста-
новления об 

”
экономической“ ам-

нистии Юрий Викторович сообщил 
мне, что, несмотря на то что винов-
ным он себя не считает, готов возме-
стить ущерб, вменяемый ему следст-
вием»,— сообщил 

”
Ъ“ Александр Ас-

нис. Таким образом бизнесмен хотел 
выполнить «условие, необходимое 
для прекращения в отношении него 
уголовного преследования».

Отметим, что изначально в деле 
размер ущерба составлял 1,334 млн 
руб. «Почти полтора месяца у меня 
ушло на переписку с Минсельхозом и 
Росалкогольрегулированием, чтобы 
определиться, на чей счет господин 
Шефлер должен перечислить сред-
ства для возмещения ущерба в ви-
де упущенной выгоды РФ»,— сказал 
Александр Аснис. В результате день-
ги ушли на счета ФКП «Союзплодо-
импорт», признанного потерпевшим 
по делу. В августе и сентябре 2013 го-
да защита подала следователю хода-
тайства об амнистии, но получила от-
каз. ГСУ СКР указало, что не распола-
гает документами, подтверждающи-
ми получение этих средств потерпев-
шим, а кроме того, ФКП «Союзплодо-
импорт» объявило, что сумма ущерба 
после пересчетов возросла в 145 раз, 
составив 193 млн руб. «До моего обра-
щения к следователю по поводу акта 
амнистии ФКП об увеличении своих 
претензий не сообщало»,— подчерк-
нул господин Аснис. Он отметил, что 

его клиент не стал обсуждать обосно-
ванность новых претензий, а чтобы 
снять проблемы с правоохранитель-
ными органами, просто перечислил 
требуемую сумму — почти $6 млн по 
тогдашнему курсу. После этого защи-
та вновь подала ходатайство об амни-
стии, но опять получила отказ, при-
чем, по словам адвоката, ответ при-
шел только через полгода. «Ответ по-
верг нас в шок, а Юрий Шефлер ска-
зал, что его просто обманули»,— за-
явил Александр Аснис. На этот раз 
следствие пояснило свой отказ тем, 
что обвиняемый якобы не выполнил 
обязательства по возврату имущест-
ва — прав на товарные знаки из-за 
рубежа. Господин Аснис заявил, что 
за 12 лет, что продолжается расследо-
вание, ни разу не было упоминаний 
о возврате прав на какие-либо товар-
ные знаки, тем более находящиеся 
за рубежом. «Их и не могло быть, так 
как в вину вменялось лишь незакон-
ное использование в России в 2001–
2003 годах знаков 

”
Лимонная“, 

”
Си-

бирская“ и 
”
Русская“, принадлежав-

ших государству в лице Минсельхо-
за»,— пояснил второй адвокат Юрия 
Шефлера Дмитрий Кравченко. При 
этом, по его словам, использование 
чужих брендов за рубежом действую-
щим до сегодняшнего дня обвинени-
ем не охватывается.

Господа Аснис и Кравченко пода-
ли в Басманный суд жалобы на не-
законные, по их мнению, действия 
СКР по двум отказам в амнистии, но 
суд их отклонил. Одно из решений 
подтвердил и Мосгорсуд, указавший, 
что в вопросах амнистирования суды 
не вправе вторгаться в компетенцию 
следователя. Однако, по словам Алек-
сандра Асниса, защита готова прой-
ти все инстанции, включая Консти-
туционный и международные суды, 
поскольку усматривает в уже при-
нятых решениях относительно ам-
нистии нарушение ряда положений 
как российского законодательства, 
так и международного права.

В пресс-службе «Союзплодоим-
порта» 

”
Ъ“ заявили, что «Юрий Шеф-

лер в добровольном порядке удов-
летворил исковые требования в сум-
ме, рассчитанной ФКП 

”
Союзплодо-

импорт“ на дату подачи гражданско-
го иска в следственные органы». Там 
также отметили, что ФКП и сейчас 
имеет имущественные претензии к 
группе SPI во многих юрисдикциях, 
но переговоров о разрешении спо-
ров во внесудебном порядке с ней 
не ведет.

Заместитель главы Росалкоголь-
регулирования (курирует «Союз-
плодоимпорт») Владислав Заслав-
ский пояснил 

”
Ъ“, что, по его мне-

нию, «господин Шефлер частично 
возместил ущерб государству», одна-
ко следствие по делу еще продолжа-
ется, и вопрос стоит о незаконном 
использовании еще трех водочных 
товарных знаков. Он также отметил, 
что судьба 194 млн руб., перечислен-
ных Юрием Шефлером ФКП, стала 
предметом спора между РАР и его 
подведомственной организацией. 
«Мы посчитали, что деньгами распо-
рядились неправильно и они долж-
ны поступить в бюджет, согласовав 
свою позицию с Минфином и напра-
вив соответствующее письмо руко-
водству 

”
Союзплодоимпорта“»,— 

отметил заместитель руководителя 
РАР. Однако ФКП заняло жесткую по-
зицию, обжаловав приказ РАР в Мос-
ковском арбитражном суде. 25 янва-
ря суд иск ФКП отклонил.

Владимир Баринов

Юрий Шефлер недоплатил за амнистию
СКР отказывается прекратить уголовное преследование бизнесмена

Как стало известно ”Ъ“, в рамках 
дела российского солдата Ва-
лерия Пермякова, обвиняемо-
го в массовом убийстве в Гюмри, 
проведена одна из ключевых экс-
пертиз. Исследовав биологиче-
ские следы на обуви и одежде, 
оставленных убийцей на месте 
преступления, а также на бро-
шенном им окурке, эксперты 
пришли к выводу, что они соот-
ветствуют группе крови Пермя-
кова. Однако точку в иденти-
фикации преступника должно 
поставить ДНК-исследование.

О результатах одной из ключе-
вых для расследования экспертиз 

”
Ъ“ сообщил Ерванд Варосян, адво-

кат родственников семьи Аветисян, 
расстрелянной 12 января этого года 
в армянском городе Гюмри. По сло-
вам адвоката, судебно-биологиче-
ская экспертиза установила, что сле-
ды пота на одежде и ботинках, остав-
ленных на месте массового убийст-
ва, по своей групповой принадлеж-
ности идентичны поту российского 

военнослужащего Валерия Пермяко-
ва. Кроме того, на форменной шапке 
и обмундировании убийцы были об-
наружены волосы, которые по своей 
структуре и группе крови также сов-
пали с образцами, взятыми у солда-
та Пермякова. Адвокат добавил, что 
на месте преступления были обна-
ружены окурки со следами слюны. 
Согласно выводам экспертов, сле-
ды оставлены человеком, имеющим 
ту же группу крови, что и Валерий 
Пермяков. Также биологическая экс-
пертиза подтвердила, что кровь на 
штык-ноже автомата принадлежат 
самому маленькому члену семьи ше-
стимесячному Сереже Аветисяну.

При этом господин Варосян счи-
тает, что окончательные выводы от-
носительно личности убийцы мож-
но будет сделать лишь после получе-
ния результатов генетической экс-
пертизы, которая уже назначена.

Ерванд Варосян также сообщил, 
что на месте преступления были об-
наружены 28 гильз. Согласно дан-
ным баллистической экспертизы, 

все пули были выпущены из одно-
го автомата АКС-74 — производст-
ва 1981 года, калибра 5,45 мм, за-
крепленного за Валерием Пермяко-
вым. Тем не менее господин Варо-
сян считает, что говорить со стопро-
центной уверенностью о том, был 
ли на месте преступления Пермя-
ков и стрелял ли из автомата имен-
но он, можно будет также только по 
результатам генетической экспер-
тизы. Между тем сейчас эксперты 
определяют, пользовался ли убий-
ца глушителем.

Тем временем другой адвокат по-
терпевших Лусине Саакян созва-
ла пресс-конференцию, на которой 
вновь выразила недовольство тем, 
что все материалы дела не передают-
ся армянской стороне (напомним, 
выдача Пермякова этому государст-
ву не допускается Конституцией РФ). 
По мнению адвоката, фактически ар-
мянская и российская стороны рас-
следуют два отдельных дела. При 
этом госпожа Саакян заявила, что 
«основная часть доказательств нахо-

дится у армянской стороны, в рас-
поряжении российских правоохра-
нителей, согласно материалам дела, 
только три мобильных телефона, об-
наруженных у Пермякова, и одежда, 
в которую он был одет в момент за-
держания». «В данных обстоятельст-
вах даже при огромном желании сто-
рон говорить об обеспечении всесто-
роннего расследования сложно»,— 
считает адвокат.

Сам Валерий Пермяков, обви-
няемый в убийстве и дезертирстве 
(ст. 105 и ст. 338 УК РФ), как уже со-
общал 

”
Ъ“, направлен на психоло-

го-психиатрическую экспертизу. 
Проводится она на территории рос-
сийской военной базы в Армении и 
должна установить, страдал или нет 
военнослужащий тяжелыми психи-
атрическими заболеваниями и, соот-
ветственно, отдавал ли он отчет сво-
им действиям в момент убийства се-
мьи из семи человек, в том числе ма-
лолетних детей.

Лусине Ваграмян,  
Ереван

Эксперты опознали солдата Пермякова
По делу о массовом убийстве в Армении проведены биологические исследования

Новая Москва встала поперек дороги
Жители вышли на митинг против строительства автомагистралей

Как стало известно ”Ъ“, Высо- 
кий суд Лондона рассмотрит  
спор экс-владельцев крупного 
автоцентра на Московском шос-
се в Петербурге, который сейчас 
арендует «Газпром». Бизнесмен 
Александр Жуков требует взы-
скать со своего бывшего партне-
ра Виктора Коваленко и его сы-
на Федора €4,1 млн, утверждая, 
что они незаконно лишили его 
собственности. Уголовные де-
ла о мошенничестве расследу-
ет петербургская полиция. Скан-
дал может помешать «Газпрому» 
выкупить VIP-паркинг для обслу-
живания переезжающего в город 
менеджмента.

Как рассказала 
”
Ъ“ Нина Боер, 

юрист адвокатского бюро «Юсланд» 
(представляет интересы предприни-
мателя Александра Жукова), Лондон-
ский суд в апреле может начать рас-
смотрение дела по поводу прав на че-
тырехэтажный автоцентр с паркин-
гом и станцией техобслуживания 
площадью 8 тыс. кв. м на Москов-
ском шоссе в Петербурге, который 
арендует «Газпром». Истец доказыва-
ет, что принадлежавшая ему полови-
на владеющего недвижимостью ООО 
«Ротерманн-Рус» незаконно перешла 
под контроль второго собственника 
Виктора Коваленко и его сына Федо-
ра в ходе перевода в 2010 году долей 
на британскую WestPartnership.

Автоцентр построен ООО «Ротер-
манн-Рус» на средства кредита Свед-
банка (€15,3 млн), который компа-
ния не смогла полностью погасить. 
В 2009 году ее (с долгом €2,78 млн) 
выкупило ООО «С-Нева» Александ-
ра Жукова и его бывшего консуль-
танта по безопасности, экс-сотруд-
ника милиции Виктора Коваленко. 
По словам господина Жукова, парт-
нер убеждал его переоформить соб-
ственность на английскую компа-
нию, утверждая, что «открыто вла-
деть столь крупной недвижимостью 
в России рискованно». При задержке 
платежей «Ротерманн-Рус» по креди-
ту, за который поручились господа 
Жуков и Коваленко, их активы мо-
гли быть арестованы, разъяснил им 
глава ООО «Центр налоговых экспер-
тиз и аудита» (ЦНЭА) Александр Ми-
ронин. В результате 2010 году «С-Не-
ва» была продана West Partnership. 
Последнюю в сделке на основании 
доверенности представлял госпо-
дин Миронин, причем, по словам 
господина Жукова, он продал свои 
50% за 5 тыс. руб. Однако позже вы-
яснилось, что за день до сделки West 
Partnership перешла в собственность 
британской ST-House, подконтроль-

ной детям Виктора Коваленко. В 2013 
году последний, по словам Алексан-
дра Жукова, объявил себя единолич-
ным владельцем «С-Невы», иниции-
ровав банкротство «Ротерманн-Рус».

Следственное управление МВД 
РФ по Московскому району Санкт-
Петербурга возбудило два уголов-
ных дела по ст. 159 УК (мошенниче-
ство) по заявлению Александра Жу-
кова, уверенного, что господа Кова-
ленко и Миронин лишили его собст-
венности. Господин Миронин заявил 

”
Ъ“, что «не обманывал, а лишь кон-

сультировал Жукова», господин Ко-
валенко от комментариев отказался. 
Нина Боер утверждает, что юристы 
«Юсланд» «собрали достаточно дока-
зательств, подтверждающих факт не-
законного лишения господина Жу-
кова прав на эти активы».

Скандал вокруг VIP-паркинга мо-
жет помешать сделке по выкупу ав-
тоцентра «Газпромом», которому, по 
данным Александра Жукова, «Ротер-
манн-Рус» собирался продать объект 
(вместе с правом аренды 0,7 га город-
ской земли) за 550 млн руб. Соглас-
но тендерной документации «Газ-
прома», в спорном автоцентре кро-
ме паркинга и ремонтной зоны раз-
мещены типография и автопредпри-
ятие монополиста. Там планирова-
лось обслуживать Mercedes-Benz С-, 
Е-, S- и GL-класса: объект находится 
недалеко от административных зда-
ний «Газпрома», включая новые БЦ 
«Цеппелин» и Electro, где разместит-
ся ряд служб головной компании и 
офис ее руководителя Алексея Мил-
лера (полный переезд «Газпрома» за-
планирован на 2016 год).

«На словах речь шла о том, что 
автоцентр покупает 

”
Газпром“»,— 

подтвердили 
”
Ъ“ Александр Миро-

нин (уточнив, что готовил контракт 
для продажи без указания покупа-
теля и стоимости объекта) и источ-
ник в Смольном (куда поступило за-
явление собственника о расшире-
нии арендуемого участка на 2,5 тыс. 
кв. м под автостоянку). В «Газпроме» 
комментировать сделку отказались. 
Между тем 20 февраля собрание кре-
диторов «Ротерманн-Рус» поручи-
ло внешнему управляющему Анто-
ну Игнатовичу «провести поиск по-
тенциальных покупателей» для ав-
тоцентра, торги могут состояться в 
июне. По оценке аналитика недви-
жимости главы ООО «Терра Инког-
нита» Сергея Федорова, рыночная 
цена объекта сейчас снизилась до 
320–350 млн руб.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Газпром»  
припаркуют в Лондоне
Арендуемая им недвижимость  
стала предметом спора

Юрий Шефлер недоумевает, 
почему его не амнистируют  
после возмещения ущерба

К О Н Т Е К С Т К А К  « Г А З П Р О М »  П Е Р Е Е З Ж А Е Т  В  П Е Т Е Р Б У Р Г

По 33 адресам в Петербурге уже базируется более 55 дочерних структур «Газпрома» и пять 
его департаментов (инвестиций и строительства; проектных работ; капремонта; по управ-
лению корпоративными затратами и биржевой торговли). На очереди переезд еще шести: 
добычи газа, газового конденсата и нефти; бухучета, налоговой политики, перспективного 
развития, автоматизации систем управления технологическими процессами, маркетинга. 
Из 77 вакансий руководителей среднего звена в ОАО «Газпром» 61 сейчас открыта для 
постоянной работы в Петербурге. В декабре 2014 года глава монополии Алексей Миллер 
заявлял, что 25% сотрудников ее администрации в городе уже работают. Самые большие 
проблемы у департамента добычи газа, газового конденсата и нефти: для переезда в Петер-
бург ему не хватает заместителей начальников и главных технологов управлений и отделов 
(всего 18 вакансий). Новому департаменту биржевой торговли требуются в Петербурге 
начальники пяти управлений и десяти отделов.

В марте «Газпром» объявил тендеры на оборудование в новом БЦ Electro на Московском 
проспекте «рабочих кабинетов руководства», «залов совещаний», «переговорных комнат и транс-
формеров», монтаж суперсовременных средств связи (включая IP- и видеотелефонию) и муль-
тимедийных систем (с телекамерами, видеопротоколированием и синхропереводом) общей 
стоимостью 51 млн руб. За последние полгода в инфраструктуру здания вложено 258 млн руб. 
Но монтаж четырехметровой «зажигалки» (эмблемы «Газпрома») на крыше, световых вывесок и 
флагов откладывается: тендер на эти работы дважды отменялся. Пресс-служба «Газпрома» под-
робности переезда администрации не комментирует. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Федеральной службы судебных приставов 
Артур Парфенчиков:
— Уважаемый Виктор Иванович! Поздравляю вас с 60-летним юбилеем. Вы 
прошли серьезную профессиональную школу, состоялись как компетент-
ный и опытный руководитель, обладающий серьезными знаниями и высо-
кими организаторскими качествами. На ваших плечах лежит огромная от-
ветственность — ответственность за безопасность людей на дорогах нашей 
страны, повышение уровня подготовки водителей, совершенствование 
нормативной базы. Желаю дальнейших успехов на вашем ответственном 
посту. Доброго здоровья и всего наилучшего вам и вашим близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет 
начальнику ГИБДД РФ  
Виктору Нилову
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Минированием гостиницы 
Holiday Inn и подписанием согла-
шения о взаимном сотрудниче-
стве закончился вчера Междуна-
родный русский консервативный 
форум в Санкт-Петербурге. 
Участие в нем приняли россий-
ские националисты и их едино-
мышленники из консервативных 
и ультраправых партий Евросо-
юза. Участники форума пришли 
к выводу, что им нужно сообща 
бороться как с США, так и с по-
глощающей Европу модой на то-
лерантность и отказ от тради-
ционных ценностей. За тем, как 
налаживали диалог европейские 
и российские националисты, на-
блюдал корреспондент ”Ъ“ ГРИ-
ГОРИЙ ТУМАНОВ.

Первое подобного рода меропри-
ятие, призванное объединить на од-
ной площадке (конференц-зал «Пет-
ров-Водкин» Holiday Inn) максималь-
ное количество европейских пра-
вых организаций, проходило в ат-
мосфере абсолютной идиллии. Рус-
ские, французские, итальянские 
и греческие националисты без оста-
новки рассказывали друг другу, как 
в их странах угнетают консервато-
ров, поднимает голову гомосексу-
альная пропаганда и как душа болит 
за народ «Новороссии». Как сообщал 

”
Ъ“, с инициативой проведения фо-

рума в декабре 2014 года выступили 
несколько членов партии «Родина», 
но нынешнее мероприятие ее пер-
вые лица игнорировали.

Уже с 10:00 участники конферен-
ции в черных костюмах оживленно 
обсуждали реакцию «либеральной 
общественности» на их съезд. Пар-
тия «Яблоко» и активисты левых дви-
жений назвали съезд «фашистским» 
и обратились к властям с требовани-
ем не допустить его проведения, но 
мероприятие началось минута в ми-
нуту, несмотря на одиноких пикет-
чиков «Яблока» у входа. По холлу 
важно прогуливался офицер армии 
ДНР Алексей Мильчаков — уроже-
нец Санкт-Петербурга прославил-
ся еще несколько лет назад тем, что 
в бытность наци-скинхедом опубли-
ковал в соцсетях несколько фотогра-
фий, на которых позировал то с фла-
гом нацистской Германии, то с отре-
занной головой щенка. На него бы-
ло заведено уголовное дело, но судя 
по тому, что теперь рослый офицер 
Мильчаков уверенно позировал уже 
с восторженными фанатами, это его 
не пугает.

В конференц-зале из колонок не-
слись военные песни: куплеты про 
«только пули свистят по степи» сме-
нялись напевами про «смуглянку-
молдованку». Когда они смолкли, 
к микрофону вышел представитель 
Института национальной стратегии 
Михаил Ремизов, обрисовавший ре-
гламент форума: доклады по десять 
минут от лидеров важных европей-
ских правых партий (от греческой 
«Золотой зари» до Forza Italia), а по 
итогам — резолюция о совместных 

действиях по изменению европей-
ской политики как в отношении Рос-
сии, так и вообще сторонников кон-
сервативных ценностей.

Собственно, ничего революцион-
но нового националисты друг дру-
гу в своих докладах не сообщали, 
но это не мешало залу то и дело раз-
ражаться овациями. Так, Крис Роу-
ман, которого организаторы отреко-
мендовали как «друга из Бельгии», 
рассказывал, что в его стране «де-
тей учат трогать себя уже в пять лет», 
что если он когда-либо выскажется 
против гомосексуализма, то сядет 
в тюрьму. «Это так символично, что 
Петербург — город мостов. Мы то-
же строим мосты между здоровыми 
людьми России и Европы»,— рассу-
ждал он.

Впрочем, некоторые петербур-
жцы из числа активистов левых дви-
жений увидели в форуме совсем дру-
гой символизм. Ближе к 12:00 у го-
стиницы появилось несколько де-
сятков крепких молодых людей, 
именующих себя антифашистами, 
которые заявили журналистам, что 
«не потерпят фашистов в городе, ко-
торый и так от них пострадал». Раз-
брасывая листовки с надписью на 
английском «Нет нацистским выход-
ным в Петербурге», они решитель-
но двигались к входу в отель. Путь 
им преградила полиция. Сотрудни-
ки МВД даже затолкали в автозак не-
скольких активистов, а на форуме 
тем временем был объявлен получа-
совой перерыв.

Некоторые националисты, на-
пример Константин Крылов, вышли 
на улицу, где их тут же обступили мо-
лодые леворадикалы. «Вот я искал-
искал и не нашел на форуме ни од-
ного нациста»,— хихикал, щурясь 
сквозь затемненные очки, господин 
Крылов. «В зеркало посмотри»,— 
рявкнул ему в ответ крепкий юноша 
в спортивных штанах. «А почему вы 
считаете, что я фашист?» — спраши-
вал у молодых леваков другой участ-
ник мероприятия. «Да потому что ты 
тусуешься с фашистами»,— отвечали 
противники форума.

Когда перерыв был окончен, 
к микрофону был вызван американ-
ский писатель Джаред Тейлор — ав-
тор книги «Белая идентичность». 
Участники форума, сходящиеся во 
мнении, что все проблемы Евро-
пы от США, с большим удовольст-
вием слушали американского ора-
тора, выступавшего с жесткой кри-
тикой собственного правительства. 
«Если наша страна никого не бом-
бит, то она просто всем рассказыва-
ет о том, как здорово, что есть гомо-
сексуализм»,— возмущался госпо-
дин Тейлор.

Представители партии «Золо-
тая заря» заявили, что им знакомы 
проблемы русских соратников (не-
сколько членов партии находятся 
в тюрьме по обвинению в убийст-
вах), и предложили подумать о рос-
сийско-греческих бизнес-проектах. 
«Это могло бы быть сотрудничест-
во по линии флота, как торгового, 
так и военного»,— рассуждал депу-
тат Европарламента от Греции Геор-
гиос Эпитидиос. В заключение он, 
как и многие другие выступавшие 
(например, Ник Гриффин из Британ-
ской национальной партии), воспел 
российскую свободу слова.

Адвокат из Русского освободи-
тельного движения Матвей Цзен 
(в прошлом защищавший многих 
националистов) обстоятельно рас-
сказал европейским соратникам 
о существовании 282-й статьи УК РФ 
(возбуждение расовой ненависти), 
о списке экстремистских материа-
лов Минюста и о том, что антиэкс-
тремистское законодательство по-
рой заставляет националистов уез-
жать воевать за Киев. «Матвей, ну 
все. Спасибо!» — быстро оборвал его 
соратник Владимир Тор.

Под окнами гостиницы все еще 
толпились антифашисты, которые, 
впрочем, вскоре устали ждать вы-
хода идеологических противников. 
Так что ближе к концу форума его 
участники окончательно вошли во 
вкус и принялись обстоятельно обсу-
ждать Украину, не опасаясь, что в зал 
ворвутся оппоненты. «Если хотите 
посмотреть на нацистов, то посмо-
трите на Вашингтон или Киев!» — 
кричал в микрофон Ник Гриффин. 
Зал аплодировал.

Идиллия длилась недолго. «Дру-
зья, прекращаем. Кто-то нас замини-
ровал»,— довольно буднично отра-
портовал один из членов техперсона-
ла форума. Задвигались стулья, участ-
ники конференции нехотя стали по-
кидать зал «Петров-Водкин». «Но ре-
золюция все равно будет подписана, 
пока не приехала полиция»,— объ-
явил организатор Юрий Любомир-
ский и позвал ответственных лиц 
в соседний зал. Европейские правые 
разбредались по немногочисленным 
на окраине Петербурга кафе, а в тол-
пе кто-то шутил, что, пока здание не 
покинет Алексей Мильчаков, кино-
логам сюда лучше не приезжать.

Григорий Туманов,  
Санкт-Петербург 

Окно в националистическую Европу
В Санкт-Петербурге прошел съезд консервативных и ультраправых партий

ГИБДД выступает против пла-
нов Минтранса смягчить прави-
ла дорожного движения для жи-
телей зон, где введена платная 
парковка. Речь идет о вошед-
шем в проект новой редакции 
ПДД предложении разрешить 
им оставлять машины под за-
прещающим знаком.

Как стало 
”

Ъ“, Госавтоинспек-
ция предложила внести коррек-
тивы в подготовленный Минтран-
сом проект изменений в ПДД. Ра-
нее Минтранс выступил с инициа-
тивой разрешить резидентам (мест-
ным жителям, которым разрешено 
хранить машины в зоне платной 
парковки бесплатно) парковаться 
под знаком, запрещающим стоян-
ку (

”
Ъ“ сообщал об этом 21 февра-

ля 2014 года). Предполагается, что 
знак снабдят информационной та-
бличкой «Кроме владельцев пар-
ковочных разрешений». Первыми 
с таким предложением выступили 
в 2014 году муниципальные депу-
таты, пояснившие необходимость 
послаблений для резидентов дефи-
цитом парковочных мест. Админи-
стратор московского парковочного 
пространства поддержал инициати-
ву с оговоркой, что парковку разре-
шат только ночью.

Однако ГИБДД в рамках межве-
домственного согласования про-
екта настаивает на исключении 
этой нормы. В ведомстве 

”
Ъ“ по-

яснили: исключения для запрета 
парковки могут вводиться только 
в случае «особых дорожных усло-
вий». К примеру, такой запрет мо-
жет не распространяться на лег-
ковые автомобили, когда шири-
ны проезжей части достаточно 
для их размещения, а для парков-
ки грузовиков — уже нет. Или, до-
пустим, запрет движения по выде-
ленке снимается в выходные, ког-
да трафик на дорогах снижается. 
«Проживание в платной парковоч-
ной зоне резидентов — это не до-
рожные условия,— пояснили 

”
Ъ“ 

в ГИБДД.— Необходимо создавать 
другие способы для хранения ма-
шин жителей».

Скепсис ГИБДД проявляет и по 
поводу другой инициативы Мин-

транса, также появившейся в про-
екте поправок,— внедрения в пра-
ктику диагональных пешеходных 
переходов (пешеход пересекает 
сразу две проезжие части; приме-
няются в Японии, Австралии и Но-
вой Зеландии). Проработать эту 
идею еще в 2014 году поручал пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов. Основной противник новов-
ведения — общественная органи-
зация «Союз пешеходов», по мне-
нию которой диагональные пе-
реходы приведут к значительно-
му росту травматизма. Госавтоин-
спекция предложила Минтрансу 
«обратить внимание на возмож-
ные риски», о которых говорят об-
щественники.

По информации 
”
Ъ“, проект до-

кумента с замечаниями ГИБДД на-
правлен в Минтранс. Обществен-
ное обсуждение документа на сай-
те regulation.gov.ru закончилось 
6 марта. «В настоящее время проект 
находится в Министерстве юсти-
ции РФ на правовой экспертизе,— 
заявили Ъ в пресс-службе Минтран-
са.— После заключения Минюста 
проект будет рассмотрен прави-
тельством РФ».

В департаменте транспорта Мо-
сквы 

”
Ъ“ заявили, что возмож-

ность введения таблички «Кроме 
владельцев парковочных разре-
шений» с ведомством не обсужда-
лась. «При этом департамент тран-
спорта выступает за разработку 
и введение таблички 

”
Парковка 

только для резидентов“ (это также 
предусмотрено проектом попра-
вок.— 

”
Ъ“),— отметили в департа-

менте.— Это необходимо для горо-
да и для жителей».

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков, автор многих зако-
нопроектов, регулирующих отно-
шения между водителями, ГИБДД 
и региональными властями, счита-
ет, что «надо двигаться к тому, что-
бы разрешить вообще всем парко-
ваться под запрещающими знака-
ми по ночам: трафика все равно по-
чти нет, а организации и магазины 
закрыты».

Иван Буранов

ГИБДД ставит  
на парковке  
знак с крестом
Оставлять машины в запретных зонах 
местным жителям не разрешат

В адрес столичного правительст-
ва уже сейчас поступает «довольно 
много» писем от ветеранов из дру-
гих регионов, которые просят по-
мочь им попасть на парад. Но эти за-
явки находятся за границами квоты.

Приглашения на парад ветера-
нам распределяют власти субъек-
тов РФ по переданной им квоте. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ко-

митета общественных связей Мо-
сквы, пока квота на Москву неиз-
вестна, а всего на параде будет по-
рядка 5 тыс. гостей. Ранее в коми-
тете общественных связей говори-
ли, что на столицу выделена квота 
приглашений, «немногим превы-
шающая» ту, которая выделялась ра-
нее,— в прошлом году, например, 
было 400 приглашений. Кроме того, 
на парад будут приглашены победи-
тели конкурса коммуникационного 
проекта правительства Москвы «Ак-
тивный гражданин» (вероятнее все-
го, они посетят генеральную репе-
тицию парада 7 мая).

Как выяснил 
”
Ъ“, от каждого ре-

гиона (кроме Москвы) на параде бу-
дет по одному ветерану с одним со-
провождающим. Выбирают тех, кто 
может перенести перелет по состоя-
нию здоровья. Председатель иркут-
ского облсовета ветеранов Валерий 
Игнатов сказал 

”
Ъ“, что побывать на 

параде хотели бы многие, но «мы 
отговариваем ветеранов ехать туда 

самостоятельно, так как их никто 
там не встретит, на трибуну не про-
ведет». Он рассказал, что несколь-
ко лет назад ветеран, съездивший 
в Москву по приглашению, на сле-
дующий год решил ехать самостоя-
тельно. «Он вернулся очень расстро-
енным»,— отметил он. В совете ве-
теранов Ставропольского края рас-
сказали, что получают десятки пи-
сем от желающих поехать, на кото-
рые им нечего ответить. В то же вре-
мя в нижегородском совете ветера-
нов 

”
Ъ“ рассказали, что большинст-

во ветеранов, наоборот, отказыва-
ются от поездок в Москву из-за про-
блем со здоровьем: «Всем им уже за 
90 лет. Им из квартир-то выходить 
тяжело, не то что ехать так далеко 
и тем более участвовать в меропри-
ятиях. В 2014 году на парад звали 
семь человек, но мы так и не нашли 
желающих». В Волгоградской обла-
сти неизвестно о жалобах — в го-
роде проходит свой парад, парал-
лельно показывают парад в Москве 
на большом экране. От Краснодар-
ского края в параде примут участие 
также казаки Кубанского казачьего 
войска — 130 казаков во главе с ата-
маном Николаем Долудой 19 марта 
отправились в столицу для подго-
товки к параду.

Отдел политики

Внеплановые  
ветераны

Аркадий Арканов, писатель-са-
тирик с тихим голосом и хорошим 
вкусом, был госпитализирован 
14 марта. Его смерть стала ре-
зультатом обострения сердечной 
болезни на фоне давних онколо-
гических проблем.

Будущий писатель родился в 1933 
году в Киеве. Репрессированного от-
ца ему вместе с матерью пришлось 
дожидаться под Вязьмой. Когда от-
ца, снабженца по профессии, все-та-
ки выпустили, семейство переехало 
в Москву. В школу пошел в Красно-
ярске, в эвакуации, а потом вернул-
ся в столицу, где в 1957 году окончил 
Первый медицинский институт и же-
нился на певице Майе Кристалин-
ской, с которой прожил в браке все-
го год. В 1960-е вместе с Григорием Го-
риным, также выпускником Первого 
меда, активно писал разнообразные 
тексты для телевидения и радио.

Тогда же молодые авторы по реко-
мендации редакторов сменили фа-
милии: Штейнбок стал Аркановым, 
а Офштейн — Гориным. В 1966 году 
произведения Аркадия Арканова 
впервые вышли в виде книги: вме-
сте с Григорием Гориным, Эдуардом 
Успенским и Феликсом Камовым он 
отдал свои рассказы в сборник «Чет-
веро под одной обложкой».

Но самым известным достижени-
ем Аркадия Арканова в 1960-е был 
текст «Оранжевой песни» (1965), напи-
санный им опять же совместно с Гри-
горием Гориным. «Оранжевая песня», 
которую изначально пела юная гру-
зинка Ирма Сохадзе,— безусловный 
советский поп-шедевр, переживший 
множество интерпретаций. Автор-
ское участие Аркадия Арканова со вре-

менем забылось массовой аудитори-
ей, но с популярной музыкой он хра-
нил связь многие десятилетия, уделяя 
песенной карьере едва ли не столько 
же времени, сколько литературной.

В 1970-е Аркадий Арканов писал 
для ведущих комиков страны и регу-
лярно гостил в «Клубе 12 стульев» — 
на легендарной 16-й странице «Ли-
тературной газеты». А в конце 1970-х 
стал абсолютной телезвездой, благо-
даря участию в комическом шоу «Во-
круг смеха». Новаторство программы 
заключалось в том, что наравне с про-
фессиональными комедиантами ми-
крофон был предоставлен в распоря-
жение авторов, то есть тех, кто пишет 
для артистов. Оказалось, что люди 
они тоже, в общем, симпатичные, хо-
тя и гораздо менее улыбчивые, а не-
которые — и вовсе угрюмые.

Выяснилось также, что отсутствие 
актерских навыков, совсем нетелеге-
ничная внешность и даже дефект ре-
чи, как у Григория Горина, не являют-
ся помехой народной любви. Регуляр-
но появляясь на этих любимых масса-
ми площадках, Аркадий Арканов во-
шел в число писателей-звезд, перед 
которыми открылся бесконечный 
ресурс поездок с творческими вече-
рами по необъятной родине. Людям 
импонировал его немного несовет-
ский имидж, модные очки и галсту-
ки. А еще нравилась специфическая 
манера чтения монологов с больши-
ми многозначительными паузами, во 
время которых он пристально глядел 
на публику. Зрители терялись в догад-
ках: то ли он имеет в виду что-то ан-
тисоветское, то ли какую-то клубнич-
ку, то ли еще что-то, чего в официаль-

ной культуре не могло быть по опре-
делению. И смеялись даже там, где по 
замыслу автора должно быть грустно. 
Если Григорий Горин в своей карье-
ре пришел к современному осмысле-
нию известных литературных и исто-
рических сюжетов, то его мрачнова-
тый товарищ Арканов часто работал 
на грани абсурда, не пережимая со 
смехотворчеством, скорее, оставляя 
многое недоговоренным.

Входя в число народных любим-
цев, благодаря ТВ, программе «С до-
брым утром», и 16-й полосе «Лите-
ратурки», Аркадий Арканов иногда 
появлялся в неожиданных, а порой 
и оппозиционных контекстах, на-
чиная от мультмюзикла «Очень си-
няя борода», для которого он напи-
сал сценарий, и заканчивая дисси-
дентским альманахом «Метрополь». 
А потом снова возвращался к прямо-
линейному советскому юмору, сочи-
няя для Владимира Винокура и Евге-
ния Петросяна.

Если в застойную пору у Аркадия 
Арканова вышло всего две книги, то 
во времена перестройки он стал на-
верстывать упущенное. Он еще боль-
ше работал в телеэфире, много пел то 
в жанре комических куплетов (доста-
точно упомянуть незабываемый «Гон-
дурас» в дуэте с Лолитой Милявской), 
то выдавая целые альбомы, для од-
ного из которых музыку написал 
Игорь Крутой. Арканов пел тихим го-
лосом, снимался в кино, судил КВН, 
болел за «Торпедо», комментировал 
все джентльменские забавы от джа-
за до шахмат и печатался до послед-
них лет. Числясь по литературному 
цеху, он был знатоком жизни в самых 
ее острых проявлениях и пробовал 
свои силы во всем, что любил.

Борис Барабанов

Путешественник вокруг смеха
Умер Аркадий Арканов

Организаторы Международно-
го русского консервативного 
форума уверены, что встреча 
в Петербурге не станет их ле-
бединой песней  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Не всем ветеранам найдется 
место на параде  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Формирование правящей коали
ции в Израиле сопровождается 
громким дипломатическим скан
далом. Президент США Барак Об
ама дал понять, что всерьез вос
принял обещание Биньямина 
Нетаньяху, готовящегося в чет
вертый раз занять кресло премь
ера, не допустить создания госу
дарства Палестина. Хотя тем 
самым господин Нетаньяху поста
вил под сомнение ключевой пункт 
политики Вашингтона на Ближнем 
Востоке, рычагов воздействия на 
него у главы Белого дома немно
го — тем более что израильский 
премьер заручился безоговороч
ной поддержкой доминирующих 
в Конгрессе республиканцев.

Когда в начале марта Биньямин 
Нетаньяху вопреки воле Белого дома 
выступил перед Конгрессом с речью, 
осуждающей переговоры США с Ира-
ном, казалось, что отношения еврей-
ского государства и американской ад-
министрации достигли нижней точ-
ки. Но после парламентских выборов 
в Израиле, победить на которых пар-
тии Биньямина Нетаньяху удалось во 
многом благодаря той речи и тепло-
му приему, оказанному ему республи-
канцами (см. 

”
Ъ“ от 4 и 19 марта), ока-

залось, что потенциал отчуждения в 
американо-израильских отношениях 
далеко не исчерпан.

Причиной нового дипломатиче-
ского скандала стало беспрецедент-
но жесткое предвыборное заявление 
Биньямина Нетаньяху, который по-
обещал не допустить создания госу-
дарства Палестина. Тем самым он по-
ставил под сомнение концепцию, ко-
торую США считают краеугольным 

камнем своей политики в регионе 
на протяжении последних десятиле-
тий, и фактически обесценил все уси-
лия Белого дома по палестино-изра-
ильской проблеме. С июля 2013 года, 
когда был перезапущен мирный про-
цесс, курирующий его госсекретарь 
США Джон Керри побывал в регионе 
более десятка раз. Несмотря на отсут-
ствие прогресса, израильские власти 
никогда не позволяли себе столь не-
приемлемых для американской ад-
министрации высказываний.

Хотя в минувший четверг, после 
успеха на выборах, Биньямин Нета-
ньяху несколько смягчил ритори-
ку, оговорившись, что по-прежнему 
поддерживает концепцию «двух го-
сударств», считая нужным дождаться 
необходимых для ее воплощения ус-
ловий, в Белом доме дали понять: из-
раильский премьер перешел черту. 
Пресс-секретарь Белого дома Джош 
Эрнест назвал позицию господина 
Нетаньяху «циничной и сеющей раз-
дор предвыборной тактикой, недос-
тойной тех ценностей, которые Из-
раиль и США считают общими». А Ба-
рак Обама в интервью интернет-из-
данию Huffington Post, опубликован-
ном в воскресенье, сообщил, что на-
мерен в свете новой ситуации «всерь-
ез подумать, какие возможности есть 
у США, чтобы не допустить сполза-
ния ситуации в регионе к хаосу». «Я 
указал ему (Нетаньяху.— 

”
Ъ“), что мы 

продолжаем верить в формулу 
”
два 

государства для двух народов“ как в 
единственный путь к долгосрочной 
безопасности Израиля, если он хо-
чет оставаться государством однов-
ременно еврейским и демократиче-
ским»,— заявил Барак Обама.

В сложившейся ситуации глав-
ный рычаг воздействия на израиль-
ские власти, который есть у Вашинг-
тона,— это Совбез ООН. США ранее 
всегда блокировали в СБ ООН пале-
стинские инициативы, противоре-
чащие интересам Израиля. Теперь же 
Вашингтон может выступить в Совбе-
зе с проектом резолюции, оговарива-
ющим временные и территориаль-
ные рамки создания государства Па-
лестина и требующим значительных 
уступок со стороны Израиля. США 
также могут вновь заговорить о не-
обходимости возвращения Израиля 
к границам 67-го года (и ликвидации 
еврейских поселений на палестин-
ских территориях), как это сделал 
(первым из американских президен-
тов) Барак Обама в конце своего пер-
вого президентского срока.

Схожие ситуации возникали в 
американо-израильских отношени-
ях и раньше, однако лидер еврейско-
го государства всегда пытался соблю-
сти баланс между настроениями свое-
го электората, занимающего жесткие 
позиции по отношению к палести-
но-израильскому мирному процес-
су и иранской ядерной программе, и 
внешнеполитической линией своего 
главного геополитического патрона 
— США. Теперь же этот баланс нару-
шен — благодаря союзу израильского 
премьера с доминирующими в Кон-
грессе республиканцами. Господин 
Нетаньяху надеется, что они помогут 
ему заблокировать любую инициати-
ву главы Белого дома, идущую враз-
рез с видением Израилем собствен-
ных интересов, а в перспективе полу-
чат контроль и над администрацией.

Мария Ефимова

США и Израиль  
разошлись из-за Палестины
Дипломатический конфликт между двумя странами обостряется

Соратники экспрезидента Гру
зии Михаила Саакашвили объя
вили о «начале процесса смены 
власти в стране». Субботний ми
тинг на площади Свободы в цент
ре Тбилиси дал старт серии акций 
протеста и пикетов правительст
венных зданий, которые должны 
пройти во всех регионах. В парла
менте «Единое национальное дви
жение» (ЕНД) намерено иници
ировать процедуру импичмента 
правительства. Премьер Ираклий 
Гарибашвили обвинил оппозицию 
в желании вернуть «кровавый и са
дистский режим», а провластные 
активисты пообещали ЕНД «же
сточайший отпор на антиправи
тельственные провокации».

Готовиться к протестам сторонни-
ки Михаила Саакашвили начали ме-
сяц назад, когда лидеры ЕНД объяви-
ли о решении «мирно восстать про-
тив преступной политики российско-
го олигарха Бидзины Иванишвили». В 
субботу десятки микроавтобусов при-
везли активистов из всех регионов на 
площадь Свободы (именно там 22 но-
ября 2003 года началась «революция 
роз» под предводительством Михаила 
Саакашвили). По данным организа-
торов акции, в ней приняли участие 
50 тыс. человек, правоохранительные 
органы говорят о 10 тыс. человек.

Марш протеста возглавляли сорат-
ники экс-президента, державшие в 
руках огромный плакат с надписью 
«Правительство в отставку!». Многие 
несли большие красные картоны — 
так они откликнулись на призыв ЕНД 
«показать красную карточку прави-
тельству». Руководитель парламент-
ского меньшинства Давид Бакрад-
зе перечислил основные претензии 
к кабинету Ираклия Гарибашвили: 
девальвация лари на 35%, потеря де-
сятков тысяч рабочих мест, рост цен 

на продукты и лекарства, ухудшение 
криминогенной обстановки, «подо-
зрительные шараханья» во внешней 
политике, «капитулянтская полити-
ка» в отношении России и постепен-
ный отход от курса на евроатлантиче-
скую интеграцию. «Терпению народа 
пришел конец, и мы вместе с народом 
сказали правительству непререкае-
мое 

”
нет“»,— объявил Давид Бакрад-

зе под бурные аплодисменты. Возвра-
щение ЕНД во власть он считает не-
минуемым и уже пообещал чиновни-
кам нынешней администрации пол-
ную амнистию. «Мы никому не будем 
мстить, что бы вы ни натворили»,— 
прокричал Бакрадзе.

Представители ЕНД периодически 
напоминали собравшимся, что «с ми-
нуты на минуты» они услышат «очень 
важное обращение» бывшего прези-
дента Грузии, а ныне главы Междуна-
родного консультативного совета ре-
форм при президенте Украины Миха-
ила Саакашвили. В итоге экс-прези-
дент вышел в прямой эфир телеком-
пании «Рустави-2» со словами: «Сей-
час я за рубежом, но дышу Грузией». 
«Российский олигарх Иванишвили 
поставил Грузию на паузу. Делами в 
Грузии вновь заправляют братки»,— 
посетовал Михаил Саакашвили, про-
тив которого грузинская прокурату-
ра возбудила четыре уголовных дела 
по обвинению в растрате госсредств 
и превышении служебных полномо-
чий. По словам политика, «Грузия ли-
шилась того большого значения, ко-
торое имела раньше», но после смены 
власти «страна вновь обретет важней-
шую геополитическую функцию».

План действий оппозиции обна-
родовал депутат, экс-министр культу-
ры Гока Габашвили: «Мы создадим по 
всей стране антикоррупционные ко-
митеты и начнем пикетировать пра-
вительственные учреждения». По 

данным 
”
Ъ“, руководить сетью коми-

тетов по борьбе с коррупцией будет 
депутат Гиви Таргамадзе, объявлен-
ный Следственным комитетом Рос-
сии в федеральный розыск за предпо-
лагаемую причастность к массовым 
беспорядкам на Болотной площади.

Одновременно ЕНД планирует 
инициировать в парламенте импич-
мент правительству. Впрочем, там у 
партии Михаила Саакашвили нет не-
обходимого большинства. Кроме того, 
как пояснил 

”
Ъ“ эксперт по конститу-

ционному праву Автандил Деметраш-
вили, импичмент премьеру или вы-
ражение недоверия всему кабинету 
— «сложная юридическая процедура, 
требующая веских оснований».

«Адепты кровавого и садистского 
режима, правившего в нашей стра-
не девять лет, сумели подкупить не-
сколько тысяч человек»,— проком-
ментировал протест на площади Сво-
боды премьер Гарибашвили. А про-
правительственные активисты в суб-
боту собрались в других районах сто-
лицы. Организация «Единодушие» у 
здания «Общественного грузинского 
телевидения» начала сбор подписей 
за запрет ЕНД как «преступной орга-
низации, устроившей в Грузии девять 
кровавых лет». Один из лидеров орга-
низации «Народное собрание», чле-
ны которой, одетые в одинаковые 
черные майки, провели манифеста-
цию недалеко от площади Свободы, 
предупредил: «Если ЕНД попытается 
предпринять антиправительствен-
ные провокации, получит от нас же-
сточайший отпор».

Георгий Двали, Тбилиси

Через год после Евромайдана  
на Украине начинается новый 
этап борьбы за перераспределе
ние власти и ресурсов. В центре 
противостояния оказались пре
зидент Петр Порошенко и дне
пропетровский губернатор, са
мый влиятельный украинский 
олигарх Игорь Коломойский. По
пытка господина Коломойского 
не допустить смены руководства 
госкомпании «Укртранснафта», 
вылившаяся в штурм ее киевско
го офиса, не увенчалась успехом. 
Президент объявил губернато
ру выговор, что может стать нача
лом противостояния двух знако
вых фигур в руководстве страны.

Эпицентром взбудораживших 
Украину событий стал центральный 
офис компании «Укртранснафта» по 
адресу: улица Кутузова, 17/8. В ночь 
на пятницу к зданию госкомпании, 
контролирующей транспортировку 
нефти и нефтепродуктов, прибыла 
группа захвата во главе с главой дне-
пропетровской обладминистрации 
Игорем Коломойским. Для участия 
в акции устрашения, предпринятой 
в поддержку отстраненного от руко-
водства «Укртранснафты» Александ-
ра Лазорко, были задействованы ав-
томатчики. Однако удерживать офис 
«Укртранснафты» команде господи-
на Коломойского удавалось недолго. 
На место инцидента вскоре прибы-
ли министр энергетики и угольной 
промышленности Владимир Демчи-
шин, депутаты, журналисты. Госпо-
дин Демчишин вступил в перегово-
ры с господином Коломойским, ко-
торый назвал смену руководства 
«Укртранснафты» «рейдерским за-
хватом» и предупредил, что в Киеве 
у него «2 тыс. бойцов».

Впрочем, до применения силы де-
ло не дошло. Покидая здание после 
полуторачасового разговора, Влади-
мир Демчишин попытался разря-
дить обстановку, сообщив, что они 

с Игорем Коломойским «общались, 
пили воду, смеялись». Господин Ко-
ломойский же, выйдя на улицу, об-
рушился с бранью на журналиста ра-
дио «Свобода» Сергея Андрушко — 
видеозапись попала в интернет, выз-
вав негодование украинских СМИ.

К обострению, похоже, не была 
готова ни одна из сторон. После то-
го как назначенный руководителем 
«Укртранснафты» Юрий Мирошник 
на следующий день получил возмож-
ность приступить к исполнению 
обязанностей, президент Порошен-
ко ограничился объявлением дне-
пропетровскому губернатору выго-
вора «за нарушение правил профес-
сиональной этики». А сам господин 
Коломойский сообщил, что догово-
рился с президентом и премьером о 
международном аудите «Укртрансна-
фты». «Если нарушений не будет вы-
явлено, я считаю, что Лазорко нужно 
наградить»,— сообщил олигарх.

Контракт Александра Лазорко 
с «Укртранснафтой» истекал в ав-
густе, но был расторгнут в четверг 
по решению наблюдательного со-
вета холдинга «Нафтогаз Украины» 
— учредителя и акционера «Укрт-
ранснафты». Руководство «Нафтога-
за» обвинило господина Лазорко в 
том, что тот допускал злоупотребле-
ния в пользу принадлежащей госпо-
дину Коломойскому группы «При-
ват», в частности выплачивал груп-
пе 75 млн гривен в месяц за несанк-
ционированное хранение нефти на 
ее мощностях, а также отдал распо-
ряжение о транспортировке неуч-
тенных объемов нефти на Кремен-
чугский НПЗ, принадлежащий груп-
пе «Приват».

Инцидент со сменой руководст-
ва «Укртранснафты» эксперты рас-
ценивают как первый серьезный 
удар по позициям могущественно-
го днепропетровского губернато-
ра, возглавившего обладминистра-
цию год назад, вскоре после отстра-

нения от власти президента Викто-
ра Януковича. На его деньги были 
сформированы воевавшие в Дон-
бассе добровольческие батальоны. 
До последнего времени господина 
Коломойского считали олигархом, в 
наибольшей степени выигравшим 
от Евромайдана.

«Это беспрецедентная для Украи-
ны история — ранее олигархи и гу-
бернаторы никогда не вступали в от-
крытое противостояние с президен-
том, могли вести с ним только подко-
верную борьбу»,— заявил 

”
Ъ“ дирек-

тор украинского Центра приклад-
ных политологических исследова-
ний «Пента» Владимир Фесенко. По 
его мнению, конфликт лишь заморо-
жен и может быть активизирован с 
любой момент. «Тактическую победу 
одержал Порошенко, объявив выго-
вор Коломойскому. Но увольнять его 
он не станет, это слишком рискован-
ный шаг»,— считает эксперт.

Глава Киевского центра политиче-
ских исследований и конфликтоло-
гии Михаил Погребинский считает 
победителем Игоря Коломойского. 
«Порошенко принял слишком мяг-
кое решение,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Конфликт президента и губернатора 
будет продолжаться и подкреплять-
ся не только финансовыми возмож-
ностями Коломойского, но и подкон-
трольными ему депутатами и бойца-
ми добровольческих батальонов».

Случившееся прокомментиро-
вал и посол США в Киеве Джеффри 
Пайетт. «Очень важно, чтобы эта си-
туация была разрешена в соответст-
вии с украинским правосудием,— 
заявил он, добавив, что уже изложил 
свою точку зрения Игорю Коломой-
скому.— Закон джунглей, который 
существовал при Януковиче,— это 
рецепт трагедии и катастрофы для 
Украины, который уже не подходит 
для украинских реалий».

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Правительству Грузии  
показали «красную карточку»
Сторонники Михаила Саакашвили вышли на знакомую площадь

«Свобода» стоила  
Игорю Коломойскому выговора
Петр Порошенко вступил в конфликт с главным олигархом Украины

К кибероружию  
примеряют ядерную модель
США хотят создать новую систему сдерживания

США намерены существенно 
усилить свой наступательный 
потенциал в киберпространст
ве — чтобы создать в этой сфе
ре систему сдерживания по ана
логии с ядерным оружием. Об 
этом на слушаниях в Сенате объ
явил глава Агентства националь
ной безопасности (АНБ) и ки
беркомандования США адмирал 
Майкл Роджерс. Источники ”Ъ“ 
в госструктурах РФ считают эти 
планы опасными, ибо они грозят 
новой гонкой вооружений.

Новый глава АНБ и киберкоман-
дования США адмирал Майкл Род-
жерс потребовал резко усилить на-
ступательный потенциал страны 
в киберпространстве. «Ранее мы в 
основном вкладывались в оборону, 
теперь наступил переломный мо-
мент»,— заявил он в конце минув-
шей недели на слушаниях в коми-
тете Сената по вооружениям. По его 
словам, «столкновения в киберпро-
странстве будут усиливаться», а пото-
му там нужно создать систему сдер-
живания по аналогии с ядерным ору-
жием. По мнению американских во-
енных, главная угроза для США в ки-
берпространстве исходит от РФ, Ки-
тая, Ирана и Северной Кореи.

«Я бы сравнил нынешний исто-
рический момент с ситуацией, с ко-
торой США столкнулись в начале хо-
лодной войны, когда стало ясно, что 
СССР и другие страны могут создать 
водородную бомбу, а соревнование 
между супердержавами подрывало 
стабильность. Мы тогда быстро осоз-
нали, что нам нужна ядерная триада, 
подкрепленная механизмами коман-
дования и контроля, хорошо разви-
той разведсетью и политической ори-
ентацией на выстраивание системы 
сдерживания»,— заявил адмирал. По 
его словам, «обретение США ядерной 
мощи и создание поддерживающих 
ее элементов… сделало ситуацию бо-
лее предсказуемой, позволило сни-
зить конфронтацию и в итоге приве-
ло к переговорам по контролю над во-
оружениями».

Оговорившись, что «аналогия с ки-
берпространством не является пол-
ной», глава АНБ выступил за сущест-
венное усиление военного потенци-
ала США в этой среде. «Мы не долж-
ны отставать от наших противников, 
которые полны решимости контр-
олировать свои сегменты киберпро-
странства, красть нашу интеллекту-
альную собственность и осуществ-
лять диверсии против наших сетей,— 
предупредил Майкл Роджерс.— На-
ши противники такие же решитель-
ные, креативные и настойчивые, ка-
кими были советские лидеры во вре-

мя холодной войны. И у нас мало над-
ежд, что они будут вести себя ответ-
ственно в киберпространстве». Боль-
шинство членов комитета согласи-
лись с адмиралом.

В текущем году власти США наме-
рены потратить $5,5 млрд на укре-
пление военного киберпотенциа-
ла. Из недавно обнародованных се-
кретных документов экс-сотрудника 
АНБ Эдварда Сноудена следует, что 
спецслужбы США занимаются раз-
работкой и внедрением вредонос-
ных программ, позволяющих выве-
сти из строя системы командования 
и контроля вооруженных сил про-
тивника, а также объекты его кри-
тически важной инфраструктуры, 
включая банковскую систему, элек-
тро- и водоснабжение, заводы и аэро-
порты. Власти США эту деятельность 
не афишируют, но источник 

”
Ъ“ в 

правительстве РФ дал понять: в Мо-
скве об этих разработках знают дав-
но. «Американцы, начиная с рубежа 
2009–2010 годов, отошли от понятия 
киберобороны — с тех пор их волну-
ет вопрос бесконтактного разруши-
тельного воздействия на критически 
важные объекты противника, а не 
только защита своих».

Тем не менее в Москве к заявле-
нию Майкла Роджерса отнеслись на-
стороженно. «Большинство стран, 
включая РФ, стремятся предотвра-
тить столкновения в киберпростран-
стве, США же подталкивают гонку 
вооружений в этой сфере»,— посето-
вал источник 

”
Ъ“, близкий к Кремлю. 

По его словам, сдерживание в кибер-
пространстве выстроить не получит-
ся, ибо вредоносные компьютерные 
программы куда легче создать и пере-
дать, чем атомную бомбу. Более того, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, источник 

кибератаки порой бывает вообще не-
возможно установить.

Российские эксперты приводят и 
другие аргументы, почему в кибер-
пространстве сдерживание едва ли 
возможно. «В отличие от ядерного 
сдерживания здесь нет угрозы вза-
имного гарантированного уничто-
жения. Кроме того, уже сейчас насту-
пательные кибертехнологии так рас-
пространены, что непонятно, кто и 
кого будет сдерживать,— пояснил 

”
Ъ“ 

первый замдиректора Института про-
блем информационной безопасности 
МГУ Валерий Ященко.— Если США 
пойдут по пути резкого наращивания 
своего военного киберпотенциала, то 
это будет не сдерживающим, а деста-
билизирующим фактором».

Источник 
”
Ъ“ в Минобороны РФ 

предупредил: «Сегодня угроза кибер-
нападения одного государства на дру-
гое или подготовка к кибератаке рас-

сматривается как угроза или подго-
товка к полноценной военной опе-
рации». Руководитель же Центра ки-
бербезопасности Национального ис-
следовательского ядерного универ-
ситета МИФИ Дмитрий Михайлов за-
верил 

”
Ъ“, что в области военных ки-

бертехнологий РФ не отстает от США. 
«В IT-секторе у нас есть существенные 
изъяны, но русские хакеры считаются 
одними из лучших в мире,— говорит 
эксперт.— Тут (при киберконфлик-
тах.— 

”
Ъ“) главное не материальная 

база, а умелое использование матема-
тических алгоритмов. У нас большой 
потенциал в этой области, и его все 
опасаются».

С учетом складывающихся рисков 
РФ и США в 2013 году заключили пер-
вые в мире договоренности о мерах 
доверия в киберпространстве — сво-
его рода пакт об электронном ненапа-
дении. Речь идет о пакете из трех меж-
правсоглашений, подписанных Вла-
димиром Путиным и Бараком Оба-
мой на полях саммита G8 (см. 

”
Ъ“ от 

18 июня 2013 года). Так, между Вашин-
гтоном и Москвой были установлены 
горячие линии по предотвращению 
перерастания киберинцидентов в 
полномасштабный кризис — аналог 
запущенного во времена СССР пря-
мого канала связи для снижения ри-
сков в ядерной сфере. Частью пакета 
было и формирование рабочей груп-
пы по кибербезопасности в рамках 
двусторонней президентской комис-
сии, но из-за конфликта вокруг Украи-
ны деятельность комиссии была фак-
тически заморожена. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к Кремлю, сказал, что недав-
но США «послали сигнал» о желании 
возобновить двусторонние консуль-
тации по кибербезопасности в том 
или ином формате.

РФ же хотела бы принятия правил 
поведения государств в киберпро-
странстве и на глобальном уровне. В 
начале года страны ШОС (РФ, Китай, 
Казахстан, Киргизия, Таджикистан, 
Узбекистан) направили соответству-
ющие предложения генсеку ООН. До-
кумент содержит обязательство госу-
дарств не применять информацион-
но-коммуникационные технологии 
«в целях нарушения международно-
го мира и безопасности», «для вмеша-
тельства во внутренние дела других 
стран и подрыва их политической, 
экономической и социальной ста-
бильности». Первую версию докумен-
та РФ, Китай, Таджикистан и Узбекис-
тан распространили на сессии Генас-
самблеи ООН в 2011 году, но идея под-
держки не получила. Обновленные 
«Правила», похоже, ждет та же участь.

Елена Черненко,  
Иван Сафронов

В наступление на власть сто
ронники Михаила Саакашвили 
пошли с площади Свободы, где 
в ноябре 2003 года началась 
«революция роз»  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19560,22 (+83,66)
РТС 862,14 (+14,15)
FTSE 100 7022,51 (+60,19)

DAX 30 12039,37 (+139,97)
DJIA 18127,65 (+168,62)
NASDAQ Composite 5026,42 (+34,04)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.03.15
Австралийский доллар 46,0702
Английский фунт 88,4182
Белорусский рубль** 40,2913
Датская крона* 86,0038

Доллар США 60,0341
Евро 64,0504
Индийская рупия*** 95,9931
Казахский тенге*** 32,2894

Канадский доллар 47,3530
Китайский юань* 96,7558
Норвежская крона* 74,2307
СДР 82,7378

Сингапурский доллар 43,2367
Новая турецкая лира 23,1301
Украинская гривна* 25,6211
Шведская крона* 69,2443

Швейцарский франк 60,7080
Японская иена*** 49,6704
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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уточняет корреспондент отдела 
экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

Очередное совещание у премьер-ми-
нистра по вопросу дальнейшего раз-
вития пенсионной реформы, состо-
явшееся 19 марта, пока привело толь-
ко к решению в ближайшее время 
провести еще одно. Стороны тем вре-
менем наконец-то начинают актив-
нее собирать аргументы для подтвер-
ждения своей позиции — глава соци-
ального блока вице-премьер Ольга Го-
лодец, например, как следует из ее за-
явления, планирует обобщить и пред-
ставить Дмитрию Медведеву приме-
ры использования накопительных 
пенсий в разных странах. Со своей 
стороны, Минфин, видимо обратив-
шись ровно наоборот к исключитель-
но российскому опыту, решил пои-
скать подтверждения своей позиции 
в истории проведения первой пенси-
онной реформы и обратился к вопро-

су, который последний раз публично 
обсуждался еще в 2002–2003 годах,— 
вопросу о праве собственности на 
пенсионные накопления.

Накануне, 18 марта, замести-
тель главы ведомства Алексей Мои-
сеев заявил, что министерство гото-
во одобрить предложение о призна-
нии пенсионных накоплений собст-
венностью россиян. «Сделать это не 
очень просто»,— отметил он, однако 
добавил, что считает такую концеп-
цию более правильной, так как сей-
час «в экономическом смысле эти 
деньги принадлежат гражданам, а в 
юридическом — это деньги государ-
ства». Предварительно с целью узнать 
их позицию ведомство обращалось к 
участникам рынка — в том числе На-
циональная ассоциация негосудар-
ственных пенсионных фондов тогда 
высказалась за юридическое закре-
пление права собственности на эту 
часть пенсионных денег за россия-
нами. Такой шаг позволил бы «значи-
тельно улучшить возможности и по-
высить доходность инвестирования 
накоплений, обеспечить еще боль-
шую прозрачность работы НПФ, ак-
тивизировать конкурентность среды, 
диверсифицировать инструменты и 
риски», следует из направленного в 
ведомство письма ассоциации. Гла-
ва Минэкономики Алексей Улюкаев 
был более сдержан, но идею обсудить 
признание накоплений собственно-
стью граждан поддержал.

В то время как налоговые посту-
пления правительство имеет право 
тратить на любые цели, отчисления в 
Пенсионный фонд (ПФР) еще в 2010 
году в ходе реформы единого соци-
ального налога были переведены в 
категорию страховых взносов, кото-
рые по определению могут быть из-
расходованы только на заранее ого-
воренные нужды. При этом вопрос 
о том, почему пенсионные накопле-
ния должны быть собственностью го-
сударства, поднимался еще в начале 
2000-х, когда этот сегмент системы 
создавался. Насколько мы можем су-
дить, на том, что накопления — это 
не деньги, а «пенсионные права», на-
стоял ПФР, который в основном опа-
сался гражданско-правовых исков по 
накоплениям. Но раз уж ящик Пандо-
ры открыт, стоит задать и другой во-
прос, который не задавался никем не 
с 2002, а с 1992 года: а на основании, 
собственно, чего в России считается, 
что средства, перечисляемые на фи-
нансирование страховых пенсий, яв-
ляются собственностью государства?

вчера

СБЕРБАНК

утвердил новую дивидендную 
политику. Она предполагает при-
вязку размера дивидендов к уров-
ню достаточности капитала банка 
и макроэкономической обстанов-
ке. «В дивидендной политике есть 
ссылка на стратегию, согласно кото-
рой мы будем стремиться поддер-
живать уровень дивидендов в раз-
мере 20% от чистой прибыли,— по-
яснил зампред правления Сбербан-
ка Александр Морозов.— Дивиден-
ды будут привязаны к достаточности 
капитала банка и макроэкономи-
ческой ситуации». Таким образом, 
учитывая сложный 2014 год, на вы-
плату дивидендов по верхней план-
ке акционерам банка рассчиты-
вать не стоит. Точную долю прибы-
ли, которая будет направлена на ди-
виденды, позже определит набсо-
вет Сбербанка. По итогам 2013 го-
да Сбербанк направил на дивиден-
ды 20% чистой прибыли по МСФО, 
или 72   млрд руб. Reuters

МИНЭКОНОМИКИ

одобрило заявки двух инвес
торов на получение  статуса 
резидента особой экономи
ческой зоны (ОЭЗ) в  границах 
курорта Архыз в Карача ево
Черкесии. Так, ООО «Верти-
каль» планирует построить до кон-
ца 2015 года в деревне Романтик 
 гостиницу на 80 номеров с ресто-
раном и развлекательно-оздоро-
вительной зоной. ООО «Техмонтаж-
Архыз» намерено построить апарт-
отель на 124 места, 21 шале на 129 
человек, а в деревне Дукка — ка-
натную дорогу протяженностью 
1,3 тыс. м с пропускной способно-
стью 750 человек в час. Суммар-
ный объем инвестиций новых рези-
дентов в развитие курорта превы-
сит 810 млн руб. Ранее резидентами 
ОЭЗ на Архызе, которым управля-
ет госкомпания «Курорты Северно-
го Кавказа», стали семь компаний, 
включая ООО «Архыз-1650», ООО 
«Трамплин 1650», ООО «Аллюр». 
 Халиль Аминов

ГМК  
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

на правах первооткрывате
ля получит добычную лицен
зию на Масловское месторо
ждение в Красноярском крае. Рас-
поряжение об этом утвердил пре-
мьер Дмитрий Медведев. За лицен-
зию ГМК заплатит 306 млн руб. За-
пасы Масловского — 32,26 млн ун-
ций палладия; 12,47 млн унций пла-
тины; 1,12 млн тонн меди; 728 тыс. 
тонн никеля; 1,3 млн унций золо-
та; 34 тыс. тонн кобальта. Инвести-
ции в разработку Масловского ком-
пания оценивала на уровне 85   млрд 
руб., предполагалась переработка 
не менее 6 млн тонн руды в год. Вче-
ра в ГМК уточнили, что общая сум-
ма вложений и параметры проекта 
станут известны после завершения 
подготовки ТЭО. В 2013 году ген-
директор и совладелец «Норнике-
ля» Владимир Потанин говорил, что 
в проект могут привлечь BHP Billiton 
и Rio Tinto. Анатолий Джумайло

правила  
игры

Обсуждение реформы 
пенсионной системы 
впервые заставило пра-
вительство задавать во-
просы о том, чьи деньги 
в ней обращаются

Минкомсвязь разработа-
ла меры борьбы с резким 
ростом цен на бумагу для 
полиграфической отра-
сли. Чиновники предла-
гают не только ввести 
пошлины на экспорт бу-
маги, но и разрешить бес-
пошлинно ввозить ее из-
за рубежа. Для готовой 
печатной продукции ну-
левая импортная пош-
лина может быть, наобо-
рот, отменена и составит 
5%, что должно стимули-
ровать издателей печа-
тать журналы в России. 
Издатели считают это 
возможным, но в целом 
сомневаются в реальной 
эффективности предла-
гаемых мер.

На прошлой неделе глава 
Минкомсвязи Николай Ни-
кифоров в письме Минпром-
торгу (копия есть у 

”
Ъ“) сооб-

щил о предлагаемых мини-
стерством мерах антикризис-
ной поддержки полиграфи-
ческой и целлюлозно-бумаж-
ной отраслей и стабилиза-
ции цен на бумагу. Их необхо-
димость министр объясняет 
«критическим» положением 
полиграфистов, «отсутствием 
государственной поддержки 
предприятий» и «нарастаю-
щей волной банкротств типо-
графий», предлагая вводить 
меры «незамедлительно».

Речь идет об экспортных 
пошлинах на бумагу и кар-
тон для печати, а также от-
мене импортных пошлин 
на аналогичную продукцию 
и расходные материалы для 
полиграфии. Как сообщал 

”
Ъ“ 11 февраля, подобные ме-

ры начали обсуждать в пра-
вительстве в целях переори-
ентирования российских 
целлюлозно-бумажных ком-
бинатов (ЦБК) на внутренний 
рынок. Ситуация привлекла 
внимание чиновников по-

сле жалоб участников рынка 
на резкий рост цен на бума-
гу, начавшийся в конце 2014 
года, когда из-за ослабления 
курса рубля для ЦБК стало 
привлекательнее экспорти-
ровать продукцию.

В другом письме в Мин-
промторг, отправленном еще 
в феврале, господин Ники-
форов также предлагает пе-
ресмотреть обоснованность 
применения так называе-
мого флорентийского согла-
шения, регулирующего ввоз 

культурно значимой продук-
ции, в отношении коммерче-
ской прессы. Сейчас это со-
глашение позволяет россий-
ским издателям беспошлин-
но ввозить в Россию готовую 
продукцию, отпечатанную 
в зарубежных типографиях, 
за исключением рекламной. 
Если вывести их из-под дей-
ствия соглашения, пошлины 
составят 5%. Такой подход по-
зволит максимально загру-
зить отечественные полигра-
фические предприятия и на-
растить сбыт российской бу-
маги внутри страны, резюми-
рует министр.

«Обнуление импортных 
сборов и введение экспорт-
ных — адекватная мера. Это 
поможет сохранить рынок, 
бюджетные доходы, избавить 
отрасль от негативного влия-
ния кризиса и нивелировать 
рост цен на российскую бума-
гу»,— уверена исполнитель-
ный директор Содружества 
бумажных оптовиков Оль-
га Широкова. Сейчас бумага, 
расходные материалы и гото-
вые тиражи импортируются, 
а внутрироссийские цены на 
отечественную бумагу стре-
мятся к валютным экспорт-
ным, указывает она. Парал-
лельно на рассмотрении про-
фильной подкомиссии пра-
вительственной комиссии по 
экономическому развитию 

находится вопрос о сниже-
нии пошлин на импорт мело-
ванной бумаги с 15% до 5%, до-
бавляет госпожа Широкова: 
размер этой пошлины уже не-
сколько раз пересматривался 
за последние годы.

Президент издательской 
группы «Парлан» Евгений 
Змиевец считает, что в новых 
условиях издатели смогут пе-
рейти на российский рынок. 
«Предложение литовской ти-
пографии, где мы сейчас пе-
чатаем тиражи, всегда было 
выгоднее предложений лю-
бой российской типографии. 
Причина в высоких затратах 
на импортную бумагу. Оста-
ется вопрос качества полигра-
фии, но если хотя бы появят-
ся равные финансовые пред-
ложения, мы готовы рассмо-
треть вопрос о переносе про-
изводства в Россию»,— утвер-
ждает господин Змиевец.

По мнению издателя 
Hearst Shkulev Media Алексея 
Овчинникова, предложен-
ные меры не окажут значимо-
го эффекта, так как рост цен 
прежде всего связан с деваль-
вированным рублем. Если 
правительство действительно 
хочет помочь издателям, счи-
тает он, лучше снять запрет 
на рекламу алкоголя и табака 
для изданий с определенной 
возрастной классификацией.

Елизавета Макарова

В условиях активной борьбы 
с незаконным обналичивани-
ем денежных средств нарушите-
ли незаметно переместили свою 
активность из банков на почту 
и в торговые сети. Впрочем, так 
как исключить из этой цепочки 
банки все равно нельзя, финан-
совые власти планируют нане-
сти удар именно по этому звену, 
и так жестко контролируемому 
Центральным банком.

О том, что обналичивание пре-
ступных доходов ищет каналы вза-
мен ликвидируемых теневых бан-
ковских площадок, в пятницу зая-
вила замдиректора Росфинмонито-
ринга Галина Бобрышева на конфе-
ренции Ассоциации региональных 
банков. По ее словам, в 2014 году Рос-
финмониторинг, ЦБ и правоохрани-
тельные органы пресекли деятель-

ность 15 крупных площадок с сум-
мой операций по незаконному об-
наличиванию порядка 90 млрд руб. 
«Сегодня основные схемы проходят 
с участием розничных сетей, а так-
же сеть почтовых переводов нача-
ла проявлять более высокую актив-
ность»,— заявила она.

Схемы незаконного обналичива-
ния денежных средств через почто-
вые отделения и ритейл давно из-
вестны рынку. В частности, обнали-
чивание через почту выглядит следу-
ющим образом. Лицо зачисляет день-
ги за якобы приобретенные товары 
и услуги на счета фирм-однодневок. 
Те, в свою очередь, заключают с по-
чтой договоры на оказание услуг и 
направляют со своего банковского 
счета переводы подставным получа-
телям-физлицам, от имени которых 
переводы по доверенности получа-

ют злоумышленники. Наиболее яр-
кие примеры — использование по-
чтовых переводов для обналичива-
ния в Санкт-Петербурге, где злоу-
мышленники, по версии следствия, 
в 2009–2010 годах обналичили более 
61,5 млрд руб., а их доход составил 
свыше 1,5 млрд руб. В прошлом году 
завершилось следствие по аналогич-
ному делу и в Москве, в котором за 
2012 год через отделение «Почты Рос-
сии» на Кутузовском проспекте бы-
ло обналичено 11,4 млрд руб., зара-
боток злоумышленников составил 
94 млн руб. В этом случае, как выяс-
нило следствие, переводы обналичи-
вались каждые полчаса, а злоумыш-
ленники вовсе не покидали почто-
вое отделение.

В пресс-службе «Почты России» 
подчеркивают, что с приходом но-
вой команды объемы операций в 

риск-категориях (в том числе и в пе-
реводах от юрлиц) существенно сни-
зились, в частности, в 2014 году — на 
30%. «Это стало результатом усиле-
ния контроля за денежными пере-
водами, например, в прошлом году в 
Росфинмониторинг были направле-
ны отчеты обо всех переводах, подпа-
дающих под критерии подозритель-
ных операций»,— уточняют там. И 
все же в «Почте России» признают, 
что в результате активной деятель-
ности по ликвидации банковских ка-
налов обналичивания риски исполь-
зования для этих целей ее инфра-
структуры возросли. Для их миними-
зации «Почта» уже договорилась о со-
вершенствовании информационно-
го и методического взаимодействия 
с Росфинмониторингом и ЦБ.
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Обналичивание до востребования
Незаконная банковская деятельность пришла на почту

Как стало известно 
”
Ъ“, контр-

ольное управление (КУ) прези-
дента раскритиковало работу 
госхолдинга «Россети» и регули-
рующих его ведомств. Проверя-
ющие остались недовольны ро-
стом тарифов и издержек, в том 
числе инвестиционных. В ито-
ге Владимир Путин поручил 
ужесточить контроль за выпол-
нением инвестпрограмм сете-
виков и показателей стратегии. 
Эксперты во многом согласны 
с оценкой КУ и считают итоги 
проверки «желтой карточкой» 
для менеджмента «Россетей».

”
Ъ“ удалось ознакомиться с резуль-

татами проверки выполнения ука-
за президента от 22 ноября 2012 года 
«Об ОАО 

”
Россети“» (содержит страте-

гические ориентиры холдинга после 
включения в него Федеральной сете-
вой компании — ФСК), проведенной 
контрольным управлением прези-
дента (КУ). В «Россетях» и ФСК подтвер-
дили факт проверки, она шла в ноя-
бре—декабре 2014 года, пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков от-
казался от комментариев.

КУ анализировало инвестпрограм-
мы «Россетей», динамику тарифов и 
регулирование отрасли, сделав по 
итогам только негативные выводы. 
Проверяющие обратили внимание 

на уже отмечавшуюся низкую эффек-
тивность инвестиций и тарифных ог-
раничений. Так, в докладе говорится, 
что реализация задач стратегии раз-
вития сетевого комплекса идет мед-
ленно, а проблемы, влияющие на та-
рифы, длительное время не решают-
ся. Доля сетевого тарифа в конечных 
энергоценах растет: в 2013 году она со-
ставляла 46,2%, а в 2014 году — 46,8% 
(для ряда потребителей достигала 
80%). Внутри тарифа сетей около 50% 
приходится на операционные издер-
жки, 33% — на инвестиции, и сокра-
щения затрат «на практике не проис-
ходит». За 2010–2014 годы операци-
онные расходы выросли на 62%, до 
185 млрд руб., инвестиции — также 
на 62%, до 151,7 млрд руб. Работа по оп-
тимизации инвестрасходов явно не-
достаточна, подчеркнули в КУ.

Сейчас из-за сокращения спроса и 
ухудшения экономики сети по пору-
чению правительства пересматрива-
ют инвестиции. Финансирование ин-
вестпрограммы «Россетей» (включая 
ФСК) на 2015–2017 годы планируется 
сократить на 33%, ФСК заявляла о со-
кращении инвестпрограммы на 2015 
год на 30%, до 75,5 млрд руб., на 2016–
2019 годы — на 45%, до 250 млрд руб. 
Проверяющие отмечают, что энерго-
снабжение новых потребителей ча-
сто организуется за счет строительст-

ва новых вместо загрузки существую-
щих мощностей (по стране не загру-
жено более 30% ресурсов сетей, в от-
дельных регионах — более 65%).

При этом, добавляют в КУ, во мно-
гих случаях расходы на инвестиции 
непрозрачны и бесконтрольны (на-
пример, у ФСК нет сметной докумен-
тации при получении бюджетных 
средств в Минэнерго). Финансовые 
нарушения, задержки строительства 
и ввода объектов ведут к росту их сто-
имости и тарифов. Так, ФСК были до-
пущены в 2011–2013 годах финансо-
вые нарушения на 900 млн руб., при-
чем при трате 95% заложенных в ин-
вестпрограмму средств она исполне-
на лишь на 72%. На ФСК приходится 
и 72% незавершенного строительст-
ва «Россетей» на 287 млрд руб. Отдель-
ное внимание проверяющих привле-
кли кавказские подразделения «Рос-
сетей»: в 2011–2012 годах они регу-
лярно завышали плановые объемы 
потребления, что приводило к росту 
цен на оптовом энергорынке. По дан-
ным КУ, компании незаконно получи-
ли 500 млн руб.

В соответствии со своей стратегией 
«Россети» должны были до конца 2013 
года разработать программы привле-
чения частных инвестиций, но они не 
утверждены, притока инвестиций за 
счет специально введенных для это-

го RAB-тарифов не произошло, пишет 
КУ. Но ответственность за это лежит и 
на регуляторах, которые в тарифном 
периоде (2012–2017 годы) применяли 
«сглаживание» необходимой валовой 
выручки сетей, недополученный объ-
ем к 2017 году достигнет 159 млрд руб., 
что может привести к резкому скачку 
тарифов. По мнению КУ, нужно при-
нять меры для возмещения финансо-
вых потерь без лишней нагрузки на 
потребителей. КУ недовольно и рабо-
той Минэнерго и других ведомств по 
сокращению перекрестного субсиди-
рования в отрасли: его объем в 2014 го-
ду вырос на 11%, до 245 млрд руб., хотя 
должен сокращаться (до 50 млрд руб. к 
2022 году). Это приводит к снижению 
промпроизводства до 3,6% и потерям 
для ВВП в 0,8%, говорится в докумен-
те. Частично решить проблему долж-
на была социальная норма потребле-
ния для населения, но переход на нее 
отложен до июля 2016 года.

По итогам проверки 21 февраля 
Владимир Путин поручил премьеру 
Дмитрию Медведеву принять меры 
по повышению эффективности сете-
вого комплекса и сдерживанию тари-
фов за счет сокращения удельных рас-
ходов и повышения загрузки в сетях, 
следует из документа.

деловые новости  — с9

«Россети» попали под спецконтроль
Проверяющие от президента остались ими недовольны

В ПРОДАЖЕ С 23 МАРТА

КАК ОВОЩЕВОДСТВО  
СТАЛО ДЕЛОМ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ
КТО СЕЙЧАС РИСКУЕТ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ В ГОСТИНИЦЫ

КАК СТАТЬ КЛИЕНТОМ 
ЗАГРАНИЧНОГО БАНКА

КАК ПОСТАРЕВШАЯ ЭКОНОМИКА 
ЯПОНИИ ГОТОВИТСЯ  
К НОВОМУ РЫВКУ
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Издателей встретят на границе
Правительство отрегулирует тарифы на ввоз бумаги и печатной прессы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Центробанк планомерно снижа
ет зависимость внутреннего ре
гулирования от международных 
рейтингов. На смену заморозке 
уровней рейтингов от между
народных агентств на 1 марта 
2014 года для расчета банков
ских нормативов может прийти 
полный отказ от учета рейтин
гов при расчете одного из важ
нейших для банков парамет
ров — рыночного риска.

О том, что ЦБ хочет уйти от рейтин-
гов при оценке рыночного риска бан-
ков, сообщил в пятницу на конферен-
ции Ассоциации региональных бан-
ков зампред Банка России Василий 
Поздышев. «Мы будем предлагать бан-
ковскому сообществу обсудить во-
прос перехода на новую систему рас-
чета рыночного риска, которая не ис-
пользовала бы внешние рейтинги, а 
именно возвращение к стандартизи-
рованному подходу»,— передало его 
слова «РИА Новости». Стандартизиро-
ванный подход предполагает оценку 
того или иного актива с применением 
коэффициента, установленного регу-
лятором для актива такого класса. Так 
ЦБ рассчитывает, например, показа-
тель кредитного риска. Господин Поз-
дышев не уточнил, как именно будут 
рассчитываться коэффициенты, кото-
рые станут альтернативой рейтингам.

Показатель рыночного риска, рас-
считываемый ЦБ для оценки банков-
ских активов, способен оказать влия-
ние на норматив достаточности капи-
тала (Н1.0). 1 февраля 2013 года вступи-
ло в силу положение ЦБ №387-П, кото-
рым методика расчета рыночного ри-
ска изменялась в сторону повышения 
значимости уровней рейтингов фи-
нансовых инструментов. Наиболь-
шую нагрузку на капитал по новым 
правилам давали облигации со спеку-

лятивными рейтингами. По оценкам 
ЦБ, изменение расчета могло повли-
ять на Н1.0 в целом по системе в диапа-
зоне 0,3–0,5 процентного пункта, по 
расчетам аналитиков, у отдельных 
банков это влияние могло составить 
до 2 п. п. По данным ЦБ, на 1 марта в 
портфелях банков находилось цен-
ных бумаг на сумму 10 трлн руб., что 
составляет около 13% от совокупных 
активов банковской системы.

Проблема использования между-
народных рейтингов в регулятивных 
действиях ЦБ обозначилась после то-
го, как в конце прошлого — начале 
этого года международные агентства 
начали снижать суверенный рейтинг 
России, а вслед за ним — и корпора-
тивные рейтинги. К настоящему вре-
мени только Fitch сохраняет рейтинг 
России на инвестиционном уровне (в 
иностранной валюте). 15 января ЦБ 
объявил о временной заморозке рей-
тингов для оценки кредитных орга-
низаций, компаний, субъектов РФ, 
муниципальных образований и их 
ценных бумаг на уровне 1 марта 2014 
года. Однако это временное решение. 
«Больше чем год не обращать внима-
ния на рейтинги и представлять себе, 
что как они были, так и остаются, без-
условно, нельзя»,— указал господин 
Поздышев. Поэтому встал вопрос об 
изменении методики расчета рыноч-
ного риска так, чтобы в принципе 
снизить зависимость этого показате-
ля от рейтингов.

Достаточность капитала банков-
ского сектора снижается: если на 1 
января 2014 года этот показатель со-
ставлял 13,5%, то на 1 января 2015 го-
да — уже 12,5%, а на 1 февраля 2015 
года — 12%. Волатильность рейтин-
гов создает большую нагрузку на ка-
питалы банков, признают банкиры. 
«Методика, подобная оценке кредит-

ного риска, была бы более адекватна 
текущим условиям»,— считает зам-
пред Ланта-банка Дмитрий Шевчен-
ко. «По всей видимости, оценка по от-
дельным категориям облигаций с не-
высоким рейтингом станет сопоста-
вима с оценкой по кредитам, хотя ра-
нее требования по капиталу по ним 
были выше»,— прогнозирует выгоды 
от изменения порядка расчета ры-
ночного риска руководитель службы 
риск-менеджмента банка «Уралсиб» 
Наталья Тутова.

Впрочем, в целом международно-
му рейтингу как инструменту оценки 
актива или эмитента сложно создать 
полноценную альтернативу, считают 
эксперты. «Удобство рейтинга в том, 
что есть независимая объективная 
оценка, причем динамичная, так как 
рейтинги постоянно актуализируют-
ся, а сейчас, когда рейтинги заморо-
жены, невозможно оценить реальное 
качество эмитента, в частности, как 
резкие изменения операционной 
среды влияют на его устойчивость,— 
указывает аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин.— При этом 
коэффициенты ЦБ — намного более 
субъективное понятие, чем рейтин-
ги». «Несмотря на все минусы, рей-
тинги гораздо более обоснованы, чем 
коэффициенты, так как рассчитыва-
ются третьей, независимой от банка и 
регулятора стороной»,— соглашается 
зампред правления Абсолют-банка 
Константин Яковлев. По его мнению, 
можно было бы не отказываться сов-
сем от учета рейтингов, а ослаблять 
требования к их уровню.

Юлия Локшина

Риск не по рейтингу
ЦБ освобождает банки  
от международных оценок Согласно закону «О потребитель-

ском кредите», банку необходимо по-
лучить согласие заемщика на оказа-
ние ему дополнительных услуг за от-
дельную плату, в том числе и страхо-
вание жизни и (или) здоровья заем-
щика. При этом кредитор должен 
обеспечить заемщику возможность 
согласиться или отказаться от оказа-
ния ему за отдельную плату такой до-
полнительной услуги. Но на практике 
выходит иначе.

Глава союза защиты прав потреби-
телей финансовых услуг «Финпотреб-
союз» Виктор Майданюк говорит: «Ос-
новной поток обращений от граждан 
в нашу организацию связан именно с 
необоснованным навязыванием 
страховки. Гражданам дают понять, 
что без оформления договора страхо-
вания жизни получить кредит они не 
смогут». Еще один вариант — заемщи-
ку производят расчет стоимости кре-
дита со страховкой и без и указывают, 
что при оформлении страховки раз-
мер выплат меньше. Однако в фи-
нальном договоре размер выплат со 
страховкой оказывается больше пер-
воначально обсуждаемого.

По словам юриста Института фон-
дового рынка и управления Алексея 
Драча, в законе «О защите прав потре-
бителей» содержится статья, устанав-
ливающая штраф за невыполнение 
требования потребителя в доброволь-
ном порядке (размер штрафа — 50% от 
страховой премии), которая теорети-
чески должна оградить заемщика от 
навязывания страховки. Но на пра-
ктике кредитные договоры составля-
ются так, что доказать невыполнение 

банком требования заемщика отка-
заться от страховки практически не-
возможно, указывает юрист.

ФАС намерена предложить по-
правки, которые ввели бы штраф за 
навязывание банками страховки по 
аналогии с запретом на навязывание 
дополнительных услуг страховщика-
ми. «Штраф планируется установить 

на уровне 50 тыс. руб. для должност-
ных лиц и до 500 тыс. руб. для юр-
лиц»,— говорит господин Кашеваров. 
По его словам, если норма окажется 
недостаточно эффективной, размер 
штрафа может быть увеличен. В слу-
чае необходимости дополнительные 
поправки планируется разработать и 
к закону «О потребительском креди-
те». «Обсудить возможные меры воз-
действия на банкиров планируется 
на экспертном совете ФАС в середине 
мая, тогда же будет решено, будут ли 
они оформляться только в виде по-

правок к КоАП или и к закону 
”
О по-

требкредите“»,— уточнил господин 
Кашеваров.

ФАС уже не в первый раз пытается 
оградить заемщиков от навязывания 
страховок. В августе 2014 года ведом-
ство предлагало ограничить комисси-
онные доходы банков от продажи 
страховок и снизить таким образом 
давление на граждан со стороны бан-
киров. Впрочем, эта инициатива пока 
не привела к каким-либо результатам.

По мнению господина Драча, бан-
ки, скорее всего, быстро научатся об-
ходить и новый запрет: страховые до-
ходы слишком важны для них. «Дохо-
ды от страховых компаний приносят 
около 20% доходов от кредитова-
ния»,— подтверждает собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном розничном банке. Заемщи-
ку, по оценкам зампреда правления 
СДМ-банка Вячеслава Андрюшкина, в 
среднем страхование жизни обходит-
ся в 1% от суммы кредита в год.

Сами банкиры навязывание стра-
ховки при кредитовании, как и лю-
бые подобные действия, приписыва-
ют исключительно аутсайдерам рын-
ка. «Крупные банки работают по про-
зрачной схеме и четко объясняют пре-
имущества оформления страховки, 
но если заемщик откажется, это ни-
как не повлияет на принятие кредит-
ного решения банком»,— говорит 
зампред правления ОТП-банка Илья 
Чижевский. Проблема навязывания 
страховки при заключении кредит-
ных договоров, по его словам, «если и 
существует, то в незначительной сте-
пени и в основном присуща неболь-
шим недобросовестным игрокам».

Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Бюро ненавязчивых услуг

В одной из компаний, предлагаю-
щей услуги по обналичиванию де-
нежных средств, корреспонденту 

”
Ъ“ 

на условиях анонимности пояснили, 
что в случае с обналичиванием через 
ритейл используются небольшие роз-
ничные сети, оформленные на пред-
принимателей, отказавшись, впро-
чем, называть конкретных ритейле-
ров. «Эта схема общеизвестна и суще-
ствует уже много лет,— отмечает пре-
зидент компании 

”
Евросеть“ Алек-

сандр Малис.— Она заключается в 
том, что небольшие и средние пред-
приятия в рознице продают товар 
или принимают платежи от населе-
ния за ЖКХ, сотовую связь и т. д., акку-
мулируя большие объемы налично-
сти, которую продают злоумышлен-
никам в обмен на безналичные сред-

ства, которыми впоследствии рассчи-
тываются за товары и услуги». Однако 
вести такой бизнес рискуют лишь не-
большие компании, так как подобная 
схема легко вскрывается как качест-
венной налоговой, так и аудиторской 
проверкой, подчеркивает он.

Некоторые ритейлеры становятся 
банковскими платежными агентами 
(БПА) нескольких банков и распреде-
ляют потоки между ними, говорит 
председатель совета директоров «Зо-
лотой короны» Николай Смирнов. 
«Например, имея десять банков и по-
лучив, например, 1 млн руб. налич-
ных, они зачисляют на спецсчет 
лишь 10% от этой суммы и этой выпи-
ской формально отчитываются перед 
каждым из них»,— поясняет он. По 
его словам, проще всего реализовать 
эту схему через прием платежей или 
денежных переводов, так как в дан-

ном случае торговая точка имеет дело 
только с наличными. «Все БПА обяза-
ны инкассировать выручку на спец-
счета, и при сопоставлении всего объ-
ема фактов любой банк видит, зачи-
сляется ли на счет вся полученная от 
населения наличность или только 
часть, вопрос лишь в том, заинтересо-
ван ли он в разоблачении такого кли-
ента»,— отмечает он.

По банкам как по наиболее жестко 
регулируемому звену обнальной це-
почки и планируют финансовые влас-
ти нанести основной удар. По словам 
госпожи Бобрышевой, уже прошли со-
ответствующие совещания с «Почтой 
России», Минкомсвязью и Роскомнад-
зором, и Росфинмониторинг согласо-
вывает с ЦБ рекомендации для банков 
уделять повышенное внимание подо-
зрительным операциям юрлиц.

Ольга Шестопал

Обналичивание до востребования

Распределение ликвидности, 
 поступающей в финансовую 
 систему от ЦБ, вскоре станет бо
лее равномерным. Московская 
биржа синхронизирует сроки 
междилерского репо (кредито
вания под залог ценных бумаг) 
с основным рефинансирующим 
инструментом Центробанка — 
семидневным репо.

Московская биржа с 27 апреля 
предоставит участникам торгов воз-
можность заключать сделки межди-
лерского репо (кредитования под за-
лог ценных бумаг) с участием цент-
рального контрагента (ЦК) на более 
длинные сроки. Репо в анонимном 
режиме и в режиме РПС (переговор-
ных сделок) с центральным контр-
агентом можно будет совершать со 
сроком исполнения до семи дней, 
рассказал на брифинге в пятницу 
зампред правления Московской бир-
жи Андрей Шеметов. Функции цент-
рального контрагента, выступающе-
го третьей гарантирующей стороной 
по сделкам, в группе Московской 
биржи выполняет Национальный 
клиринговый центр. На сегодняш-
ний день сделки в анонимном режи-
ме с центральным контрагентом со-
вершаются сроком на один день, в ре-
жиме РПС — на пять. Как полагают на 
бирже, нововведение позволит участ-
никам торгов эффективнее управ-
лять ликвидностью на более длин-
ных сроках и синхронизировать сро-
ки междилерского репо с операция-
ми Банка России. Кроме того, участ-
ники рынка получат возможность 
под залог как рублевых, так и валют-
ных фондовых активов получать ев-
ро и доллары.

В настоящее время получать лик-
видность от ЦБ по операциям репо мо-
гут только банки, и основным сроком 
по этому инструменту является семид-
невное репо. Предоставление ликвид-
ности от более крупных банков менее 
крупным, а также инвесткомпаниям, 
не допущенным к прямому репо с ЦБ, 
оказывалось не синхронизирован-
ным с периодичностью аукционов ре-
по с ЦБ. О рисках неравномерного рас-
пределения ликвидности в текущей 
ситуации говорят итоги последнего по 
времени однодневного аукциона репо 
ЦБ «тонкой настройки» (см. 

”
Ъ“ от 20 

марта). Нововведение должно усовер-
шенствовать механизм трансмиссии 
ликвидности в финансовой системе, 
надеются участники рынка. «Семид-
невное репо с ЦК интересно как беру-
щей стороне — банкам и небанков-
ским организациям, так и дающей, по-
тому что большую часть рисков берет 
на себя центральный контрагент и 
при этом снижаются трудозатраты»,— 
говорит председатель совета директо-
ров БК «Регион» Алексей Кузнецов. 
«Мы просили биржу продлить сроки 
репо с ЦК. Технически это намного 
удобнее, не нужно ежедневно перено-

сить позицию. Кроме того, у некото-
рых крупных банков открыты лимиты 
только на ЦК, поэтому раньше они в 
принципе не могли предоставлять 
средства на неделю»,— говорит руко-
водитель трейдерского департамента 
Промсвязьбанка Сергей Устиков.

Эксперты отмечают, что биржа сле-
дует стратегии регулятора, который с 
прошлого года приучает рынок к се-
мидневным аукционам. «Важно, что 
биржа оставляет и однодневное репо 
наряду с семидневным, радует имен-
но расширение инструментария»,— 
говорит директор инвестиционно-
торгового департамента Абсолют-бан-
ка Сергей Михайлов. «Банки берут 
средства, в том числе валюту, в ЦБ на 
неделю, теперь они смогут предостав-
лять их другим участникам рынка ре-
по также на неделю, вне зависимости 
от того, насколько у них открыты ли-
миты на того или иного участника»,— 
говорит начальник управления репо 
ФГ БКС Вадим Доледенок. Опрошен-
ные эксперты уверены, что уже через 
месяц около трети объемов репо с ЦК 
может перейти из однодневного в се-
мидневный режим.

Любовь Царева

Биржа сверяет репо с Центробанком
Семидневные операции выходят на первый план

с1
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Если сразу после вступления 
в силу закона «О потребкредите» 
количество жалоб на навязыва-
ние страховки стало падать, 
то затем — снова расти,  
так как банкиры не видели  
никакой ответственности
— Андрей Кашеваров,
заместитель руководителя ФАС
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Российский авиарынок снижает 
обороты: пассажирские перевоз-
ки в феврале упали на 4,1%, с на-
чала года снижение  составило 
1,3% — до 11 млн человек. Рост 
на внутренних рейсах на 12,4% 
уже не компенсирует спада 
на международных маршрутах, 
из 35 крупнейших компаний 
улучшить результаты в феврале 
смогли меньше половины. Экс-
перты считают тенденцию сис-
темной и долгосрочной, обращая 
внимание на то, что рост вну-
тренних перевозок в первую оче-
редь обеспечен рейсами в Крым.

В феврале пассажирские авиапере-
возки в России впервые с кризисного 
2009 года снизились — сразу на 4,1%, 
до 5,1 млн человек, говорится в опу-
бликованных в пятницу данных Роса-
виации по основным показателям ра-
боты 35 крупнейших авиакомпаний. 
За первые два месяца года пассажи-
ропоток сократился на 1,3%, до 11 млн 
человек (в январе перевозки увели-

чились лишь на 0,2%, до 5,8 млн чело-
век). В марте Росавиация впервые за 
много лет отказалась от публикации в 
начале месяца оперативных показате-
лей работы перевозчиков, по данным 
источников 

”
Ъ“, именно из-за резкого 

ухудшения показателей отрасли.
Пассажиропоток на внутрен-

них рейсах по-прежнему растет (на 
12,4%, до 6,1 млн человек), но уже не 
компенсирует, как в 2014 году, спа-
да на международных маршрутах 
(на 14,5%, до 4,8 млн человек), в пер-
вую очередь в дальнее зарубежье (на 
22%, до 1,6 млн пассажиров). Из лиде-
ров отрасли устойчивый рост пока-
зывает в первую очередь группа «Аэ-
рофлот». Так, сам «Аэрофлот» увели-
чил перевозки на 12,3%, до 3,5 млн 
пассажиров, его дочерняя «Россия» 
— на 20,7%, до 707 тыс. человек, хуже 
ситуация у дальневосточной «Авро-
ры» (рост на 5%) и «Донавиа» (на 0,6%), 
OrenAir, переводящая бизнес из чар-
терного в регулярный и выводящая 
девять Boeing-737, снизила перевоз-

ки на 2,8% — до 321,6 тыс. пассажиров. 
Новый лоукостер «Победа» за два меся-
ца перевез 190 тыс. человек. В «Аэроф-
лоте» общий рост объясняют привле-
чением транзитных пассажиров и со-
кращением программ полетов других 
авиакомпаний.

В группе S7 «Глобус» нарастила пе-
ревозки почти на 30%, до 325 тыс. че-
ловек, «Сибирь» же, напротив, снизи-
ла на 3,5%, до 1 млн пассажиров. Вто-
рая в РФ «Трансаэро» показала в ян-
варе—феврале спад на 5%, до 1,4 млн 
человек. В компании объяснили это 
снижением частоты рейсов (на 8%) с 
целью повышения эффективности и 
сокращения расходов. Часть рейсов, 
уточнили в «Трансаэро», восстанавли-
вается, но деталей не раскрыли.

Сильнее всего из крупных компа-
ний пострадала «ЮТэйр», чей пасса-
жиропоток упал на 33,6%, до 692 тыс. 
человек. В компании 

”
Ъ“ пояснили, 

что сокращения коснулись чартерных 
направлений, ими теперь занимается 
дочерняя «Катэкавиа» (ее пассажиро-

поток вырос в 6,2 раза, до 134 тыс. че-
ловек). «Оптимизация» регулярных 
рейсов привела к потере 15–18% пас-
сажиропотока, хотя в компании над-
еются, что в весенне-летнем сезоне си-
туация улучшится. В целом по рынку 
сильнее всего падают перевозки у ави-
акомпаний чартерного сегмента. Так, 
пассажиропоток «Когалымавиа» сни-
зился на 40%, «Северного ветра» — на 
25%, «Нордавиа» — на 40%.

По мнению независимого авиаэкс-
перта Андрея Крамаренко, падение 
пассажиропотока даже на фоне отно-
сительно низких цен на билеты пока-
зывает, что базовые расходы населе-
ния активно вытесняют вторичные, 
в том числе и траты на путешествия. 
Рост на внутренних линиях, считает 
он, нельзя назвать обнадеживающим: 
за вычетом полетов в Крым, который в 
начале 2014 года еще считался между-
народным направлением, пассажиро-
поток на внутрироссийских маршру-
тах также практически не растет.

Елизавета Кузнецова

Авиарынок пошел на посадку
В отрасли официально зарегистрировано падение

О результатах поручено доложить 
в декабре. Кроме того, до июля пра-
вительство должно согласовать пара-
метры инвестпрограмм сетей и под-
готовить схемы развития энергети-
ки в регионах, к августу — разрабо-
тать систему контроля инвестрасхо-
дов в сетях с учетом загрузки мощно-
стей и снижения аварийности и не-
платежей. Профильный вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович 3 марта по-
ручил Минэнерго, Минэкономики, 
ФСТ и другим ведомствам прорабо-
тать поручения («Россетей» среди ад-
ресатов нет). Знакомый с ситуацией 
источник 

”
Ъ“ утверждает, что на этой 

неделе вице-премьер проведет два 
совещания с «Россетями». В Минэко-
номики заявили, что работа по пору-
чениям президента ведется. В Минэ-
нерго не ответили на запрос 

”
Ъ“, в 

аппарате Аркадия Дворковича отка-
зались от комментариев. 

В конце декабря совет директо-
ров «Россетей» принял регламент 

по формированию, корректиров-
кам и выполнению инвестпрог-
рамм, они уже проходят ценовой 
и технологический аудит, говорят 
в холдинге. «Россети» направляли 
в правительство предложения по 
долгосрочному тарифному регули-
рованию, повышению ответствен-
ности за заказанную мощность и 
платежной дисциплины. 

В ФСК говорят, что реализуют 
программы по снижению удель-
ных инвестрасходов, повышению 
загрузки мощностей, прозрачности 
инвестиций и так далее. По словам 
Михаила Расстригина из «ВТБ Ка-
питала», инвесторы давно обраща-
ют внимание на проблемы сегмен-
та, капитализация сетевых компа-
ний снизилась на 90% с пика в кон-
це 2010 года. Глава НП «Сообщест-
во потребителей энергии» Василий 
Киселев считает, что ужесточение 
требований к эффективности сетей 
— «желтая карточка» менеджменту 
компании.

Анастасия Фомичева

«Россети» попали  
под спецконтроль

Camfin, консорциум «Роснефти» 
и главы итальянской Pirelli Мар-
ко Тронкетти Проверы, продаст 
26,2% в шинной компании ки-
тайским инвесторам.  Последние 
хотят собрать контроль в Pirelli 
за €3,5 млрд, но сделка будет 
сложной. Camfin реинвестирует 
полученные деньги в долю в SPV-
компании, которая получит па-
кет Pirelli и продолжит скупку 
бумаг. В итоге влияние Camfin 
в целом и «Роснефти» в частно-
сти на Pirelli серьезно ослабнет. 
По словам источников 

”
Ъ“, неф-

текомпания готова полностью 
выйти из проекта, если получит 
хорошее ценовое предложение.

Китайская государственная 
СhemChina намерена получить 
контрольный пакет Pirelli. По дан-
ным La Repubblica, китайцы хотят 
купить не менее 51% акций шин-
ной компании, заплатив €3,5 млрд. 
СhemChina уже начала переговоры о 
выкупе 26,19% акций с ключевым ак-
ционером Pirelli — Cam Finanziaria 

(Camfin), принадлежащей на пари-
тетных началах «Роснефти» и главе 
Pirelli Марко Тронкетти Проверы. 
Сейчас эта доля позволяет Camfin 
контролировать компанию: осталь-
ные акции распределены между ин-
ституциональными и розничны-
ми инвесторами. В Camfin 

”
Ъ“ под-

твердили, что «ведут переговоры с 
международным промышленным 
партнером в отношении продажи 
доли», сама Pirelli лишь сообщила, 
что не получала уведомлений о по-
глощении. В «Роснефти» от коммен-
тариев отказались.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Camfin, ее 

пакет может быть продан по €15 за 
акцию (в пятницу стоимость одной 
бумаги Pirelli на бирже составляла 
€14,9) «итальянской компании, кото-
рую создает партнер с одновремен-
ной реинвестицией Camfin в указан-
ную компанию» (размер доли не рас-
крывается). Таким образом, Camfin 
может остаться акционером Pirelli, 
но с учетом намерений китайцев 
собрать контроль влияние консор-

циума будет меньшим, чем сейчас. 
Один из источников 

”
Ъ“, близких к 

«Роснефти», говорит, что «если будет 
сделано хорошее предложение, ком-
пания готова и выйти из Pirelli», хотя 
другой собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что о 

продаже доли сейчас речь не идет. La 
Repubblica пишет, что оферта о выку-
пе бумаг позже будет сделана китай-
цами и другим акционерам Pirelli — 
тоже по €15 за акцию.

 «Роснефть» стала акционером 
Pirelli год назад, приобретя долю в 
Camfin за €758 млн (соответствует 
примерно €12 за акцию Pirelli) у кон-
сорциума банков Unicredit и Intesa 
и фонда Clessidra. Это не единствен-
ный актив «Роснефти» в Италии: с 
2013 года она приобретает акции 
Saras, владеющей НПЗ на Сардинии 
(сейчас 21,7%). Но этот актив не слиш-
ком успешен: убыток Saras за девять 
месяцев 2014 года — €126,7 млн. По 
данным 

”
Ъ“, «Роснефть» рассматри-

вала возможность продажи и этой 
доли, однако желающих не нашла. 
«Но Saras — это профильный актив, 

а Pirelli покупали, чтобы просто ак-
тивнее работать с итальянцами. В 
целом 

”
Роснефть“ инвестиции в та-

кой бизнес не интересуют»,— уверя-
ет один из источников 

”
Ъ“. Андрей 

Полищук из Raiffeisenbank отмеча-
ет, что раньше «Роснефть» позволя-
ла себе довольно большие траты, по-
купая активы, смысл владения кото-
рыми для нее «был не совсем ясен». 
Но в текущей сложной экономиче-
ской ситуации, полагает аналитик, 
«Роснефти» «есть смысл пересмо-
треть портфель активов».

Кирилл Мельников,  
Яна Рождественская;  
Елена Пушкарская, Рим

«Роснефть» подвезет китайцев в Италию
Поделившись с ними долей в Pirelli

В пятницу стороны провели но-
вые переговоры о «летнем паке-
те» поставок российского газа Ки-
еву. Конкретные договоренности 
не были достигнуты, но намечены 
общие контуры соглашения: «Газ-
пром» продолжит поставлять газ 
по предоплате и сохранит скидку к 
контрактной цене, Украина соглас-
на закупать российский газ для за-
полнения подземных хранилищ до 
комфортного для всех сторон уров-
ня 19 млрд кубометров, а ЕК в прин-
ципе готова частично финансиро-
вать закупку этого газа. Нерешенны-
ми остались вопросы конкретного 
размера скидки (Украина хочет со-

хранить ее на уровне $100 за тысячу 
кубометров, Россия ясно свою пози-
цию не представила), точного объе-
ма закупок, а также размера и источ-
ников европейского финансирова-
ния. Кроме того, для российской 
стороны важно, чтобы формули-
ровки соглашения (в частности, по 
цене и фактическому отказу от take-
or-pay) не ослабляли ее позицию в 
Стокгольмском арбитраже. Следую-
щий раунд переговоров запланиро-
ван на середину апреля.

Процедуры по созданию энер-
госоюза ЕС и принятию необходи-
мых законов займут как минимум 
несколько лет и к тому времени ев-
ропейский газовый рынок может се-
рьезно измениться, считает Валерий 

Нестеров из Sberbank Investment 
Research. «Сейчас спрос на россий-
ский газ в Европе падает, а цены сни-
жаются, но, по прогнозу BP, после 
2020 года снижение добычи внутри 
ЕС должно привести к увеличению 
доли 

”
Газпрома“ на рынке,— гово-

рит он.— Вопрос и в том, как долго 
восточноевропейские страны, такие 
как Литва и Польша, будут готовы пе-
реплачивать за доступ к другому га-
зу, кроме российского». Эксперт до-
бавляет, что если вмешательство ЕК в 
коммерческую деятельность окажет-
ся значительным, оно будет негатив-
но воспринято и другими экспорте-
рами газа в ЕС, в том числе постав-
щиками СПГ.

Юрий Барсуков

Газпотребсоюз

«Русал» в ближайшее время 
 проведет на Московской бир-
же листинг своих акций, свер-
нув программу депозитарных 
расписок. Основной целью 
 называется включение бумаг 
 компании в индекс MCSI Russia, 
что позволит привлечь средства 
индексных фондов. Но анали-
тики не уверены, что текущий 
небольшой free float «Русала» 
обеспечит место в индексе.

«Русал» планирует направить Мос-
ковской бирже заявку на листинг сво-
их акций с 23 марта. Впервые о про-
грамме прямого листинга акций на 
бирже, где сейчас торгуются толь-
ко российские депозитарные распи-
ски компании (РДР, одна бумага пред-
ставляет десять акций), «Русал» сооб-
щал еще в июне 2013 года. Деталей в 
компании до сих пор не раскрывают, 
но директор по стратегии и развитию 
бизнеса «Русала» Олег Мухамедшин 
уточнял, что программа РДР при ли-
стинге акций будет свернута.

Акции «Русала» (точнее, головной 
структуры алюминиевой компании 

— джерсийской UC Rusal Plc) торгу-
ются на Гонконгской бирже (HKSE), 
расписки — на Московской бирже 
и французской NYSE Euronext. Еще в 
2010 году, размещая РДР, «Русал» рас-
считывал на попадание своих бумаг 
в индекс MCSI Russia — включенные 
в него компании могут получать до-
полнительные инвестиции со сто-
роны индексных фондов. Но тогда 
агентство MSCI Barra (управляет ин-
дексом) отказало компании, а по за-
конодательству иностранные эми-
тенты размещать акции, а не распи-
ски на них в России до начала 2013 
года не могли. Сейчас из «иностран-
ных» компаний горнометаллургиче-
ской отрасли на Московскую биржу 
уже вышли Polymetal (с июня 2013 го-
да) и Polyus Gold (с декабря 2014 года).

Источники 
”
Ъ“, знакомые с пла-

нами «Русала», подтверждают, что 
основная цель прямого листин-
га на Московской бирже — MCSI 
Russia. Если летом 2013 года капи-
тализация free float «Русала» (до 10% 
акций) составляла около $600 млн, 
то сейчас она выросла примерно до 

$1 млрд, так что шансы компании 
повысились, полагает Олег Петро-
павловский из БКС. Но Владимир 
Сергиевский из Barclays указывает, 
что, например, бумаги НЛМК с со-
поставимым по капитализации free 
float в индекс до сих пор не попали 
(туда входят, например, акции «Се-
верстали» и «Норникеля») и для «Ру-
сала» это «явно не вопрос ближай-
шего будущего».

Собеседники 
”
Ъ“ на фондовом 

рынке говорят, что повысить шансы 
«Русала» на включение в индекс мог-
ло бы SPO и «такая тема периодиче-
ски возникает». Договорившись о ре-
структуризации долга в августе 2014 
года, «Русал» раскрыл, что обязан пе-
речислять кредиторам избыточную 
наличность по cash sweep, в том чи-
сле и в случае SPO. Основные акцио-
неры «Русала» — En+ Олега Дерипа-
ски, ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 
и Sual Partners Виктора Вексельбер-
га — листинг не комментируют, но 
близкие к ним источники 

”
Ъ“, гово-

рят, что тема SPO «пока не звучала».
Анатолий Джумайло

«Русал» ищет деньги на родине
Компания выводит акции на Московскую биржу
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22 марта исполнился 51 год 
председателю совета  
директоров ОАО «Трубная  
металлургическая компания»  
Дмитрию Пумпянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр образования и науки РФ Дмитрий Ливанов:
— Уважаемый Дмитрий Александрович! Я знаю вас как профессионала 
высочайшего класса, энергичного и опытного руководителя, яркого и 
талантливого человека. Вы обладаете редкой способностью чувствовать 
пульс времени, жить и работать в том ритме, который это время диктует.

Особо хотел бы поблагодарить вас за активную и плодотворную рабо-
ту на посту председателя наблюдательного совета Уральского федераль-
ного университета. Уверен, что при вашей поддержке вуз справится с ам-
бициозной задачей и войдет в сотню лучших университетов мира. В этот 
день примите мои искренние пожелания крепкого здоровья, благополу-
чия, счастья и движения вперед — к новым свершениям и победам на бла-
го нашей Родины!

Рубрику ведет Анна Макеева
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деловые новости

Принадлежащая ВЭБу Rose Group 
сменила компанию, которая 
управляет гастрономическим 
 базаром в универмаге «Цветной» 
в центре Москвы. Не найдя об
щего языка с азербайджанской 
группой PNN, девелопер решил 
доверить ресторанную зону 
 московской Mallina Manage
ment Solutions, известной по 
 сети Sushilka. Инвестиции в об
новленный фудмаркет площа
дью 3,9 тыс. кв. м  могут превы
сить $11 млн.

О том, что в универмаге «Цветной» 
сменится оператор гастрономической 
зоны на пятом и шестом этажах, 

”
Ъ“ 

рассказал представитель Rose Group 
(собственник объекта). Вместо азер-
байджанской PNN Group управление 
возьмет на себя Mallina Management 
Solutions (MMS). С ней заключен дого-
вор аренды на 3,9 тыс. кв. м. На этой 
площадке компания должна открыть 
рынок фермерских и импортных про-
дуктов, из которых по желанию посе-
тителей повара здесь же могут приго-
товить блюда, а также два ресторана со 
здоровой едой и средиземноморской 
кухней. Проекты будет курировать Эз-
ра Кедем, которого гастрономические 
издания Израиля называют шеф-пова-
ром известного в Иерусалиме рестора-
на Arcadia. Кроме того, MMS намерена 
открыть бар с испанскими закусками, 
рассказал представитель Rose Group. 
Как пояснили в MMS, обновленная га-
строномическая зона будет откры-
ваться постепенно начиная с 26 марта. 
Объем вложений в проект стороны не 
раскрывают.

• Rose Group (изначально назы
валась RGI International) создана 
в 1993 году Борисом Кузинцом. В пор
тфеле 15 девелоперских  проектов. 
Выручка по итогам 2013 года соста
вила $24,3 млн. Сейчас основной вла
делец группы — ВЭБ, который через 
Direct Finance LLC контролирует бо
лее 73% компании. В конце 2014  года 
Rose Group приняла  решение провес
ти делистинг  акций, торгуемых 
на Лондонской фондовой бирже.
Торгцентр «Цветной» (36,5 тыс. 

кв. м) был открыт в 2010 году. Проект 
«Фермерский рынок» здесь изна-
чально развивал ресторанный хол-
динг Ginza Project, которому и при-
надлежит авторство первоначаль-
ной концепции. Компания намере-
валась создать в Москве аналог ма-
дридского Mercado San Miguel. Но в 
2012 году его выкупила PNN Group, 
проект был переименован в «Базар». 
Изначально компания вынашивала 
план выкупить у Rose Group и сам 
«Цветной», но сделка не состоялась.

• PNN Group создана в Азербайджа
не в 2013 году. Ее основные собствен
ники — Низам  Пириев и его сын 
 Насиб. Ключевой актив группы — 
нефтехи мическая компания AzMeCo. 
 Помимо этого, PNN Group раз вивает 
в России по франшизе  британский 
бренд молодежной одежды Superdry 
и розничную сеть WHSmith.
По словам представителя Rose 

Group, решение расторгнуть договор 
с PNN продиктовано различными 
взглядами сторон на развитие проек-
та в «Цветном». Эту версию поддер-
живают и опрошенные 

”
Ъ“ консуль-

танты. Представители PNN не ответи-
ли на звонки 

”
Ъ“. Ранее группа при-

няла решение тиражировать собст-
венные «Базары». Так, компания уже 
заключила договоры на аренду 
1,8 тыс. кв. м в торгцентре «Авиа-
парк» и 2 тыс. кв. м во второй очереди 
«Метрополиса».

Для MMS открытие в «Цветном» — 
первый опыт создания гастрономи-
ческого базара. Представитель ком-
пании не уточняет, планирует ли 
холдинг тиражировать этот формат. 
Пока в портфеле созданной в 2003 го-
ду компании пять брендов: сеть Su-
shilka, ресторан итальянской кухни 
Tutto Bene, два кальян-бара «Шиша», 
ресторан Lafe, кафе Mallina и однои-
менная выездная служба организа-
ции мероприятий. Основной владе-
лец бизнеса предприниматель Анд-
рей Станкин, который до этого рабо-
тал в дочерней структуре объедине-
ния «Ингеоком» — City Property (за-
нимается управлением торгцентра 
«Атриум» у Курского вокзала). 

По словам исполнительного ди-
ректора RestCon Андрея Петракова, 
средний объем инвестиций на запуск 
нового ресторана составляет $2–3 тыс. 
за 1 кв. м. Исходя из этих расчетов, сто-
имость ресторанной зоны MMS будет 
варьироваться в диапазоне $7,8–
11,7 млн. Аренда помещения, по 
оценкам управляющего партнера 
Blackwood Константина Ковалева, мо-
жет стоить не больше $1,5 тыс. за 
1 кв. м в год, то есть все помещение 
обойдется MMS в $5,6 млн в год.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Mallina разрастется в «Цветном»
Rose Group попрощалась с азербайджанской PNN

Чтобы свести к минимуму госу
дарственное вмешательство в 
свои  дела, ритейлеры и произво
дители договариваются решать 
все спорные вопросы в собствен
ном третейском суде. Как стало 
известно 

”
Ъ“, он будет организо

ван на базе «Деловой России» под 
председа тельством омбудсмена 
по торговле Андрея Даниленко. 
Санкций за неисполнение реше
ний такого арбитража не предус
мотрено, признают его организа
торы, но отказ станет сильным 
дискредитирующим репутаци
онным фактором для участни
ков продовольственного рынка. 
Сами они пока относятся к идее 
осторожно, отмечая, что новому 
суду еще только предстоит заслу
жить доверие отрасли.

«Деловая Россия» создаст третей-
ский суд для решения споров между 
поставщиками и ритейлерами, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник на продовольст-

венном рынке и подтвердили в «Де-
ловой России». Председателем суда 
станет омбудсмен по торговле, пред-
седатель правления «Союзмолока» 
Андрей Даниленко. «В ближайшие 
две недели подготовим окончатель-
ный проект нового механизма, со-
гласуем его и запустим»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Даниленко.
В третейский суд войдут несколь-

ко представителей от розничных се-
тей, производителей и поставщи-
ков, а также независимые участни-
ки. Для рассмотрения одной жалобы 
будет создаваться отдельная комис-
сия (по одному представителю от 
каждого блока), решение будет при-
ниматься большинством голосов. Го-
сподин Даниленко уточняет, что 
проводить такое разбирательство 
можно, когда обе стороны конфлик-

та согласны на него. Если же одна из 
сторон отказывается решить вопрос 
в рамках саморегулирования, то вто-
рая сторона может обратиться в Фе-
деральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) или другие государствен-
ные органы в соответствии с дейст-
вующим законодательством.

Председатель создаваемого суда 
признает, что штрафных санкций в 
новом механизме не предусмотрено, 
в том числе за невыполнение предпи-
саний. «Эффективность этой системы 
основана на публичности: если ком-
пания соглашается на участие в тре-
тейском суде, а потом не исполняет 
его решение, это вредит ее репутации 
на рынке, дискредитирует игрока»,— 
объясняет господин Даниленко. Тем 
более, уверен он, бизнесу невыгодно 
доводить разбирательства до ФАС или 
прокуратуры. По закону, если реше-
ние третейского суда не исполняется, 
сторона, выигравшая спор, может 
обратиться в государственный суд (об-
щей юрисдикции или арбитражный) 
с заявлением о выдаче исполнитель-
ного листа на принудительное испол-
нение решения третейского суда, на-
поминает адвокат адвокатского бюро 
DS Law Екатерина Ильина.

Ритейлеры и поставщики уже не-
сколько лет пытаются найти общий 
язык и разрешать споры самостоя-
тельно. Наиболее конфликтные во-
просы традиционны: бонусы за право 
попасть на полку сетей, сроки оплаты 
товаров, согласование цен и т. д. В 
2010 году был учрежден Межотрасле-
вой экспертный совет по развитию 
потребительского рынка (МЭС), кото-
рый должен выявлять проблемы от-
расли, предлагать пути их решения, 
поддерживать баланс интересов се-
тей и производителей. Спустя два го-
да появился Кодекс добросовестных 

практик (КДП), где указаны основные 
правила взаимодействия торговли и 
их контрагентов. Сегодня также дей-
ствует комиссия по применению ко-
декса, которая разбирает существую-
щие на рынке практики, определяет 
их добросовестность, направляет 
предписания недобросовестным иг-
рокам. Помимо уже существующих 
возможностей разрешать споры, ри-
тейлеры и поставщики недавно дого-
ворились просто заморозить цены на 
ряд социально значимых продуктов. 
Господин Даниленко поясняет, что 
третейский суд будет разбирать кон-
кретные жалобы между конкретны-
ми компаниями, а не общие практи-
ки, как это обычно делает комиссия 
по применению КДП.

Директор по развитию ассоциа-
ции производителей и поставщиков 
продовольственных товаров «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков счи-
тает, что существующие механизмы 
достаточно эффективны. «Добросо-
вестные участники рынка следуют 
нормам кодекса и предписаниям ко-
миссии, уровень признания реше-
ний комиссии постоянно увеличива-
ется»,— говорит он. В Ассоциации 
компаний розничной торговли слы-
шали об обсуждении создания специ-
ализированного третейского суда, но 
не готовы комментировать меха-
низм, так как он окончательно не про-
работан. В Союзе независимых сетей 
России идею создания такой медиа-
ции поддерживают. Один из крупных 
ритейлеров отмечает, что третейский 
суд эффективен только если участни-
ки рынка ему доверяют, а доверие 
можно заслужить принятыми реше-
ниями. Но, добавляет собеседник 

”
Ъ“, 

главный вопрос, кто будет «судить», 
пока не обсуждался.

Анастасия Дуленкова

Продукты пошли под третейский суд
Ритейлеров и поставщиков помирят в «Деловой России»

Продолжающееся сокращение 
легального рынка водки в Рос
сии бьет по позициям отечест
венных брендов. В глобальном 
рейтинге Impact продукция рос
сийских компаний уже третий 
год оказывается за пределами 
первой пятерки, демонстрируя 
двузначное падение продаж. 
Растут только международные 
бренды холдинга Roust Рустама 
Тарико — «Русский стандарт» 
и Zubrowka, хотя еще в 2011 году 
принадлежащая ему «Зеленая 
марка» входила в тройку самых 
продаваемых в мире водок.

Очередной ежегодный рейтинг 
топ-100 мировых брендов крепкого 
алкоголя журнала Impact (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“) показал, что в 

2014 году, как и много лет подряд, 
безусловным лидером среди водок 
остается марка Smirnoff (производи-
тель Diageo) — ее продажи составили 
23 млн дал (столько же было продано 
в 2013 году). С большим отрывом от 
нее, но стабильно удерживая вторую 
строчку рейтинга, следует Absolut 
(Pernod Ricard) — его продажи снизи-
лись на 3,3%, до 10 млн дал.

Российских брендов уже третий 
год подряд нет в пятерке самых прода-
ваемых водок: впереди украинские 
марки «Хлебный дар», Nemiroff и «Хор-
тица» (см. таблицу). Причиной этого 
является стремительное сокращение 
легального рынка в России. В 2013 го-
ду производство водки по данным Рос-
стата снизилось на 12,3%, до 85,7 млн 
дал, а в 2014-м — на рекордные 22,3%, 
до 66,6 млн дал. Участники рынка объ-
ясняют это слишком высокими акци-
зами — с 2014 года производители 
платят 500 руб. за литр безводного 
спирта, тогда как в первом полугодии 
2012 года акциз был 254 руб.

Самой продаваемой отечествен-
ной водкой в 2014 году стала «Пять 
озер» Алкогольной сибирской груп-
пы (АСГ) — марка заняла 6-е место 
рейтинга с объемом продаж 5 млн 
дал. На фоне остального рынка ее 
продажи упали не так существенно 
— на 13,6% к уровню 2013 года. Этому, 
по словам директора по маркетингу 
АСГ Елены Столбовских, способство-
вало, в частности, усиление работы с 
каналом традиционной розницы (не-

сетевые магазины) и увеличение 
уровня дистрибуции до максималь-
но возможного во всех регионах. «Мы 
намерены не терять лидерства и в 
2015 году, каким бы он ни оказался 
сложным для водочного рынка и эко-
номики в целом»,— заявила госпожа 
Столбовских.

Крупнейшая по объемам марка 
компании «Синергия» — водка «Бе-
ленькая» — заняла в рейтинге Impact 
8-е место: ее продажи составили 
4,2 млн дал, потеряв 22,2% к 2013 году. 
Председатель правления «Синергии» 
Александр Мечетин отмечает, что зна-
чительное снижение сбыта «Белень-
кой» в России в 2014 году не смог ком-
пенсировать рост продаж марки на 
экспортных рынках, прежде всего в 
странах СНГ. «“Беленькая“ относится 
к среднеценовому сегменту, а именно 
он больше всего пострадал в прош-
лом году из-за роста розничных цен, 
что привело к снижению доступно-
сти продукции для потребителей»,— 
объясняет господин Мечетин. Общие 
отгрузки алкоголя «Синергии» в 
прошлом году упали на 12%.

Принадлежащая холдингу Roust 
Рустама Тарико «Зеленая марка», кото-
рая еще в 2011 году (в то время брен-
дом владела польская Central 
European Distribution Corporation, ко-

торая была приобретена господином 
Тарико в 2013 году) занимала 3-е ме-
сто среди мировых водочных брен-
дов с объемом продаж 8,9 млн дал, в 
2014 году опустилась уже на 10-ю 
строчку с продажами 3,8 млн дал, что 
на 27,6% ниже уровня 2013 года. Рост 
при этом показали международные 
бренды Roust: продажи премиально-
го «Русского стандарта» выросли на 
3,3%, до 2,8 млн дал (17-е место рей-
тинга), а производимой в Польше вод-
ки Zubrowka (в России не продается) 
— на 29,5%, до 4,7 млн дал, что обеспе-
чило ей 7-ю строчку рейтинга. В пресс-
службе Roust отметили, что суммар-
ные экспортные продажи водочных 
брендов компании — «Русского стан-
дарта», «Зеленой марки», «Парламен-
та» и Zubrowka — в 2014 году выросли 
на 15%. Наиболее существенный рост 
был отмечен в Великобритании — он 
составил 30% (было продано около 
1 млн дал продукции, а доля Roust на 
водочном рынке страны составила 
13%) и в Германии — 40% (около 
0,5 млн дал, доля рынка составила 5%). 
Также компания впервые стала лиде-
ром в Польше, где у нее, как и в Рос-
сии, есть собственное производство: в 
этой стране доля Roust в продажах 
водки составила 34%.

Олег Трутнев

Русская водка растворяется
Спад продаж в России сказался на ее позициях в мире

Его поздравляет сопрезидент компа-
нии Chopard  Каролина Шойфеле:
— Дорогой Леонид, от всей души по-
здравляю тебя с днем рождения! От 
имени всей семьи Шойфеле и компа-

нии Chopard желаю здоровья, сча-
стья и процветания тебе лично и 
компании Mercury! Я очень рада, что 
многолетнее партнерство наших 
компаний привело нас к близкой и 

искренней дружбе! Я счастлива, что 
в этом году у нас будет возможность 
отметить этот день вместе на выстав-
ке Baselworld-2015 в Швейцарии!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 46 лет совладельцу компании Mercury  
Леониду Фридлянду

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Продажи крупнейших мировых водочных брендов
Бренд Компания Производство Изменение  
  в 2014 году (млн дал) к 2013 году (%)
Smirnoff Diageo 23 0

Absolut Pernod Ricard 10 –3,3

«Хлебный дар» «Баядера групп» 6,3 –4

Nemiroff «Немирофф водка» 5,9 –7,5

«Хортица» Global Spirits 5,4 –8

«Пять озер» АСГ 5 –13,6

Zubrowka Roust 4,7 29,5

«Беленькая» «Синергия» 4,2 –22,2

Czysta de Luxe Stock Spirits 4,1 0,5

«Зеленая марка» Roust 3,8 –27,6

Svedka Constellation Brands 3,7 3,5

Grey Goose Bacardi Ltd. 3,6 2,5

Skyy Gruppo Campari 3,5 1,3

Krupnik Belvedere 3,2 –30

Stolichnaya SPI 3 3

Finlandia Brown-Forman 2,9 –7,8

«Русский стандарт» Roust 2,8 3,3

Magic Moments Radico Khaitan 2,7 2,5

New Amsterdam E.&J. 2,7 44,5

«Талка» Roust 2,5 0

Источник: Impact.
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В центральном матче второго круга 
чемпионата Испании «Барселона»  
принимала мадридский «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРОФУТБОЛ

Манчестерские  
серийные убийцы
«Манчестер Юнайтед»  
нанес поражение «Ливерпулю»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» исключил «Динамо»
из числа претендентов на чемпионство

Впечатляющая 13-матчевая беспро-
игрышная серия «Ливерпуля» прер-
валась в 30-м туре чемпионата Ан-
глии. Эта сама по себе неприятная 
для болельщиков «Ливерпуля» исто-
рия становится совсем уж грустной, 
если учесть, что уступили ливер-
пульцы на своем поле, причем пря-
мому конкуренту за путевку в Лигу 
чемпионов, да еще и именующемуся 
«Манчестер Юнайтед» — 1:2. А чтобы 
картина уныния была полной, следу-
ет отметить, что половину матча хо-
зяева провели в меньшинстве. При-
чем удалился не кто-нибудь, а сам 
Стивен Джеррард.

«Ливерпуль» в национальном чемпи-
онате не знал поражений аж с 14 декаб-
ря прошлого года, когда потерпел самое 
крупное пока поражение — 0:3 — в ны-
нешнем первенстве. По иронии судьбы 
нанес его команде Брендана Роджерса 
именно «Манчестер Юнайтед». За три ме-
сяца, минувших с той поры, «Ливерпуль» 
реабилитировался многократно. Из 13 
встреч, проведенных до вчерашнего дня, 
ливерпульцы выиграли десять и еще три 
свели вничью. И благодаря этому доби-
лись шанса действительно поквитаться 
с манчестерцами: победи «Ливерпуль» 
вчера, он обошел бы МЮ в турнирной 
таблице и отодвинул его за пределы зо-
ны Лиги чемпионов. Важность матча иг-
рокам «Ливерпуля» лишний раз объяс-
нять не надо было. Но с первых же минут 
встречи возникло ощущение, что хозяе-
ва слишком уж ответственно подошли к 
игре. В их действиях сквозил очевидный 
страх допустить ошибку. Ну и как гости 
могли этим не воспользоваться?

Главный тренер «Манчестер Юнай-
тед» Луи ван Гал еще на прошлой неде-
ле после победы над «Тоттенхемом» гово-
рил, что видит наконец ту команду, кото-
рую, собственно, и строит,— быструю и 
очень эффективную. А другие специали-
сты отмечали и то, что МЮ все чаще уда-
ется не просто держать мяч, но и делать 
это с продвижением вперед. Образчи-
ком такого умения был первый мяч, вле-
тевший в ворота «Ливерпуля». Эта ком-
бинация смотрелась где-то даже неесте-
ственно. Ведь такие голы часто случают-
ся в видеоиграх, но не в жизни. Но ман-

честерцы и отработали словно запро-
граммированные: в комбинации при-
няли участие четыре человека, каждый 
коснулся мяча не более двух раз, после 
каждого паса следовало обострение, ну 
а удар Хуана Маты впритирку с дальней 
штангой, которому позавидуют даже ма-
стера бильярда, стал прекрасным завер-
шением задумки.

Брендану Роджерсу нужно было что-
то делать. Нужен был человек, который 
поведет «Ливерпуль» за собой. То есть 
Стивен Джеррард, который вышел на 
поле после перерыва. Там он провел 40 
секунд. Этого ему хватило, чтобы полу-
чить прямую красную карточку. Потом 
уже Джеррард честно заявил, что он про-
сто не сдержался в эпизоде, когда наме-
ренно наступил на голень Андеру Эрре-
ре. «Я знаю, чем такое заканчивается. Я 
подвел команду»,— заявил Джеррард.

«Ливерпуль», даже играя в меньшин-
стве, сдаться не мог. И может, даже спас 
бы матч, сведя его вничью, что дало бы 
команде ощущение моральной победы. 
Но снова МЮ создал момент, словно вы-
дернутый из видеоигры: Анхель ди Ма-
рия с компьютерной точностью забросил 
мяч на Мату, и тот ударом «ножницами» 
во второй раз огорчил Симоне Миньоле 
и поверг в экстаз фанов манчестерцев. И 
пусть это была еще не точка, а всего лишь 
запятая, потому как вскоре «Ливерпуль» 
один мяч отыграл (не без помощи Майк-
ла Кэррика, ошибку которого Марио Ба-
лоттели и Дэниел Старридж быстро кон-
вертировали в гол), было очевидно, что в 
этом матче «Манчестер Юнайтед» демон-
стрирует более качественный футбол. 
Временами даже было непонятно, как 
«Ливерпуль» может забить, если почти не 
получает мяча. Иногда гости прессинго-
вали так, что хозяева не могли выйти со 
своей половины. Даже пенальти, назна-
ченный уже в добавленное время, ман-
честерцы организовали классно: Дейли 
Блинд, проявив какое-то баскетбольное 
чутье, подставился под Эмре Джана. Надо 
было, конечно, дать пробить Мате. Все-
таки он заслужил право на хет-трик. Но 
бить вышел Уэйн Руни, который вратаря 
не переиграл. Впрочем, никакого значе-
ния это уже не имело.

Александр Петров

В одном из центральных мат-
чей второго круга «Зенит» одер-
жал важнейшую выездную по-
беду над «Динамо» благодаря 
единственному голу удачно 
подключившегося к атаке за-
щитника Игоря Смольникова. 
Таким образом, главным и, по 
сути, единственным преследо-
вателем петербуржцев остался 
ЦСКА, который в скандальном 
матче разгромил — 4:1 — дубль 
«Арсенала», демонстративно не 
выставившего основной состав 
из-за переноса встречи из Тулы 
в Москву.

После вчерашнего матча в 
Химках главный тренер «Зенита» 
Андре Виллаш-Боаш заявил, что 
для «Динамо» это был последний 
шанс по-настоящему включить-
ся в борьбу за чемпионство. И бе-
ло-голубые эту возможность упу-
стили: теперь они отстают от фа-
ворита на 13 очков (и на время да-
же выпали из зоны еврокубков). 
Причем это не тот случай, ког-
да они могут сетовать на невезе-
ние, на нереализованные момен-
ты (динамовцы, например, ни ра-
зу не попали в створ ворот сопер-
ника), на какие-то спорные ре-
шения арбитра. Поражение «Ди-
намо» от «Зенита» получилось од-
нозначным, и, прежде всего, бе-
ло-голубые уступили в тактике, 
так и не придумав, как вскрыть 
оборону грамотно защищавше-
гося противника. При этом кри-
зис идей у них наблюдается уже в 
четвертом матче подряд (пораже-
ние и ничья с «Наполи» и проиг-
рыш «Спартаку»).

«Зенит» же в матче с «Динамо» 
умело решил довольно непро-
стую для себя задачу: как с наи-
меньшими потерями вписаться в 
лимит на легионеров, учитывая 
россыпь иностранцев, претенду-
ющих на попадание в основу. В 
играх с опасными соперниками 
лишним у «Зенита», как прави-
ло, оказывается Саломон Рондон 
(между прочим, лучший бомбар-
дир первенства). Вчера на острие 
атаки его заменил Халк, который 
в роли центрального нападаю-
щего чувствовал себя весьма не-
уютно и постоянно срывался на 
облюбованные фланги, где про-
стор для маневра шире. Этим хо-
дом «Зенит» убивал двух зайцев: 
во-первых, петербуржцам было 
легче контролировать мяч в сере-
дине поля и разворачивать стре-
мительное наступление, а во-
вторых, в зону центрфорварда из 
глубины мог ворваться кто угод-
но. Два самых неожиданных рей-
да совершили крайние защитни-
ки «Зенита» Доменико Кришито 
и Игорь Смольников. И если ита-
льянец, получив мяч в районе 
одиннадцатиметровой отметки, 
замешкался и загубил момент не-
обдуманным пасом, то защитник 
сборной России с полулета, пой-

мав чудесную передачу от Данни, 
расчетливо пробил в противоход 
Владимиру Габулову.

Как ни странно, но большую 
часть своего послематчевого ин-
тервью Андре Виллаш-Боаш по-
святил не важнейшей победе, 
а очередному бичеванию про-
блем российского футбола. И на-
до признать, от упреков порту-
гальского тренера отечествен-
ным функционерам будет трудно 
отмахнуться. Наставника «Зени-
та», естественно, волновала игра 
основного конкурента — ЦСКА. 

Матч армейцев с «Арсеналом» 
Виллаш-Боаш назвал «позором».

Эта встреча ввиду своей бес-
прецедентности стала самым об-
суждаемым событием недели. 
После скандальной истории с га-
зоном стадиона в Раменском на 
матче «Торпедо» и «Зенита» объе-
диненная комиссия РФС и РФПЛ 
перестраховалась и забракова-
ла домашнее поле «Арсенала» 
(в день игры газон, кстати, ра-
довал глаз свежескошенной зе-
леной травой). В ответ главный 
тренер туляков Дмитрий Але-
ничев заявил, что не повезет ос-
новной состав в Москву (как ре-
зервную «Арсенал» заявил малую 
арену в Черкизово). И слово свое 
сдержал, причем не приехал да-
же сам: на этот день у основы бы-
ла запланирована тренировка 
в Туле. А потом игроки вместе с 
болельщиками посмотрели сам 
матч с ЦСКА на экране стадиона. 
У дубля «Арсенала» (10 из 11 фут-
болистов дебютировали в пре-
мьер-лиге) не было шансов про-
тив основы ЦСКА. Армейцы раз-
громили соперника — 4:1, что и 
вызвало гнев Андре Виллаша-Бо-
аша, справедливо отметившего, 
что при определении чемпиона 
играет роль и разница забитых 
и пропущенных мячей, которая 
пока все равно в пользу петер-
буржцев (+35 против +30 у ЦСКА).

Историю тульского протеста 
можно было бы счесть единич-
ным случаем, если бы не удручаю-
щая тенденция, выявившая пол-
ную несостоятельность инфра-
структуры клубов премьер-лиги. 
Так, из-за неготовности своего по-
ля «Урал» играл с «Амкаром» (1:0) 

в крохотном манеже, который 
тренер пермяков Гаджи Гаджиев 
назвал «мышеловкой», съязвив, 
что если уральцы проведут здесь 
все свои матчи, то попадут в Ли-
гу чемпионов. «Уфа», чей стадион 
не прошел лицензирование, иг-
рала с «Краснодаром» в Саранске 
(0:2), где спустя день занесенные 
снегом встречались «Мордовия» и 
«Локомотив» (0:0). А «Рубин» из-за 
переоборудования своей новой 
арены под стадион для чемпио-
ната мира по водным видам спор-
та вообще принимал «Ростов» у се-
бя на базе (2:0). Бездомное «Торпе-
до» напросилось в гости к «Спар-
таку» (0:1), так что формально вы-
ездной матч стал для красно-бе-
лых домашним. Тем более на него 
бесплатно пустили всех владель-
цев абонементов. Без этих 20 тыс. 
болельщиков «Спартака» тур по-
лучился бы совсем бедным, ведь 
на ЦСКА пришло 1300 человек, на 
«Урал» и «Уфу» — по 3 тыс. зрите-
лей, на «Рубин» — 5 тыс., а на цен-
тральный матч в Химках — мень-
ше 13 тыс.

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 20 15 3 2 46:11 48

2. ЦСКА 20 14 1 5 48:18 43

3. «Краснодар» 20 11 5 4 32:18 38

4. «Рубин» 20 10 6 4 28:19 36

5. «Динамо» 19 11 2 6 39:22 35

6. «Спартак» 20 10 5 5 29:23 35

7. «Локомотив» 20 9 7 4 21:13 34

8. «Кубань» 20 7 9 4 20:21 30

9. «Терек» 20 7 4 9 20:19 25

10. «Мордовия» 20 6 4 10 13:30 22

11. «Уфа» 20 4 7 9 16:27 19

12. «Урал» 20 5 2 13 17:30 17

13. «Торпедо» 20 3 7 10 16:34 16

14. «Арсенал» 20 4 2 14 12:30 14

15. «Амкар» 19 3 5 11 13:31 14

16. «Ростов» 20 3 5 12 17:41 14

БИАТЛОН

Отстрелялись
Очередной сезон получился для сборной России неоднозначным

Выступление сборной России 
в завершившемся вчера би-
атлонном сезоне получилось 
очень неоднозначным. Успехи 
мужской команды, а точнее, ее 
лидера Антона Шипулина в нем 
соседствовали с провалами ко-
манды женской, впервые за 
долгое время выпавшей из би-
атлонной элиты.

Очередной розыгрыш Кубка 
мира завершился домашним для 
сборной России этапом в Ханты-
Мансийске. И по результатам он 
вышел, можно сказать, квинтэс-
сенцией всего сезона. В трех муж-
ских гонках — три награды Анто-
на Шипулина (серебро спринта и 
масс-старта и бронза «преследова-
ния»), в трех женских — ни одно-
го подиума, более того, ни одной 
позиции в непосредственной бли-
зости от него. И — мучения в по-
пытках придумать, какую оценку 
сборная России заслуживает. Под-
ходят вроде бы очень разные ва-
рианты — от «неуда» до «хорошо».

Ее выступление действительно 
вышло слишком неоднозначным. 
С одной стороны, в каком-то смы-
сле отечественный биатлон сде-
лал слишком очевидный шаг впе-
ред по сравнению с прошлым се-
зоном. Ну, взять хотя бы цифры. 
По итогам предыдущего розыгры-
ша Кубка мира в активе россиян 
было всего-то три победы — на са-
мом деле довольно типичная циф-
ра для предшествовавшего сочин-

ской Олимпиаде отрезка. Теперь, 
при новом президенте Союза биат-
лонистов России Александре Крав-
цове, при новом тренерском шта-
бе, побед семь. Цифры, намекаю-
щие на прорыв.

Но прорыв все-таки относи-
тельный. Даже такие показате-
ли не позволили сборной России 
в медальном зачете сезона под-
няться выше пятого места: впе-
реди оказались и биатлонные ги-
ганты — Франция, Германия, Нор-
вегия, и Белоруссия, чьи дости-
жения обеспечены исключитель-
но лично феноменальной Дарьей 
Домрачевой, завоевавшей Кубок 
мира у женщин. Впрочем, в этом 
смысле Россия от страны-сосед-
ки мало чем отличалась. По сути, 
ее благополучие тоже зависело от 
конкретного спортсмена. 

Антон Шипулин прекрасно 
отработал не только на отдельно 
взятом ханты-мансийском этапе. 
Он находился в числе лидеров на 
протяжении всего сезона. Россия 
без него не взяла бы малый «Хру-
стальный глобус» в эстафетном за-
чете. Сам он добыл такой же приз 
в зачете масс-стартов. А в борьбе 
за общее первенство в Кубке ми-
ра Шипулин вплоть до заключи-
тельного этапа напрягал велико-
го Мартена Фуркада. Свой четвер-
тый подряд большой «Хрусталь-
ный глобус» француз не отдал, 
но, пожалуй, столь опасного оп-
понента, как Шипулин, у него не 
было давным-давно.

Но что будет, если вычесть из 
послужного списка сборной Рос-
сии шипулинские подвиги — ин-
дивидуальные и в составе эстафе-

ты? Чрезвычайно мрачная карти-
на. Без них у нее останутся лишь 
две победы — в супермиксте, де-
бютировавшем в кубковой про-
грамме в феврале (на него ведущие 
команды выставили эксперимен-
тальные составы), а также в жен-
ской «индивидуалке». На чемпи-
онате мира в Контиолахти, завер-
шившемся неделю назад, ее выиг-
рала попавшая в заявку «на флаж-
ке» Екатерина Юрлова. Останутся, 
иными словами, слезы.

И констатация печального фак-
та. Кроме Антона Шипулина, спор-
тсменов, готовых более или ме-
нее стабильно выступать на уров-
не именно лучших среди лучших, 
нет ни в мужской команде, ни в 
женской, которая вообще сезон от-
кровенно завалила. Даже ценное 
приобретение в лице списанного 
было ветерана Юрловой принци-
пиально не изменило для нее рас-
клад. В этом раскладе российские 
биатлонистки впервые в нынеш-
нем десятилетии выпали из эли-
ты. В зачете Кубка наций они заня-
ли шестое место. А лишь пять ко-
манд имеют право выставлять на 
кубковые гонки максимальное чи-
сло участников — шесть. Это зна-
чит, что пространство для манев-
ра, для проверки резерва у жен-
ской российской команды в следу-
ющем сезоне прилично сузится. А 
оно ей, судя по всему, здорово при-
годилось бы.

Алексей Доспехов

Девятый, заключительный этап Кубка мира 
в Ханты-Мансийске
Гонка преследования. Мужчины, 12,5 км. 1 (5-й в спринте). Натан Смит (Канада) — 32.04,9 (1 
штрафной круг). 2 (3). Бенедикт Долль (Германия) — отставание 24,0 (2). 3 (2). Антон Шипулин 
(Россия) — 35,7 (4)… 21 (40). Дмитрий Малышко (оба — Россия) — 2.11,9 (4). Масс-старт, 15 км. 
1. Яков Фак (Словения) — 38.09,8 (0). 2. Шипулин — 10,3 (2). 3. Тарьей Бё (Норвегия) — 12,5 (1)… 12. 
Евгений Гараничев (Россия) — 57,6 (4).

Итоговый общий зачет. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 1042 очка. 2. Шипулин — 978. 3. Фак — 
883… 7. Гараничев — 635. 

Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (3-я в спринте). Дарья Домрачева (Белоруссия) — 
28.14,4 (1 штрафной круг). 2 (2). Лаура Дальмайер— отставание 15,7 (0). 3 (6). Франциска Пройс 
(обе — Германия) — 15,9 (0)… 7. Екатерина Юрлова — 2.01,7 (1)… 20. Екатерина Шумило-
ва — 2.50,3 (1). 21. Дарья Виролайнен (обе — Россия) — 3.00,8 (2). Масс-старт, 12,5 км. 1. 
Дальмайер — 35.08,2 (0). 2. Габриэла Соукалова (Чехия) — отставание 7,1 (0). 3. Мари Дорен Абер 
(Франция) — 19,9 (2)… 8. Юрлова — 47,2 (0)… 11. Екатерина Глазырина — 54,5 (1). 12. Виролай-
нен (все — Россия) — 59,1 (2).

Итоговый общий зачет. 1. Домрачева — 1092 очка. 2. Кайса Макарайнен (Финляндия) — 1044. 3. 
Валентина Семеренко (Украина) — 865… 13. Глазырина — 544… 16. Виролайнен — 499.

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
30-й тур. «Манчестер Сити»—«Вест-Бромвич» 3:0 (Бони, 27; Фернандо, 40; Силва, 77). «Ньюкасл»—«Арсенал» 1:2 
(Сиссоко, 48 — Жиру, 24, 28). «Саутгемптон»—«Бернли» 2:0 (Лонг, 37; Шекелл, 58 (автогол)). «Тоттенхем»—«Лестер» 4:3 
(Кейн, 6, 13, 64 (пен.); Шлупп, 85 (автогол) — Варди, 38; Морган, 50; Ньюджент, 90). «Ливерпуль»—«Манчестер Юнай-
тед» 1:2 (Старридж, 69 — Мата, 14, 59). «Халл»—«Челси» 2:3 (Эль-Мухамади, 26; Эрнандес, 28 — Азар, 2; Коста, 9; Реми, 
77). Положение команд. 1. «Челси» — 67 очков (после 29 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 61. 3. «Арсенал» — 60. 4. 
«Манчестер Юнайтед» — 59. 5. «Ливерпуль» — 54. 6. «Саутгемптон» — 53. 7. «Тоттенхем» — 53.

Чемпионат Испании
28-й тур. «Атлетико»—«Хетафе» 2:0 (Торрес, 3; Тиагу, 44). «Эльче»—«Валенсия» 0:4 (Гомеш, 44; Алькасер, 57; Роко, 
71 (автогол); Отаменди, 90+2). «Вильярреал»—«Севилья» 0:2 (Коке, 49; Витоло, 65). Положение команд. 1. «Барсе-
лона» — 65 очков (после 27 матчей). 2. «Реал» — 64 (27). 3. «Валенсия» — 60. 4. «Атлетико» — 59. 5. «Севилья» — 55. 6. 
«Вильярреал» — 49.

Чемпионат Германии
26-й тур. «Ганновер»—«Боруссия» (Дортмунд) 2:3 (Штиндль, 31, 82 — Обамеянг, 19, 61; Кагава, 57). «Фрайбург»—
«Аугсбург» 2:0 (Шмид, 71; Петерсен, 84). «Шальке»—«Байер» 0:1 (Бельараби, 35). «Майнц»—«Вольфсбург» 1:1 (Бунгерт, 
7 — Луиз Густаво, 61). «Бавария»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 0:2 (Раффаэл, 30, 77). Положение команд. 1. «Бава-
рия» — 64 очка. 2. «Вольфсбург» — 54. 3. «Боруссия» (М) — 47. 4. «Байер» — 45. 5. «Шальке» — 39. 6. «Аугсбург» — 38.

Чемпионат Италии
28-й тур. «Милан»—«Кальяри» 3:1 (Менез, 21, 78 (пен.); Мексес, 49 — Фариас, 47). «Ювентус»—«Дженоа» 1:0 (Тевес, 
25). Положение команд. 1. «Ювентус» — 67 очков. 2. «Рома» — 50 (после 27 матчей). 3. «Лацио» — 49 (27). 4. «Напо-
ли» — 46 (27). 5. «Фиорентина» — 45 (27). 6. «Сампдория» — 45 (27).

Чемпионат Франции
30-й тур. «Лион»—«Ницца» 1:2 (Гоналон, 56 (пен.) — Карлос Эдуардо, 23; Эйссерик, 86 (пен.)). «Тулуза»—«Бордо» 2:1 
(Бен Йеддер, 18; Кана-Бийик, 61 — Ролан, 28). ПСЖ—«Лорьян» 3:1 (Ибрахимович, 4 (пен.), 82 (пен.), 90+1 — Джордан 
Айю, 67). «Сент-Этьен»—«Лилль» 2:0 (Градель, 63, 74). «Реймс»—«Монако» 1:3 (Ригонато, 70 — Фабиньо, 5; Мартьяль, 
14; Дирар, 79). Положение команд. 1. ПСЖ — 59 очков. 2. «Лион» — 58. 3. «Марсель» — 54 (после 29 матчей). 4. 
«Монако» — 53 (29). 5. «Сент-Этьен» — 52. 6. «Бордо» — 48. 

Подключение к атаке 
защитника «Зенита» Игоря 
Смольникова, забившего 
победный гол, стало 
полной неожиданностью 
для обороны и голкипера 
«Динамо» Владимира 
Габулова    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

20-й тур
«Уфа»—«Краснодар» 0:2. Калешин, 25; 
Ари, 53.

«Урал»—«Амкар» 1:0. Асеведо, 78.

«Рубин»—«Ростов» 2:0. Портнягин, 84; 
Оздоев, 90+2.

«Арсенал»—ЦСКА 1:4. Тимохин, 53 — Дзагоев, 
3; Натхо, 47; Еременко, 82; Страннберг, 88.

«Торпедо»—«Спартак» 0:1. Промес, 21. Уда-
ление: Билялетдинов («Торпедо»), 90+2 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Зенит» 0:1. Смольников, 17.

«Мордовия»—«Локомотив» 0:0.  
Удаление: Михалик («Локомотив»), 90 (2 ж. к.).

«Кубань»—«Терек» 1:0. Ткачев, 62

ПАВЕЛ КУЛИЖНИКОВ ПРОСКОЛЬЗНУЛ К ПОБЕДЕ

Российский конькобежец Павел Кулижников 
досрочно победил в общем зачете Кубка ми-
ра сезона-2014/15. За счет очков, набран-
ных на этапе в голландском Эрфурте, рос-
сиянин стал недосягаемым для соперников. 
Отметим, что до сих пор наиболее удачные 
выступления российского спортсмена на 
этапах Кубка мира были отмечены в сезонах 
1990–1991 и 1991–1992 годов, когда на ди-
станции 1000 метров побеждал Игорь Желе-
зовский. Но если говорить о 500-метровке, 
то Кулижников первый. Однако куда важнее 
то, что он вообще единственный в истории 
спортсмен, сумевший стать сильнейшим 
в зачете Кубка мира на обеих спринтерских 

дистанциях. А ведь помимо успехов в Куб-
ке мира Кулижников блеснул и на чемпиона-
тах мира. Он был сильнейшим на мировом 
первенстве по спринтерскому многоборью 
в Астане, а на чемпионате мира на отдель-
ных дистанциях в Херенвене (Голландия) 
завоевал золотую медаль на 500-метровке. 
«Павел показал выдающийся результат, я не 
припомню, чтобы даже в советское время 
кто-либо из наших спортсменов демонстри-
ровал что-то подобное,— заметил прези-
дент Союза конькобежцев России Алексей 
Кравцов.— Ему всего двадцать лет, и у не-
го отличные олимпийские перспективы». 
 Александр Петров
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